
                                                                                                                                                                                                                                                               

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 
22-23 DE NOVIEMBRE DE 2014 



Homenaje al retratista de Sevilla
Reconocimiento. La Facultad de Bellas Artes entrega
su medalla a Antonio L6pez, embarcado en un paisaje de
la ciudad que realiza desde el pabell6n de la Navegaci6n

Satisfacci6n. El alcalde, Juan Ignacio Zoido, subraya
que contar con un retrato urbano delartista <<es algo muy
importante y Onico, por eso estamos muy orgullosos>>

ANTONIO MORENTE / SEVILLA
Si no fue el discurso de agradeci-
miento al recibir un premio m~is
corto de la historia de estos ceremo-
Males en Sevilla, tuvo que estar muy
cerca. Tras un acto plagado de in-
tervenciones y alabanzas a la figura
del homenajeado, 6ste recogi6 el re-
conocimiento, se dirigi6 al atril, dio
las gracias y dijo una sola frase: ~Si
Dios quiere, me txaer:t a esta mara-
villosa ciudad para la tarea de retra-
tarla,,. Y se sent6 en medio de una
intensa ovaci6n.

La escena tuvo lugar en la iglesia
de la Anunciaci6n, el acto era la en-
tlega de la medalla de la Facultad de
Bellas Artes con motivo del dfa de
su patlona, Santa Isabel de Hungrfa,
y el protagonista eraAntonio L6pez,
el pintor al que muchos reconocen
como el mils cotizado de Espaf~a. Su
sencillo discurso cuadra con la ima-
gen de cercanfa que ofreci6 durante
el evento, al t6rmino del cual pos6
pacientemente con todo el que qui-
so hacerse fotos con 61 como si de
un futbolista se tratase.

La menci6n que L6pez hizo al
paisaje de SevRla en el que trabaja
no fue casual, ya que es el vfnculo
que est~i cimentando su relaci6n
con la ciudad. El propio alcalde,
Juan Ignacio Zoido, presente tam-
bi6n en la ceremonia, resalt6 en su
intervenci6n que ,,el que nuestra
ciudad cuente con un cuadro pinta-
do pot el gran Antonio L6pez es al-
go muy importante y finico, por eso
estarnos muy orgullosos de que ha-
ya querido incluir la belleza de Sevi-
Ila en su obra,,.

De paso, el regidor cont6 una
an6cdota ocurlida antes del inicio
del acto, cuando el pintor le expres6
sus dudas sobre c6mo le verfm por-
que alguien le habfa preguntado si
todavfa sigue pintando. Pese a que
algunos crean que ya no trabaja~
((estoy seguro de que va a terminar
el cuadro de Sevilla,, con 1o que de
paso hilvan6 con el sambenito que
persigue al artista de alargarse en
exceso en la entrega de sus obras,
con esos casi 20 altOS que ha inver-
tido en el cuadro del rey Juan Carlos
y su familia como refereme.

Antonio L6pez acepta con pa-
ciencia la cuesti6n y ayer resaltaba,
en relaci6n con este paisaje sevilla-
no, que lo importante ~es que ya 1o
he empezado y hay que pensar que
1o acabar6~. El artista estuvo el pa-
sado agosto tlabajando en esta obm,
para 1o que ha instalado un impro-
visado taller en la torte del pabell6n
de la Navegaci6n. Desde allf est;t
plasmando en el lienzo una vista de
la ciudad que, con el Guadalquivir
como gran protagonista, abarca
desde la Torte de los Perdigones has-

Antonio I.~ flanqueado por la vicerre~tora de Relaciones Instltucionahs, Marfa Elena Cano (izquierda), y la decana de Bellas Aries, Maria Teresa Carrasco. / CARLO5 HERHANDEZ

Otros galardones
El pintor Antonio L6pez rue el
~’an protagonista dd dla de la
patnma de la Facultad de Bdlas
Artes, Santa Isal~4 de Hungda,
pero ¢n h jomada hubo otros 12
hornena~ados, ernpezando por
los prof~g)ms que han cumplido
25 argos de docencla e invesfiga-
ci6n en el centro, a los que se les
entreg6 la medalla de la facultad:
Olegarlo MarUn, Manuel Losa-
da, Ca~os Sp|nola y Maria Dolo-
res Ruiz de Lacanal.

Tambig, n reclbieron la meda-
Ih los ruatro alumnos con el
me, or expedient~ de su promo-
ci6n en las titulacionas que se
imparten en el centro, que en
ast~ caso fi~emn J~ssica Gonz~-
lez, AWonso San |os~, Iorge
Amaya y |avier Becerra. Y por
tiltimo, se homenaje6 a los pro-
fesores que se ban jubilado este
aflo, memoria pura de Bel~as
Artes: Antonio Zambrana (que
rue el que int~rcedi6 para que
viniese Antonio L6pez), Carmen
M;irquez, Manuel M;Irquez y
Camilo S;tnchez.

ta el horizonte en direcci6n a Huel-
va, con el Sagrado Coraz6n de San
luan de Aznalfarache como hito por
ese lado. En los planes de Antonio
L6pez est~l regresar en agosto para
condnuar con la tarea.

Yen cuanto a los tiempos que in-
vierte en su trabajo, sali6 en su de-
fensa la decana de Bellas Artes, Ma-
daTeresa Carrasco, queen la/auda-
t/o al pimor previa a la entrega de la
medalla subray6 que ((no es que 
trabajo sea lento, es que cada obra
tiene su tiempo, como el membrillo
es de otofio,,. Y la menci6n al mem-
brillo tampoco es casual, porque su
,(mftico membrillero,, se ha converti-
do en poco menos que su ta_rjeta de
presentaci6n, es el dibujo que pidi6
que apareciese en el cartel que anun-
ciaba este homenaje y, encima, dio
nombre a la pelfcula de Vfctor Erice
queen 1992 gan6 el premio especial
del jurado de Cannes y populariz6 la
meticulosidad con la que se enflenta
a un cuadro, E/sol del membr///o.

La decana tambi~n reconoci6 su
sorpresa cuando el artista acept6
~nuestra modesta medalla~, un reco-
nocimiento hermoso que palidece
ante los m(~ritos que acumula el ho-

menajeado: Prfncipe de Asturias de
la Artes(1985), Premio Velfizquez 
las Artes Plfisticas (2006), Medalla 
Oro de Madrid (2010), Premio Prfn-
cipe Viana de la Cultura (2012), Me-
dalla Internacional de las Artes
(2012)... Maria Teresa Carrasco des-
vel6 la respuesta que recibi6 de An-

La decana ’defendi6’
al pintor al afirmar
que <<no es que su
trabajo sea lento,
es que cada obra
tiene su tiempo>>

tonio L6pez: ,~Hay algo dentlo de mf
que me dice que no debo dejar de i~,.

,~Y qu6 es lo que sinti6 para dar
esa contestaci6n? El propio artista
admiti6 luego que, m~ que una lla-
mada interior, lo que recibi6 fue la
de un buen compafiero, el profesor
Antonio Zambrana (al que curiosa-
mente tambi6n se homenaje6 ayer

por su jubilaci6n), animAndole a ve-
nir. ~No podfa decir que no,,, seria-
l6, pot amistad y porque ,(los cen-
tros de ensefianza para mf son mi
sitio, les tengo mucho apego por-
que me cambiaron la vida,, en alu-
si6n a la formaci6n de la que disfru-
t6 pese a sus .humfldes orfgenes.

UN REALISTA. Antonio L6pez, un
~realista en el sentido mils profun-
do de la palabra~, en palabras de Ca-
rrasco, ya que 61 es como pinta, re-
cibi6 como recuerdo de la jornada
la pequefia escultura El dibujante,
de Carlos Montafio, en la que un sal-
timbanqui pretende transmitir la
idea de la maestlfa de un oficio que
se ejerce con una aparente facilidad
que, en realidad, oculta afios de es-
fuerzo. Con esta medalla, que se en-
trega pot segunda vez, el pintor de
Tomelloso toma el relevo del tam-
bi(~n pintor y escultor Guillermo P6-
fez V’dlalt a, que recibi6 la distinci6n
en 2013. De esta manera, establece
un lazo afectivo mlis con una ciu-
dad, Sexdlla, a la que tiene en estima
como cuna de su admirado Ve-
lfizquez y de la que ahora se va a
convertir en su retlatista.
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El pintor manchego Antonio López, 
padre de la escuela hiperrealista ma-
drileña y el artista vivo español más 
cotizado, recibió ayer la medalla de la 
Facultad de Bellas Artes de la Univer-
sidad de Sevilla. López es Premio Prín-
cipe de Asturias de las Artes, Premio 
Velázquez de Artes Plásticas, miem-
bro de número de la Real Academia de 
San Fernando y ha recibido la atención 
de los principales museos del mundo. 
Además, su obra «Madrid desde Torres 
Blancas» alcanzó en una subasta de 

Christie’s de Londres el 1.918.000 eu-
ros, la mayor cantidad pagada hasta 
ese momento por una obra de un ar-
tista español vivo. 

En el acto de entrega de este reco-
nocimiento, el alcalde de Sevilla, Juan 
Ignacio Zoido, destacó su sencillez, así 
como su implicación y compromiso con 
la ciudad de Sevilla. También señaló la 
suerte de ver cómo Antonio desarrolla 
su trabajo con «tanto empeño, esfuer-
zo e ilusión» y dijo que  «es un artista 
que busca dentro de la realidad que le 
rodea los aspectos más cotidianos tra-
tados con un enorme detallismo foto-
gráfico, al tiempo que los objetos y los 
sucesos de la vida ordinaria son los que 
destacan como los protagonistas de sus 
cuadros». 

Antonio López impartió hace algu-
nos años en la Fundación Valentín de 
Madariaga los talleres de las becas «Se-
villa es talento para ti», donde doce jó-
venes pudieron aprender de primera 
mano, la del maestro manchego, técni-
cas y detalles para su formación pictó-
rica. 

«Que nuestra ciudad cuente con un 
cuadro pintado por el gran Antonio Ló-
pez es algo muy importante y único, 
por eso estamos muy orgullosos que 
haya querido incluir la belleza de Sevi-
lla en su obra», dijo el alcalde. 

El acto de entrega de este reconoci-
miento, presidido por la vicerrectora 
de Relaciones Institucionales de la Uni-
versidad de Sevilla, Elena Cano, tuvo 
lugar en la Iglesia de la Anunciación.

Antonio López recibe la medalla 
de oro de Bellas Artes
∑ La Universidad de 

Sevilla rinde homenaje 
al pintor manchego, 
implicado con la ciudad

ROCÍO RUZ Antonio López y Elena Cano, vicerrectora de la Hispalense 

Vistas de la ciudad 

El alcalde destaca su 
sencillez y que «haya 
querido incluir la belleza 
de Sevilla en su obra»

Nieve 2014 | 2015
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Andorra - Grandvalira

Encamp | Hotel Encamp ***

Puente Diciembre (5-8/12)

238€ MP
Diciembre

151€ MP
Soldeu | Hotel Piolets ****

Puente Diciembre (5-8/12)

296€ MP
Diciembre

256€ MP
Soldeu | Sport Hotel Hermitage *****
JR Suite deluxe

Puente Diciembre (5-8/12)

623€ AD
Diciembre

508€ AD

Andorra - Vallnord

Escaldes - Engordany | Hotel Delfos ****

Puente Diciembre (5-8/12)

216€ A
Diciembre

155€ A
Ordino | Hotel La Planada ***

Puente Diciembre (5-8/12)

217€ MP
Diciembre

144€ AD
Andorra la Vella | Hotel Andorra Park *****
JR Suite

Puente Diciembre (5-8/12)

404€ AD
Diciembre

269€ AD

Sierra Nevada

Aptos. Trevenque *** Estudio
Puente Diciembre (5-8/12)

360€ A
Diciembre

260€ A
Hotel Meliá Sierra Nevada ****
Puente Diciembre (5-8/12)

465€ AD
Diciembre

354€ AD
Panticosa Reservando antes del 30/11

Hotel Resort Bº Panticosa ****
Puente Diciembre (5-8/12)

262€ AD
Diciembre

205€ AD
Boí Taüll Reservando antes del 30/11

Aptos. La Solana2 Estudio
Puente Diciembre (5-8/12)

135€ AD
Diciembre

120€ AD

abcdesevilla.es/cultura
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R. S.

La Facultad de Bellas Artes de la
Universidad de Sevilla hizo ayer
entrega de su medalla, en el acto
de celebración del día de la Pa-
trona Santa Isabel de Hungría, al
reconocido artista Antonio Ló-
pez. El reconocimiento tuvo lu-

gar en la Iglesia de la Anuncia-
ción y a él asistió el alcalde de la
ciudad, Juan Ignacio Zoido.

El decanato de la facultad pro-
puso esta distinción, que obtuvo
la aprobación unánime de la co-
misión permanente de la junta de
centro, en base a la trayectoria y
la repercusión nacional e inter-
nacional de su trabajo, destacan-
do entre otros méritos relevantes
el Premio Príncipe de Asturias de
las Artes (1985), el Premio Ve-
lázquez de las Artes Plásticas
(2006) la Medalla de Oro de la
ciudad de Madrid (2010), el Pre-
mio Príncipe Viana de la Cultura
(2012) y la Medalla Internacio-
nal de las Artes (2012).

El premio se otorga teniendo
en cuenta, por tanto, el desarro-
llo de una obra independiente,
ajena a las corrientes nacionales
y europeas, así como la capaci-
dad de exigencia investigadora,
la vocación por el dibujo y su plu-
ral convivencia con otras discipli-
nas como el cine o la arquitectu-
ra. Y, en definitiva, por la estre-
cha relación profesional que Ló-
pez mantenido con la ciudad.

La Hispalense otorga
la medalla de Bellas
Artes a Antonio López

La Lonja del Barranco, como denominan los promo-
tores al mercado gourmet que abrirá sus puertas el
próximo martes junto al puente de Triana, recibió
en la noche del pasado viernes a sus primeros visi-

tantes. El acto, que congregó a mucho público, sir-
vió para presentar tres nuevos modelos de coches
de la firma Smart y se convirtió en un preestreno
de esta iniciativa gastronómica.

Preestreno del mercado ‘gourmet’
M. J. LÓPEZ

M. G.El alcalde, junto al homenajeado.

La Universidad premia
la estrecha relación del
artista con la ciudad de
Sevilla y sus instituciones
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En una insólita 
pirueta política, el 

líder de IU dio marcha 
atrás a última hora y 
revocó ayer su deci-
sión de abandonar la 
Alcaldía de Marinale-
da para seguir en el 
Parlamento andaluz. 
Presionado por sus 
vecinos, el líder de 
IUCA dejará la                
Cámara... si no vuelve 
a cambiar de opinión

Protagonistas
J. M. Sánchez Gordillo 
Alcalde de Marinaleda

Manuel Olivencia 
Jurista

Antonio López 
Pintor

El prestigioso 
catedrático de 

Derecho Mercantil, 
quien acaba de 
obtener el premio 
Pelayo a la trayectoria 
jurídica, analiza en 
una entrevista con 
ABC la situación del 
Derecho español y 
señala que la globali-
zación obliga a la 
fusión de despachos 
profesionales

El pintor man-
chego, premio 

Príncipe de Asturias y 
Premio Velázquez de 
Artes Plásticas, 
recibió ayer la medalla 
de oro de la Facultad 
de Bellas Artes de 
Sevilla, en un acto 
celebrado en la iglesia 
de la Anunciación al 
que asistió el alcalde 
de la ciudad, Juan 
Ignacio Zoido
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Quedan un año y una mayoría absoluta en el 
Parlamento, todo un capital político, para 
equilibrar los capítulos del balance de tres años 
de legislatura de Rajoy. No todo es economía 

E
L Gobierno de Mariano Rajoy está terminando el tercer 
año de su mandato y empezando la pendiente de un 
año electoral, 2015. El Partido Popular tiene que tomar-
se muy en serio los comicios municipales y autonómi-

cos del mes de mayo para no llegar a noviembre con una pérdi-
da masiva del poder local y regional. La preparación de estos 
exámenes exige del PP y del Gobierno que sean capaces de ha-
cer autocrítica y de no reaccionar a la defensiva cuando oyen lo 
que no desearían oír en boca de quienes tanto o más que ellos 
quieren –ABC sin duda lo quiere– que las ideas liberales y con-
servadoras gobiernen nuestro país. 

Es evidente que Rajoy y su Gobierno han sacado a España del 
precipicio económico en el que la dejó Rodríguez Zapatero entre 
2008 y 2011. Y que la percepción de España en el exterior ha me-
jorado de modo sobresaliente: como modelo a la hora de afron-
tar la crisis económica y como potencia que ha recuperado peso 
e influencia en el mundo. El crecimiento económico y el empleo 
superan la media europea y aunque la mejora de las grandes ci-
fras aún no ha calado en los principales sectores sociales, sin esa 
mejora de la macroeconomía nunca será posible la microecono-

mía. Perder de referencia la situación de España en noviembre 
de 2008 es apostar por repetir la historia de exigir al PP que sa-
que al país de la crisis para que luego la izquierda, con sus men-
sajes de demagogia social, vuelva a provocarla. 

En cambio, en la zona gris del balance del Gobierno está el po-
bre resultado de las reformas de gran calado en las que confia-
ba su electorado. La reforma administrativa ha sido mínima, la 
revisión del sistema educativo ha quedado a medias y los cam-
bios en la justicia han consagrado su politización. En el capítu-
lo más crítico del Gobierno debe anotarse la falta de convicción 
en la defensa del modelo social que ha caracterizado el progra-
ma del PP desde su fundación. De hecho, la ingeniería social del 
zapaterismo permanece casi intacta. La retirada del proyecto 
con el que se iba a reformar a fondo la aberrante ley del aborto 
ha sido la culminación de un proceso de desideologización del 
PP. También las vacilaciones en la reacción frente a graves epi-
sodios de corrupción o la falta de una estrategia visible de ma-
yor contundencia frente al desafío secesionista completan el 
diagnóstico de un Gobierno que siente poco aprecio por la con-
frontación y se resguarda excesivamente en la tecnocracia. 

Quedan un año –tiempo suficiente– y una mayoría absoluta 
en el Parlamento, todo un capital político, para equilibrar este ba-
lance, que según algunos cálculos eleva ya a tres millones la cifra 
de españoles que confiaron en el PP en 2011 y ahora dudan... si 
no han decidido ya cambiar su voto o recurrir a opciones popu-
listas. No todo es economía para muchos millones de españoles.

UN AÑO PARA RECUPERAR LA CONFIANZA

MUCHOS miles de personas se manifestaron ayer en Ma-
drid en defensa del derecho a la vida y en contra de la re-

tirada del anteproyecto de ley. El Gobierno de Rodríguez Za-
patero impulsó en su día una ley de plazos para el aborto bajo 
pretexto de un sedicente derecho de la mujer a disponer de su 
propio cuerpo. El programa del PP aseguraba de forma ine-
quívoca su derogación y la aprobación de una norma respe-
tuosa con la vida del nasciturus, en línea también con la juris-
prudencia del TC. Pese a las resistencias internas, Alberto Ruiz-
Gallardón puso en marcha ese nuevo texto, bloqueado antes 
de su remisión a las Cámaras, lo que provocó la dimisión del 
entonces ministro de Justicia, en un gesto poco habitual de 
coherencia política. Se trata, pues, de una cuestión moral, y 
así lo entendieron algunos responsables políticos del centro-
derecha que se unieron ayer a la protesta. 

Resulta muy significativo el rechazo que mostraron los 
ciudadanos congregados en defensa de la familia y la mater-
nidad hacia la actitud del PP y hacia el propio Mariano Ra-
joy. Cuando están en juego valores éticos de máximo rango 
no es aceptable actuar en función de criterios tácticos o de 
cálculos electorales. «Cada vida importa», decía el lema de 
la convocatoria, y, en efecto, no estamos ante una cuestión 
de conveniencia o de oportunismo, sino ante un valor abso-
luto que forma parte de las señas de identidad del humanis-
mo cristiano. El Gobierno debe reflexionar sobre esta mate-
ria desde el punto vista de los principios éticos y políticos, y 
sería absurdo entrar en guerra de cifras o en análisis sobre 
futuros comportamientos en las urnas. El derecho a la vida 
no puede en ningún caso ser moneda de cambio política o 
partidista.

LA VIDA COMO VALOR PRIORITARIO

Tras pasar a 
cubierto la tormen-
ta del 9-N, el 
escurridizo Duran  
Lleida va a presen-
tar hoy lo que llama 
una plataforma 
centrista. Ante esta 
intención, Sánchez-Camacho le ha 
recordado que «la centralidad en 
Cataluña es el PPC, que es el que 
siempre ha defendido la legalidad». Y 
ha interpelado a Duran: «¿Cómo pide 
al tribunal que no admita una 
querella? Tendrán que ser los 
tribunales los que decidan».

La frase del día

«Duran es responsable 
de no haberle parado 
los pies a Mas»

Alicia Sánchez-Camacho 
Presidenta del PP en Cataluña
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Riesgos a
evitar en Fibes

El desalojo policial de varios miles de
personas en las puertas de Fibes por
riesgo de avalancha con motivo de
Mangafest debe servir de aviso

E l Ayuntamiento y la Junta deben abrir
una investigación sobre lo sucedido el
sábado en el recinto del Palacio de
Congresos y Exposiciones (Fibes),

adonde tuvieron que acudir la Policía Nacio-
nal y la Local a desalojar a entre mil y tres mil
personas, según diversas estimaciones, que
pretendían acceder al interior con motivo del
III Festival de Videojuegos y Cultura Japonesa
(Mangafest) pese a que ya estaba repleto de
público y se podía sobrepasar el aforo, fijado
entre 10.000 y 12.000 personas. El civismo de
los congregados impidió males mayores, ya
que sólo una persona tuvo que ser evacuada
en ambulancia a un hospital al sufrir un ata-
que de ansiedad en medio de la masa, pero se

produjo un riesgo de avalanchas que, con las
salidas de emergencias colapsadas por el gen-
tío, habrían tenido consecuencias imprevisi-
bles como las acaecidas en circunstancias de
masificación que han quedado en la memoria
colectiva. Los organizadores del festival nie-
gan que se hubieran vendido más entradas de
la cuenta, pero esa aseveración no explica la
estimación de que hubiera al menos 500 per-
sonas con ticket que se quedaron en la calle.
Este caso, en puertas de la Navidad y  de los
cotillones incontrolados, demuestra la necesi-
dad de que Fibes extreme la vigilancia sobre
los eventos que acoja en su sede, ya que cual-
quier incidencia que se produjera repercutiría
negativamente sobre la imagen de Sevilla. 

■ El alcalde, Juan Ignacio Zoido, ha
visitado la galería de tiro de la
Policía Local, instalaciones que los
agentes municipales tienen
disponibles desde el pasado 27 de
octubre y ubicadas en los sótanos de
la Jefatura de la Policía Local,
gracias a una inversión de
199.440,73 euros. AYTO. 

Zoido visita la
galería de tiro

Editorial

Imagen
del día 

Sube y baja

El artista
castellanomanchego

ha recibido personalmente
la medalla de la Facultad de
Bellas Artes de la
Universidad Hispalense y
ha ratificado que sigue con
el proyecto de pintar una
vista de la ciudad. 

ANTONIO LÓPEZ  | PINTOR

El prestigioso pintor recibe la
medalla de Bellas Artes

El alcalde de
Marinaleda volvió a

hacer una pirueta política y
pese a haber anunciado
hace doce días que se
quedaba en el Parlamento,
antes del Pleno municipal
en que iba a dimitir dijo que
seguía como alcalde. 

J. M. SÁNCHEZ GORDILLO| ALCALDE 

Cambia de opinión en el último
segundo y deja el Parlamento

El infiltrado

■  El testimonio de un miembro de la
Hermandad de Los Gitanos de que su iglesia
parece la de la noche del Jueves Santo tras
depositarse las cenizas de la duquesa de Alba,
por la masa de gente que acude a ver la lápida
indicativa de donde está el pequeño nicho,
ratifica la habitual necrofilia de nuestra sociedad. 

Necrofilia
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ra trazar una línea y, ¡qué fácil!, oponer dos
orillas: la duquesa fallecida frente a la tonadi-
llera encarcelada, la aristócrata del pueblo
frente a la coplera que quiso ser casta, la seño-
ra del centro frente a la gitana del Tardón, la
buena sevillana frente a la mala sevillana. Hu-
bo fuegos artificiales de tópicos, retransmiti-
dos además en todas las cadenas de televisión
del país. Sevilla convertida en actualidad, una
vez más, por el blasón y la bata de cola. 

Bajo esta reducción simplista y naif del al-
ma de la ciudad -ojo, que no niego ni la bon-
dad de una ni que la otra sea una delincuente-
brilla oscuramente una cuestión que me in-
quieta: el calificativo de buen sevillano. Ese tí-
tulo suele usarse para hablar de aquellas per-
sonas, nacidas o no en la ciudad, que partici-
pan activamente -y muy visiblemente, eso es
fundamental- en cuantos saraos, actos, fies-
tas y tradiciones se celebran. Tan es así, que a
veces es el único requisito exigido en esta par-
ticular oposición al puesto de buen sevillano,
desterrando a la orilla de enfrente -siempre la
maldita dicotomía sevillana- a quien no parti-
cipa de esa manera de vivir la ciudad. Suele
decirse de alguien que es buen sevillano por-
que hace visiblemente, cuando no histrióni-
camente, lo mismo que hacen miles de sevi-
llanos anónimos sin ser vistos ni escuchados,

viviendo su ciudad y sus tradiciones de una
manera espontánea, natural y verdadera, he-
redada en el testamento de la sangre y con res-
peto a lo mejor de su cultura. Estos sevillani-
tos invisibles, de los que nadie se preocupa en
colocar en el cesto de los frutos buenos o ma-
los, si tuvieran las posibilidades económicas,
culturales y sociales de los llamados buenos
sevillanos, quizás harían algo mejor de lo que
es a esta ciudad.  

Pero el azar, que es más listo de lo que supo-
nemos, en esos mismos días de blasón y bata
de cola abrió las compuertas para que corrie-
ra un Guadalquivir fresco, libre, caudaloso,
luminoso, fértil y útil entre esas dos orillas
mediáticas y tópicas de la buena y la mala se-
villana. Un caudal que arranca costras y luga-
res comunes, que recoge las más ricas aguas
de los clásicos para bañar las marismas del
pensamiento actual. La fortuna quiso que en
esos días se le concediera el Premio Nacional
de las Letras a Emilio Lledó, uno de esos hijos
de la ciudad injustamente metidos en el saco
de los malos sevillanos, cuando no en la fosa
común de los desconocidos para la mayoría
de sus conciudadanos. 

Ante estos hijos de la ciudad –metan en el
saco un puñado más, entre ellos a A. Macha-
do, Cernuda y Chaves Nogales- uno se cuestio-

na si son buenos sevillanos según los están-
dares, y llega a plantearse qué es ser buen
sevillano, más allá de bailar sevillanas, ves-
tir una túnica o afirmar que “esto es lo mejor
del mundo”. Quizás la respuesta esté ante
nosotros, en el río grande de la ciudad, me-
táfora absoluta de la condición de buen sevi-
llano, por lo menos para mí. Ser río caudalo-
so, atesorar, además de los nombres dados
por las diferentes razas, religiones, culturas,
cosmovisiones, que han habitado la ciudad,
lo mejor de todas ellas; nunca estancarse,
buscar la libertad del mar, abrir horizontes
nuevos y acoger las aguas de los afluentes,
ensanchar las márgenes y arrastrar la por-
quería, sumar, unir, brillar, amansarse en la
reflexión y rebelarse contra los diques, y
acariciar las orillas de la ciudad amada para
pulirla.   

Ese río grande y metafórico lleva demasia-
do tiempo escindido, la corta le causó un
profundo daño. Desviaron su caudal para
convertirlo a su paso por la ciudad en un río
sin pulso, un artificio, una mentira, un es-
tanque turbio y detenido. Mientras, el gran
río vivo, corre a espaldas de la ciudad. 
Ser guadalquivires vivos, anchos y libres
que buscan lo mejor del Sur del Sur. Es la me-
jor metáfora del buen sevillano. 

L a tan traída y llevada dicotomía de
esta ciudad volvió a hacer de las su-
yas el pasado veinte de noviembre.
Ese yin yang, en el que los tópicos

quieren cifrar la ciudad, partiéndola para to-
do en dos bandos, regresó bajo la forma del
azar para hacer protagonistas, en el mismo
día, a dos mujeres sevillanas. La máquina
del antagonismo se frotó las manos en esa
jornada, los planetas se habían alineado pa-

La Olivetti Mellada

Guadalquivires
anchos y libres

M. Alejandro
López
@LaOlivettimella
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Sevilla
Entrega de la Medalla de Oro de la Facultad de Bellas Artes

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Zoido destaca la
sencillez de Antonio López y su implicación con
la ciudad
SEVILLA, 22 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El alcalde de Sevilla, Juan Ignacio Zoido, ha destacado este sábado la sencillez del pintor y escultor
Antonio López, así como su implicación con la ciudad de Sevilla, en el acto de entrega de la Medalla
de Oro de la Facultad de Bellas Artes.

   En su intervención, Zoido ha dado la enhorabuena a López por este reconocimiento y ha señalado
su compromiso con la ciudad. Asimismo, ha señalado "la suerte" de ver cómo Antonio desarrolla su
trabajo con "tanto empeño, esfuerzo e ilusión".

   "Es un artista que busca dentro de la realidad que le rodea los aspectos más cotidianos tratados con
un enorme detallismo fotográfico", ha subrayado, al tiempo que ha apuntado que "los objetos y los
sucesos de la vida ordinaria son los que destacan como los protagonistas de sus cuadros".

   En este sentido, ha indicado que está considerado como el padre de la escuela hiperrealista
madrileña y su estilo ha influido en artistas muy importantes.

   "Nuestra ciudad ha tenido la suerte de contar con él en las clases que impartió durante los talleres
de las becas 'Sevilla es talento para ti', allí doce jóvenes pudieron asumir y aprender la grandeza de la
obra de Antonio López y aprender de primera mano técnicas y detalles para llegar a crecer en el
mundo del arte y la pintura", ha subrayado.

   Por último, ha recordado el origen humilde del pintor y escultor y su "tesón" para llegar a los más
alto del panorámico artístico, algo que le ha convertido en "un referente" para los que saben apreciar
el arte y para las nuevas generaciones que se abren paso.

   "Que nuestra ciudad cuente con un cuadro pintado por el gran Antonio López es algo muy
importante y único, por eso estamos muy orgullosos que haya querido incluir la belleza de Sevilla en
su obra", ha apostillado.

   El acto, presidido por la vicerrectora de Relaciones Institucionales de la Universidad de Sevilla,
Elena Cano, ha tenido lugar en la Iglesia de la Anunciación.

   Durante el acto, también se ha reconocido con la Medalla de la Facultad a los profesores que han
cumplido 25 años de docencia e investigación en el centro, así como a los docentes jubilados y a los
alumnos con mejores expedientes académicos.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Zoido destaca la sencillez de
Antonio López y su implicación
con la ciudad
El alcalde de Sevilla, Juan Ignacio Zoido, ha destacado este sábado la sencillez del
pintor y escultor Antonio López, así como su implicación con la ciudad de Sevilla, en
el acto de entrega de la Medalla de Oro de la Facultad de Bellas Artes.
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El alcalde de Sevilla, Juan Ignacio Zoido, ha destacado este sábado la sencillez del pintor y
escultor Antonio López, así como su implicación con la ciudad de Sevilla, en el acto de entrega de
la Medalla de Oro de la Facultad de Bellas Artes.

En su intervención, Zoido ha dado la enhorabuena a López por este reconocimiento y ha
señalado su compromiso con la ciudad. Asimismo, ha señalado "la suerte" de ver cómo Antonio
desarrolla su trabajo con "tanto empeño, esfuerzo e ilusión".

"Es un artista que busca dentro de la realidad que le rodea los aspectos más cotidianos tratados
con un enorme detallismo fotográfico", ha subrayado, al tiempo que ha apuntado que "los objetos
y los sucesos de la vida ordinaria son los que destacan como los protagonistas de sus cuadros".
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madrileña y su estilo ha influido en artistas muy importantes.

grandeza de la obra de Antonio López y aprender de primera mano técnicas y detalles para llegar
a crecer en el mundo del arte y la pintura", ha subrayado.

Por último, ha recordado el origen humilde del pintor y escultor y su "tesón" para llegar a los más
alto del panorámico artístico, algo que le ha convertido en "un referente" para los que saben
apreciar el arte y para las nuevas generaciones que se abren paso.

"Que nuestra ciudad cuente con un cuadro pintado por el gran Antonio López es algo muy
importante y único, por eso estamos muy orgullosos que haya querido incluir la belleza de Sevilla
en su obra", ha apostillado.

El acto, presidido por la vicerrectora de Relaciones Institucionales de la Universidad de Sevilla,
Elena Cano, ha tenido lugar en la Iglesia de la Anunciación.

Durante el acto, también se ha reconocido con la Medalla de la Facultad a los profesores que han
cumplido 25 años de docencia e investigación en el centro, así como a los docentes jubilados y a
los alumnos con mejores expedientes académicos.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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¿Cómo pintaría Antonio López esta mañana calurosa de otoño que a ratos se anubla con luces turbias? El artista pasea entre las naves de la Iglesia

de la Anunciación contemplando ese extraño aire renacentista, como de bronce y sombras, de este templo con retablos dorados y nubes de

ángeles. Está a punto de recibir la medalla de la Facultad de Bellas Artes y, mientras ultiman los detalles del acto protocolario, él observa los frescos

y pinturas o el rostro de Cristo pintado por Félix de Cárdenas en el paño de la Verónica de la Hermandad del Valle.

Mira curioso, observa los detalles, saluda con amabilidad y cortesía, se hace fotos con todo aquel que se lo pide e incluso firma autógrafos a

alumnos y profesores que tienen la plena convicción de estar ante un Goya o un Velázquez de este tiempo.

Hay algo de maestro venerado en esta ceremonia académica en la que la Facultad de Bellas Artes celebra el día de su patrona Santa Isabel de

Hungría entregando medallas y distinciones. Antonio López lleva dentro un mecanismo de relojes lentísimos, acompasados con la naturaleza y que

permiten entender perfectamente su pintura. Es toda discreción, silencio y templanza.

Lleva tiempo obsesionado con dos vistas de una Sevilla contemplada desde atalayas nuevas, miradas vírgenes a una ciudad que nunca se ha

pintado desde esas alturas de modernos edificios como el Pabellón de la Navegación o las Torres de Nuevo Torneo .

Pero ¿qué luz entre todas las de Sevilla ha escogido Antonio López para sus vistas? «Agosto, naturalmente», responde y sorprende pensar en esa

luz excesiva y zahareña, luz superlativa que incluso puede crear sombras de naturaleza engañosa y trampantójica. «La razón en realidad se debe a

eso me asegura más tiempo de luz. No pintaría en tardes nubladas porque corro el riesgo de que llueva y no poder trabajar al aire libre. Además,

el Sur es eso, la luz», apunta.

Fascinación colectiva

Este vedutismo sevillano de Antonio López tiene fascinado a los presentes. Lo confirma la vicerrectora de Relaciones Institucionales, María Elena

Cano, feliz porque la Facultad de Bellas Artes «ha incorporado a su historia a un artista genial». También el alcalde Juan Ignacio Zoido, que aplaude

que haya querido retratar «la hermosura de Sevilla» y que recuerda que su hijo Fernando, de siete años, guarda con pasión un pincel que le regaló el

artista.

Precisamente en su breve discurso de agradecimiento -apenas una pincelada de luz de blanco de plomo-, Antonio López resalta «la feliz

coincidencia» de que el recibimiento de la medalla se produzca mientras intenta retratar Sevilla.

¿Qué hará Antonio López en estos días sevillanos? ¿Ha descubierto de qué naturaleza está hecho el aire de la ciudad? ¿Y cómo pintará el color de

aceite viejo del Guadalquivir? «Ya he empezado los cuadros. Vengo a eso. Tengo sesiones de unas cuatro horas. Todo está centrado en el trabajo»,
explica.

La decana de la Facultad de Bellas Artes, María Teresa Carrasco Gimena,  se encarga de hacer la laudatio y en su discurso repasa las notas de

melancolía, la formación del genio, la maestría del genio y «su estilo de resistencia para no caer en las urgencias del cibermundo».

Mientras, se proyectan lienzos del pintor como si asomaran pasajes de su biografía, escenas hechizadas en las que se paró el tiempo: espejos

velados por el tiempo, lavabos en los que el agua dejó un rastro de óxido y olvido y hasta un sórdido retrete «que incluso recorrió el mundo en
distintos espacios expositivos, desde Nueva York a Tokyo», comenta la decana.

Y, luego emocionada, rescata frases de Antonio López que confirman al genio casi tanto como su pintura:«Si la vida nos lleva al abismo, el arte nos

ARTE

El artista con el tiempo dentro
Antonio López recibe la medalla de la Facultad de Bellas Artes de Sevilla

'La luz de Sevilla que he elegido para estos cuadros es la del mes de agosto'

El pintor Antonio López recibe el aplauso del público al recibir la medalla de la Facultad de Bellas Artes J.MORÓN

EVA DÍAZ PÉREZ  [http://www.elmundo.es/social/usuarios/eva_diaz/] Sevilla

Actualizado: 23/11/2014 18:21 horas
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CALLE SAN FERNANDO
El reloj de la antiqua
F’~brica de Tabacos
se ha parado
.~EI Rectorado de laUniversidad de Sevilla toda-

via conserva muchos deta-
lies originales de cuando este edificio
funcionaba como fitbrica de tabacos.
Uno de ellos es el reloj que se
encuentra en el primer patio. De
hecho, este lugar se conoce con el
nombre de Patio del Reloj, aunque
tambi(.;n es conocido como Patio del
Maese, por una escultura que hay en
61 dedicada al t’undador de la
Universidad. Lo curioso del reloj es
que se instal6 para marcar los turnos
de trabajo de hombres y mujeres, ya
que para evitar que estos se cruzasen
ten(an horarios dif’erentes. La semana pasada el reloj se par6 y ahora est~
a la espera de ser reparado, pero hasta entonces marcaba las horas, los
cuartos y las medias. En este patio se rodaron escenas de la pel;cula de
Vicente Aranda, Carmen, protagonizada pot la actriz sevillana Paz Vega.
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Redacción

La Fundación AMA colaborará
con la Asociación de Niños con
Cáncer, Afanoc, dedicada desde
1987 a poner en marcha progra-
mas y servicios que mejoren la
salud psicosocial de los niños y
niñas con cáncer y sus familias.

Su proyecto “La Casa de los
Xuklis” ha sido presentado a la
decimocuarta edición de los
Premios Solidarios del Seguro, y
resultó premiado ayer por la
Fundación AMA.

La Casa de los Xuklis, cons-
truida en Barcelona en 2010, es
un proyecto de AFANOC para
ayudar a las familias que tienen
que desplazarse desde sus po-
blaciones de origen para aten-
der un diagnóstico de cáncer in-
fantil. Con veinticinco aparta-
mentos y amplias zonas comu-

nes, entre las que se encuentran
cocina, comedor, lavandería,
salas de juegos, jardín y patio,
los huéspedes de la Casa de los
Xuklis pueden disponer de este
hogar en el que compartir senti-
mientos, emociones y alegrías
con otras familias, mientras vi-
ven fuera de sus casas.

Los Xuklis son personajes que
“absorben” (xuclar en catalán
es absorber o chupar) las malas
sensaciones de los niños. Estos
divertidos personajes, que están
presentes tanto en la casa como
en los hospitales, ayudan a los
niños cuando están nerviosos o
malhumorados.

En este proyecto, aemás de los
Xuklis, dentro de la casa, tanto
los niños como sus familiares
cuentan con un equipo humano
que les ofrece apoyo durante to-
do el proceso.

Reconocimiento a un programa
de ayuda a niños y niñas oncológicos

ARCHIVO

Alberto García Romero, de AMA, y el presidente de Afanoc, Pep Plá.

● El proyecto ‘La Casa de los Xuklis’,

de la Asociación de Niños con Cáncer,

ha sido premiado por la Fundación AMA

◗ SOLIDARIDAD

Nuevas
opciones
terapéuticas
para tratar la
rinitis alérgica

Redacción

“Hasta una quinta parte de los
pacientes con rinitis alérgica no
están siendo bien controlados
con las terapias actuales; este
porcentaje pertenece funda-
mentalmente a aquellos que
tienen formas de la enferme-
dad más severas”, afirma el Dr.
Antonio Valero Santiago, Jefe
de Servicio de Alergia del Hos-
pital Clínic de Barcelona y vice-
secreatrio-tesorero de la Socie-
dad Española de Alergia e In-
munología Clínica. Esta de-
manda se espera solventar con
la comercialización en España
de un nuevo fármaco, que esta-
rá disponible a partir de enero.
Como destaca el Dr. Valero, “la
combinación de azelastina y
propionato de fluticasona en
un spray nasal aporta un bene-
ficio diferencial respecto a las
terapias disponibles en cuanto
a eficacia, seguridad, cumpli-
miento y comodidad”.

◗ ALERGOLOGÍA

M. G.

LESIONES. La profesora de la
Universidad de Sevilla Gema
Chamorro, responsable del
Grupo de Investigación Área
de Fisioterapia, ha presenta-
do la patentente de un siste-

ma de medición de cargas para
bastones de antebrazo que avi-
sa sensorialmente al paciente si
los utiliza de forma incorrecta.
Muchas personas con lesiones
musculo–esqueléticas en algún

miembro inferior o que han sido
intervenidas quirúrgicamente
necesitan utilizar bastones de
antebrazo para poder caminar
descargando parcialmente su
peso corporal.

EN BREVE

Estudio sobre cargas para bastones de antebrazo

Las películas y consolas
en 3D puede dañar
la visión de los niños
INFANCIA. El consumo de pelícu-
las y consolas en 3D puede dañar
la visión de los niños, especial-
mente antes de los seis años, ya
que “su sistema visual todavía se
está desarrollando”, según un es-
tudio de la Universidad de Berke-
ley, en California. El estudio pu-
blicado en la revista científica
Journal of Vision, ha revelado
que la observación prolongada
de contenidos de películas o vi-
deojuegos en 3D (tres dimensio-
nes o estereoscopía) puede pro-
vocar molestias visuales, dolores
de cabeza y fatiga.

Rehabilitación
respiratoria en casa
con control telemático
TECNOLOGÍA. La Unidad Médico
Quirúrgica de Enfermedades Res-
piratorias del Hospital Universita-
rio Virgen del Rocío ha iniciado un
ensayo clínico que consiste en
evaluar los beneficios y los incon-
venientes que se pueden encon-
trar los pacientes diagnosticados
de Enfermedad Pulmonar Obs-
tructiva Crónica para continuar
con la rehabilitación respiratoria
en su casa. El proyecto, que acaba
de comenzar, prevé el préstamo
de un dispositivo táctil capaz de
medir la tensión arterial, la fre-
cuencia cardiaca y los movimien-
tos a través de bluetooth.

Boicot en Kenia a la
vacuna del tétanos
por posible infertilidad
POLÉMICA. La Unión Nacional
de Enfermeros de Kenia
(KNUN) ha llamado a sus inte-
grantes a boicotear la adminis-
tración de vacunas del tétanos
a las niñas y mujeres kenianas
por la creencia de que podrían
quedar estériles, informaron
hoy medios locales. La vacuna
del tétanos ha sido objeto de
reciente controversia en el pa-
ís africano, donde miembros
de la Iglesia Católica keniana
han asegurado a sus congrega-
ciones que el tratamiento
“producía infertilidad”.

Hablar de fútbol
beneficia a personas
con alzhéimer
PROYECTO. Un estudio desveló
que hablar de fútbol beneficia a
personas con demencias y con
alzhéimer, según detalló ayer
en Salamanca dos de sus auto-
ras, Laura Coll y Sara
Domènech, médica y psicóloga,
respectivamente, de la Funda-
ción Salut i Envelliment (FSIE)
de la Universidad Autónoma de
Barcelona. Por ahora, se ha vis-
to que hablar de fútbol en per-
sonas con alzhéimer u otras de-
mencias “mejora su atención,
beneficia a su estado de ánimo
y al profesional le ayuda a cono-
cer mejor al paciente”.
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Sevilla
Es un grado pionero en España

ANDALUCÍA.-Sevilla.- El Grado en Estudios
en Asia Oriental se adscribe a la Facultad de
Filosofía de la Hispalense
SEVILLA, 21 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El Grado en Estudios de Asia Oriental ha comenzado este curso 2014-2015 en la Universidad de
Sevilla (US) adscrito a la Facultad de Filosofía de la Hispalense, siendo el curso del que saldrán los
primeros graduados en esta disciplina. Este grado se puso en marcha en el curso 2011-2012,
conjuntamente con la Universidad de Málaga (UMA), con el sello Campus de Excelencia
Internacional Andalucía Tech. La US tiene las menciones de chino y japonés, y la UMA la coreana.

   Actualmente cursan estos estudios en la US más de 200 alumnos, siendo un 7,9 la nota de corte de
este curso 2014-2015. El esfuerzo de movilidad de estudiantes en este grado es especialmente intenso
y un ejemplo de ello es que este año hay 12 alumnos becados en China o Japón.

   Este Grado es pionero en España y en él se mezclan las identidades de cada centro con la
transversalidad de sus enseñanzas e investigaciones, por lo que quedará completamente integrado en
el Campus de Humanidades cuando se produzca el traslado de Filosofía a la Fábrica de Tabacos.

   El rector de la Universidad de Sevilla, Antonio Ramírez de Arellano, ha asistido este viernes al acto
en el que la profesora de la Autónoma de Madrid Isabel Cervera ha impartido la lección inaugural del
Grado bajo el título 'Banquetes y Letrados en China'.

   Ramírez de Arellano ha recordado que de los 67 grados que imparte la US el Grado en Estudios de
Asia Oriental es uno de los seis que componen la colección de Grados conjuntos de Andalucía Tech.
Se trata de uno de los pocos grados que no aparecen como evolución de las anteriores licenciaturas y
diplomaturas, por lo que es un título de elevado carácter innovador y estratégico.

   Para el rector de la Hispalense, ha llegado el momento de revisar lo hecho, los éxitos y las
cuestiones que necesitan mejorar, por lo que "es muy necesario abrir todos los canales para escuchar
y recibir opiniones y sugerencias". En este sentido, señaló la pertinencia de reflexionar en las
distintas posibilidades de continuar la formación de estos estudiantes con estudios de posgrado y
doctorado.

   "El éxito depende ahora de todos y, muy especialmente, de los que salgan egresados. Pero ya se ha
dado un primer paso y, como dice el viejo proverbio chino, el primer paso es ya medio camino", ha
concluido.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Sevilla
Las instalaciones estarían listas en junio de 2015

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US adjudica por
383.000 euros suministros de equipo de
laboratorio para su Centro de Experimentación
Animal
SEVILLA, 21 Nov. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) ha adjudicado por un importe total de 383.073,90 euros el
suministro de equipamiento de laboratorio para el Centro de Experimentación Animal del Campus de
Biomedicina de la Hispalense (Citius III), cuya construcción se acomete en el campus del Hospital
Universitario Virgen del Rocío.

   Según la documentación oficial, consultada por Europa Press, la formalización de contratos se ha
dividido en varios lotes. En el primero de ellos, para licitar equipos de anestesia y cirugía de
pequeños animales, se partía de un presupuesto base total de 76.230 euros, siendo finalmente
adjudicado por este montante a la empresa Cibertec S.A.

   En el segundo caso se sacaba a concurso el suministro de cabinas de flujo laminar, por un importe
total de 72.600 euros. La concesión se ha formalizado con la contratista Nirco S.L. por 71.256,90
euros. Por fin, el tercer lote licitaba el suministro de equipos generales de laboratorio por un
presupuesto base total de 235.658,39 euros: la adjudicación se ha firmado con Izasa Distribuciones
Técnicas S.A. por 235.587 euros.

   En cuanto a la construcción del complejo en sí --que se prevé esté listo para junio de 2015--, la
Sección de Contratación de la universidad, en un procedimiento abierto y de tramitación ordinaria,
acordó conceder el contrato principal a la constructora San José S.A., culminando así un proceso que
partió de un presupuesto base de licitación de 7.255.077,94 euros.

   El edificio se sitúa junto al Instituto de Biomedicina de Sevilla (IBIS), la Facultad de Farmacia y
algunas dependencias de Medicina, quedando cercanas las facultades de Biología, Psicología y
Medicina. Igualmente, está al lado del Virgen del Rocío, que, siendo el recinto hospitalario más
grande de Andalucía y uno de los más grandes de España, tiene un enorme potencial de desarrollo en
investigación biomédica.

   El complejo haría posible que este núcleo de investigación biomédica emergente pueda
desarrollarse y sus integrantes puedan tener acceso al trabajo con animales de laboratorio de
diferentes características, lo que hoy en día es "imprescindible" para una investigación biomédica de
calidad. Además, existiría una repercusión directa en los posibles ensayos preclínicos fruto de
investigaciones de vanguardia con posibilidades terapéuticas que se deben realizar en animales
superiores.

   Por otro lado, en este centro se realizarían una serie de servicios de investigación que permitan un
desarrollo integral de proyectos de investigación y hacer más competitiva la investigación que se
lleve a cabo. Entre estos servicios de investigación se incluiría un servicio de modificación genética
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de animales de laboratorio.

   Tal y como se concibió inicialmente, el edificio tendría una superficie total de 3.000 metros
cuadrados, separados en área de administración, dirección y zonas comunes (150 m2); área de
limpieza, almacén y cuarentena (390 m2); área de generación de animales modificados
genéticamente y congelación de embriones y resto de servicios de investigación (1.330 m2); área de
experimentación y mantenimiento de mamíferos convencionales limpios (730 m2); y zona de
mantenimiento, cría y experimentación de anfibios, reptiles y peces y mantenimiento general (400
m2).

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Crítica de Teatro CINE

DESCONOCIDOS
★★★★★

Producción: Cicus, GNP. Autor: Sergio
Baños. Dirección: Julio Fraga. Ilumi-
nación y espacio escénico: Nacho
Sánchez. Música: De Pipió. Intépre-
tes: Daniel Morilla, Violeta Marchena.
Fecha: Viernes 21 de noviembre. Lugar:
Cicus. Aforo: Casi lleno.

Alfonso Crespo

Desconocidos escenifica el texto
de Sergio Baños que se hizo con
el XIX Certamen de letras hispá-
nicas en la modalidad de teatro.
Un minimalismo versátil es la
opción que asume Julio Fraga
desde la dirección para dotar de
ritmo a una obra que pretende
moldear las expectativas del es-
pectador a partir de elipsis y
cambios de perspectiva. Son es-
tas interrupciones y este cubis-
mo los que promueven una
constante gimnasia física en la
escena, una intensidad en fuga
que sin embargo no se ve acom-
pañada por el texto, que a cada
vuelta de tuerca psicológica se
va volviendo más pesado y por
lo tanto menos productivo den-
tro del ideario de fluidez y exac-
titud que se persigue.

Este hecho se traduce en un in-

terés decreciente, mientras la
obra, paradójicamente, va de-
sembocando en un discurso más
claro y solemne sobre el ego, el
azar, las apariencias, el amor o la
fricción conyugal. Es decir, Des-
conocidos resulta fresca y joven
cuando se mueve en la incerti-
dumbre, en un arranque que po-
dría remitir a aquella Copie con-
forme de Kiarostami, donde el es-
pectador no sabía si se enfrenta-
ba a algo que empezaba o que
acababa en una pareja que poseía
información privilegiada sobre
su misterio. Aquí hay algo de eso
en los primeros bandazos (nada
peyorativo en esto) de la obra,
cuando la virtualidad es tanta
que uno no sabe si se encuentra
ante un musical, una comedia ro-
mántica o un thriller con psicóti-
ca coleccionista al mando de la
escena. Luego, como decíamos,
este aspecto lúdico que subyace
en el texto y al que le pegan las
formas y fórmulas aceleradas se
canjea por el melodrama de las
psicologías, y los actores –jóve-
nes y prometedores–, no tienen
tiempo, en cada escena corta y
reconcentrada, de absorber tan-
ta personalidad, lo que incide en
la brecha entre lo que el especta-
dor ve y los personajes supuesta-
mente están experimentando.

Crítica de Música CINE

PROYECTOELE
★★★★★

Festival Encuentros Sonoros. Pro-
yectoEle. Director: Carlos Cansino
Pérez. Programa: “...but listen...” (obras
de Raymond Murray Schafer y Karlheinz
Stockhausen). Lugar: Espacio Santa
Clara. Fecha: Sábado 22 de noviembre.
Aforo: Dos tercios de entrada.

Pablo J. Vayón

Estimulantes resultan siempre
las propuestas de proyectoEle,
este grupo coral sevillano em-
peñado en hacerse un hueco en
el terreno de la experimenta-
ción y la vanguardia musical
performativa.

Para el Festival Encuentros So-
noros el conjunto presentó un
programa con dos partes que, pe-
se a sus diferencias, mantuvieron
notables puntos de conexión, co-
mo el manejo de la aleatoriedad,
que utilizan tanto el canadiense
Murray Schafer, el padre de los
paisajes sonoros, como Stockhau-
sen, figura gigantesca de la van-
guardia europea de la posguerra,
aquí presente con una de las
grandes obras de la contempora-

neidad, Stimmung, una pieza sin-
gular para seis voces amplifica-
das en la que convergen azar y
simplicidad armónica, pues la
obra se sustenta en un único
acorde de si bemol mayor, que en
realidad no suena nunca como
tal, sino en las derivaciones que
forman seis de sus armónicos.
Obra con aire minimalista y ca-
rácter casi de ritual en la búsque-
da de un trance hipnótico, que se
busca, entre otros medios, con el
desfase de sílabas y sonidos entre
las seis voces, y que se pretende
reforzar con el uso de algunos
nombres de divinidades y de un
par de poemas de contenido eró-
tico escritos por el propio autor.

ProyectoEle logró una atmós-
fera sugestiva durante la media
hora que le duró la obra (puede
llegar a más del doble), aunque
quizá sin llegar nunca a atrapar
al oyente (el proceso es demasia-
do subjetivo, y hablo por mí) en
ese magma sonoro que de tanto
girar sobre sí mismo acaba insta-
lándose en el propio interior del
que escucha, objetivo último de
esta música. Una improvisación
con gesto, voz y electrónica se
usó como original epílogo.

Lo ligero
y lo pesado

Buscando el trance
a través de la música
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Redacción SEVILLA

La empresa andaluza de desarrollo
de software Dinamic Area es la res-
ponsable de Opileak, una herra-
mienta de monitoreo y análisis
cuantitativo y cualitativo de redes
y webs que permite conocer en
tiempo real qué se está comentan-
do sobre una marca, empresa o un
tema determinado en las redes so-
ciales (Facebook, Twitter, Linke-
din, blogs, webs, medios digita-
les). La novedad de Opileak res-
pecto a otras aplicaciones similares
es que es capaz de identificar la po-
laridad de los comentarios verti-
dos en la red, gracias al análisis sin-
táctico y semántico que realiza de
cada uno de ellos, siendo la prime-
ra herramienta de monitoreo en
analizar el idioma español que se
emplea en las redes para sintetizar
en un resumen la información.

Otra de las funciones por las que
destaca Opileak es que no sólo per-
mite conocer qué se dice sobre un
tema en la Red, sino también quié-
nes están hablando sobre ese asun-
to en cuestión, identificando así a
las personas que pueden ejercer
mayor influencia. Este dato puede
ser especialmente relevante para

muchas empresas, ya que saber
quiénes son los líderes de opinión
en su comunidad on line les puede
servir para orientar su estrategia
de comunicación hacia ellos.

Opileak es el resultado de un tra-
bajo de investigación y desarrollo
de más de cuatro años realizado
por un equipo multidisciplinar: Pa-
blo Adanero y Fernando Ortega,
entre otros, con la colaboración del
Departamento de Lenguajes y Sis-
temas Informáticos de la Universi-
dad de Sevilla. La idea surgió al
comprobar la necesidad que tienen
muchas empresas y organizacio-
nes de saber qué se dice sobre ellas
y sus productos en internet.

La importancia que han adquiri-
do las redes sociales en los últimos
años ha provocado que muchas

empresas quieran saber todo lo
que se comenta sobre ellas para
disponer de una ventaja competiti-
va. Algo que no es fácil. Por ello,
empresas públicas y privadas (es-
pecialmente agencias de comuni-
cación) ya han contratado los ser-
vicios de esta herramienta para re-
copilar toda la información que se
ha generado en la red sobre el tema
que les interese sin necesidad de
realizar un análisis manual. De es-
ta forma, por ejemplo, si una em-
presa está interesada en conocer el
impacto que una campaña genera
en su comercio electrónico, puede
analizarlo, relacionarlo con la in-
formación de su negocio y conocer
la opinión y temas que se mueven
en la red, facilitando esta inteli-
gencia competitiva.

Dinamic Area también está cola-
borando con otras empresas TIC
(del sector de las tecnologías de la
información y la comunicación),
integrando Opileak con las herra-
mientas de aquéllas. Recientemen-
te, gracias al programa de impulso
tecnológico Impulsotec, Opileak y
la empresa sevillana D’Confianza
se han unido para desarrollar una
nueva herramienta para detectar
los delitos que se produzcan en la
Red. Opileak realiza un exhausti-
vo seguimiento en internet para
identificar todo el material que
pueda ser sensible, que contará
con la certificación de confianza
que ha desarrollado D’Confianza
para que esas pruebas, a pesar de
ser borradas, puedan ser utilizadas
como prueba judicial.

Un ‘chivato’ de lo que se dice
en internet sobre las empresas
● Opileak es una

herramienta de

análisis semántico que

permite monitorizar

la información que se

intercambia en la Red

M. G.

En la imagen, los responsables de la empresa Dinamic Area y creadores de Opileak.

INNOVACIÓN

Opileak es uno de los proyectos inno-
vadores que participa en el progra-
ma Impulsotec. Auspiciado por la
Escuela de Organización Industrial
(EOI) con la cofinanciación del Fondo
Europeo de Desarrollo Regional de la
Unión Europea (Feder) y el Ayunta-

miento de Tomares, Impulsotec pre-
vé convertir el municipio sevillano de
Tomares en un gran polo de empren-
dimiento y actividad tecnológica, gra-
cias al desarrollo de treinta proyec-
tos de carácter innovador con los
que EOI llevará a cabo una labor de

monitorización y acompañamiento.
Centrado en las pymes, es un servi-
cio de asesoramiento empresarial de
alto nivel, que no sólo favorece la
competitividad de las pymes benefi-
ciarias sino que permite la implanta-
ción de tecnologías innovadoras.

¿Qué es
Impulsotec?

SABER MÁS

Un sistema
permite tener
agua caliente
al abrir el grifo
sin desperdicio

Redacción SEVILLA

Una empresa andaluza ha di-
señado un producto que per-
mite el ahorro de agua pota-
ble en el hogar y obtener agua
caliente de forma instantá-
nea gracias a un sistema de
recirculación.

Métrica6 Ingeniería es una
compañía malagueña forma-
da por cuatro socios y con
apenas un año de vida, que
centra ahora sus esfuerzos en
la puesta en marcha de este
dispositivo de ahorro de
agua, llamado Ness, según in-
forma la Junta de Andalucía
en un comunicado.

Ness es un mecanismo de
tres módulos, que mediante
un funcionamiento muy sen-
cillo permite que salga agua
caliente instantánea en el
momento en que se abre el
grifo sin desperdiciar una so-
la gota. Este dispositivo pue-
de disminuir hasta un 40% la
factura de agua y economizar
hasta 800 litros en un mes por
usuario.

La empresa, que ha inicia-
do una campaña de microme-
cenazgo para el lanzamiento
promocional de las 100 pri-
meras unidades, prevé que
para diciembre el dispositivo
pueda estar a disposición de
empresas constructoras y a lo
largo del 2015 se comerciali-
ce para los consumidores.

Métrica6 acaba de instalar-
se en las dependencias del
Centro de Ayuda al Desarro-
llo Empresarial (CADE) con
que cuenta la Junta en el PTA
de Málaga. Ha recibido una
ayuda económica de la Junta
de Andalucía de 6.000 euros
dentro de las ayudas para em-
prendedores Innoactiva que
convoca el IAJ (Instituto An-
daluz de la Juventud).

La trayectoria de la empre-
sa ha sido reconocida con di-
ferentes premios, entre los
que figuran los Spin Off 2013
de la Universidad de Málaga,
el galardón a la mejor inicia-
tiva emprendedora de la Aso-
ciación de Jóvenes Empresa-
rios (AJE) de Málaga 2014 y
el puesto de primer finalista
del Premio Elevator Pitch de
Yuzz 2014.

Redacción SEVILLA

El programa 100 caminos al éxito
que desarrollan la Fundación Caja-
sol y la Fundación Andalucía Em-
prende, dependiente de la Conse-
jería de Economía, y que ha recibi-
do el premio al mejor programa de
emprendimiento en la categoría
Educación financiera para empren-
dedores de la revista Actualidad

Económica, ha destinado un total
de 250.000 euros a la financiación
de proyectos para emprendedores.

La Comisión de Seguimiento y
Valoración del programa se ha re-
unido para analizar el estado de
los proyectos que participaban en
el mismo: grado de maduración
de la idea, viabilidad económica y
necesidades de financiación. En
este sentido, el resultado ha sido

“más que positivo”, según los orga-
nizadores, ya que, del total de par-
ticipantes, 74 han finalizado con
éxito el periodo de formación, por
lo que obtendrán diploma acredi-
tativo de participación y aprove-
chamiento de la formación obteni-
da. Otros 57 han accedido al Pro-
grama de Microcréditos de la Fun-
dación Cajasol y, de ellos, 22 han
pasado a la ronda de financiación

organizada por Andalucía Em-
prende.

El Instituto de Estudios Cajasol,
con más de 27 años de experiencia
en formación empresarial a profe-
sionales, ha impartido el programa
a participantes de todas las provin-
cias andaluzas, realizando “un
gran esfuerzo” para garantizar la
igualdad de oportunidades entre
los beneficiarios del proyecto. La
formación está es “de carácter
práctico y está adaptada a las nece-
sidades que en la actualidad tienen
los emprendedores para poder
abordar con éxito los retos a los
que deben hacer frente”.

Junta y Fundación Cajasol destinan 250.000
euros a financiar proyectos emprendedores
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Izquierda Unida fuerza 
a la agencia a revocar el 
acuerdo para pagar la 
defensa a sus consejeros 
imputados por Alaya en 
el caso de los ERE 

::  
SEVILLA. Antonio Maíllo, coordi-
nador general de Izquierda Unida-
Convocatoria por Andalucía se pre-
guntó ayer «si en la agencia IDEA 
no se han enterado de que no fun-
cionamos como en tiempos de Cha-
ves», tras conocerse que este orga-
nismo, dependiente de la Conseje-
ría de Economía, ha dado marcha 
atrás en su decisión de asumir el pago 
de las defensas de los directivos de 
esta entidad imputados.  

Según publicó ayer el diario El 
País, el consejo rector de la agencia, 
convocado con carácter de urgencia, 
ha revocado la decisión adoptada la 
semana anterior, el 13 de noviem-
bre, y que consistía en la firma de 
un acuerdo comercial con dos ase-
guradoras, por importe de 900.000 
euros, para pagar los gastos de asis-
tencia jurídica a los directivos y con-
sejeros de la agencia imputados «en 
el ejercicio de sus funciones» por la 
jueza Alaya en el caso de los ERE 
fraudulentos.  

Personalidades imputadas 
Entre los miembros del consejo rec-
tor afectados por el auto de Alaya  
figuran personalidades destacadas, 
como Braulio Medel, presidente de 
Unicaja; el expresidente de El Mon-
te, José María Bueno Lidón, el ex se-
cretario general de Universidades, 
José Domínguez Abascal, y el jefe 
de los servicios jurídicos de la Jun-
ta, Francisco del Río. 

El acuerdo del pasado día 13 fue 
adoptado con la oposición de los 
miembros de IU en el consejo rec-
tor. La coalición forzó posteriormen-
te una reunión del comité de enla-
ce del pacto de Gobierno entre esta 
formación y el PSOE, donde Anto-
nio Maíllo exigió la revocación de 
la decisión de IDEA.  

Ayer, el coordinador general de 
IU explicó en el Parlamento su pos-
tura: aunque la decisión adoptada 
fuera jurídicamente irreprochable, 
dijo, no es políticamente oportuna 
y no procede en este momento gas-
tar dinero público en defender a im-
putados. El esfuerzo debe dedicar-
se, en cambio, a recuperar el dine-
ro malversado a través del ejercicio 
de la acusación particular. 

De este modo, Antonio Maíllo 

dijo que «parece que algunos en 
IDEA no se han enterado  de que ya 
no gobernamos como en tiempos 
de Chaves, hasta 2009, que hay un 
nuevo tiempo y un nuevo gobier-
no», en el que está IU, y donde hay 
una apuesta por la transparencia. 

Maíllo reclamó «explicaciones 
convincentes» al presidente del con-
sejo rector de IDEA, Luis Nieto Ba-

llesteros, que a la vez es viceconse-
jero de Economía, y dijo que de no 
recibirlas «tendrá que asumir sus 
responsabilidades». 

El dirigente de IU aseguró que las 
aseguradoras se han negado a ade-
lantar o a apoyar la defensa y ha in-
sistido en que «en ningún modo» se 
debe usar dinero público para asis-
tir a imputados.

Maíllo indica a IDEA 
que «ya no gobernamos 
como en tiempos de Chaves»

Antonio Maíllo, en un acto político. :: SUR

LALIA 
GONZÁLEZ-
SANTIAGO

� @Laliags 

La presidenta regional y 
federal del PSOE 
defiende el derecho a la 
presunción de inocencia  
«hasta que un juez 
decida»   

:: LALIA G.S. 
SEVILLA. Micaela Na-
varro, presidenta re-
gional y federal 
del PSOE, pone 
«la mano en 
el fuego»  
por los ex-
presiden-
tes de la 
Junta Ma-
nuel Cha-
ves y José 
A n t o n i o  
Griñán y por 
los exconseje-
ros Gaspar Zarrías 
y Mar Moreno, afo-
rados nacionales 
a los que el Tri-
bunal Supremo 
ha decidido in-
vestigar por el caso de los ERE frau-
dulentos, aunque no mencionó al 
quinto imputado, el exconsejero 
de Empleo y diputado por Sevilla 
José Antonio Viera. 

Navarro intervino en un desa-
yuno informativo del Forum Eu-
ropa, fue presentada por la presi-
denta de la Junta, Susana Díaz, 
quien exhibió una gran sintonía 
con la antigua consejera de Igual-
dad, parlamentaria jiennense a 
quien se consideró candidata de 
los críticos a sustituir a Griñán tras 
las elecciones de marzo de 2012. 
Díaz, que salió de la sala llevando 

en brazos a Martina, la nieta de la 
actual presidenta socialista, dijo 
de Micaela Navarro que «me ayu-
dó a coser el PSOE» tras el congre-
so de Almería, en el que la gestión 
del entonces secretario general su-
frió un duro golpe. 

En su conferencia, que fue se-
guida atentamente por Manuel 
Chaves y muchos otros altos car-

gos del PSOE andaluz, Mi-
caela Navarro hizo un 

fuerte alegato por 
la presunción de 

inocencia de los 
aforados y dijo 
que tiene «la 
misma con-
fianza en 
ellos que en 
la Justicia».  

Aunque no 
aludió a la 

condición im-
puesta por la pre-

sidenta Díaz de que 
los altos cargos afora-

dos que sean 
imputados de-
jen su acta, la 
presidenta del 

PSOE andaluz y federal dijo que 
«hasta que un juez decida se tiene 
derecho a la presunción de inocen-
cia».  Así, subrayó que toda perso-
na tiene que cumplir la ley «se de-
dique a lo que se dedique», pero  a 
la vez «toda persona tiene que te-
ner también derecho a la presun-
ción de inocencia, se dedique a lo 
que se dedique». 

Se   refirió a a Podemos,  que  
«está vendiendo humo» porque no 
hará nada de lo que dice que va a 
hacer y opuso a esta nueva fuerza 
a «los socialistas», dijo, «que tra-
bajamos para cambiar la realidad».

Micaela Navarro pone 
«la mano en el fuego» 
por Chaves y Griñán, 
pero no cita a Viera
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 Díaz y Micaela Navarro. :: SUR

En el marco del IV congreso 
Internacional  Solidari@, de 
Unicef, se constituyó ayer el 
Consejo Andaluz de Medios de 
Comunicación para la Infancia, 
formado por representantes 
de medios de comunicación 
andaluces, organizaciones 
profesionales periodísticas y 
las Facultades Comunicación 
de Sevilla y Málaga. Su finali-
dad es propiciar una alianza 
de medios útil para velar por 
la ética de la información rela-
cionada con los derechos de la 
infancia. 

CREADO EL 
CONSEJO DE 
MEDIOS PARA 
LA INFANCIA

:: UNICEF

Manos Limpias pide 
también personarse 
en el Tribunal 
Supremo  
El colectivo Manos Limpias quie-
re también ejercer la acusación 
contra los aforados por el caso 
ERE que investiga el Supremo. 
Sus representantes han presen-
tado ante la sala segunda del Alto 
Tribunal un escrito en el que so-

licitan personarse y ser parte en 
las diligencias en el procedi-
miento que dicha sala sigue para 
investigar a los aforados Manuel 
Chaves, José Antonio Griñán, 
Gaspar Zarrías, José Antonio Vie-
ra y Mar Moreno. 

El sindicato de funcionarios 
Manos Limpias alega que ya ejer-
ce la acusación particular en las 
diligencias que se siguen en el 
Juzgado de Instrucción número 
6 de Sevilla, a cargo de la magis-
trada Mercedes  Alaya.
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S. L. SEVILLA 

La Sala de lo Militar del Tribunal Su-
premo ha confirmado las penas de 
cárcel que el Tribunal Militar Cen-
tral impuso a tres militares por los 
delitos de fraude y contra la Hacien-
da Militar por quedarse con parte 
del dinero para la comida abonado 
por estudiantes de la residencia uni-
versitaria San Hermenegildo de Se-
villa. La sentencia rechaza los re-
cursos interpuestos por cada uno de 

los condenados: un coronel y un co-
mandante, antiguos responsables 
de la residencia, que fueron conde-
nados a dos años y seis meses de pri-
sión cada uno; y un subteniente, que 
se encargaba de la cocina y que fue 
condenado a dos años y tres meses. 

Los hechos tuvieron lugar entre 
los años 2005 y 2009, cuando los con-
denados falsificaban albaranes a fa-
vor de los proveedores de la comi-
da. Éstos cobraban por alimentos 

que no entregaban y, a cambio, su-
ministraban «bebidas alcohólicas 
como whisky y ron de reserva, pro-
ductos alimenticios de gran calidad, 
como marisco, cañas de lomo, jamón 
y carnes selectas y otros de consu-
mo ordinario» a los responsables.  

La sentencia  cifró en 92.723 eu-
ros el perjuicio patrimonial oca-
sionado a la hacienda pública y es-
tableció que cada uno de los tres 
condenados debería devolver un 
tercio.  

El caso fue investigado a raíz de 
las denuncias de los residentes uni-
versitarios, que se quejaron de la es-
casez de la comida que recibían. 

Confirman la sentencia a tres 
militares por sisas en la comida

RESIDENCIA SAN HERMENEGILDO

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Acreedores del notario Pedro Rome-
ro Candau –que en marzo pasado fue 
hallado muerto en su coche– se per-
sonaron ayer en el Juzgado de Prime-
ra Instancia 13 de Sevilla para recla-
mar a la herencia yacente el pago de 
deudas por unos 40 millones de euros. 
Cuatro bancos, la Agencia Tributaria, 
la Seguridad Social y varios particu-
lares son algunos de los acreedores 
que han acudido al juzgado, según ha 
podido saber ABC.  

Los tres hijos del notario y los pa-
dres del mismo renunciaron a la he-
rencia, no así su esposa, quien la acep-
tó a beneficio de inventario, de forma 
que no adquiere responsabilidad per-
sonal por las obligaciones de la masa 
hereditaria (deudas) y, sin embargo, sí 
puede recibir el remanente que pue-
da quedar tras pagar a los acreedores.  

Entre los acreedores del notario que 
han acudido al juzgado hay varias en-
tidades financieras: BBVA, Santander, 
Popular y Bankinter. Sólo el BBVA re-
clama a la herencia yacente unos 21 
millones por préstamos personales 
concedidos por el banco al notario y 
por otros concedidos a sociedades de 
las que Romero Candau era avalista. 
Parte de la deuda que reclama el BBVA 
corresponde a un crédito hipotecario 
de 15 millones sobre una finca agríco-
la de la mujer, crédito del que era ava-
lista el notario y del que queda por pa-
gar unos 9 millones. 

Han acudido también al juzgado  los 
antiguos propietarios de la bodega 
Gaspar Florido, que reclaman canti-
dades pendientes de pago a cuenta del 
inmueble que vendieron a la sociedad 
Edificio Aurora, así como el sacerdo-
te A. C. O. M., que hizo un préstamo a 
Romero Candau de 2,3 millones. 

En el activo de la herencia figuran 
varias plazas de garaje y seis socieda-
des, entre ellas la bodega Pedro Rome-
ro, ubicada en Sanlúcar de Barrame-
da; Área 10 Building Company; la pro-
motora San Antonio de Arahal, en 
liquidación; Edificio Aurora, con un 
solar en Sanlúcar de Barrameda; y Ha-
milton Hoteles, que tenía un hotel al-
quilado cerca de la Alameda de Hér-
cules. Romero Candau no sólo avaló a 
esas empresas, sino que en ocasiones 
les dio créditos, como los más de cin-
co millones que inyectó a la bodega fa-
miliar, crédito que ahora forma parte 
del activo de la herencia yacente. 

El Juzgado tiene que realizar ahora 
un inventario de bienes y deudas para 
concluir si hay superávit o déficit pa-

Reclaman 40 millones a la herencia 
yacente del notario Romero Candau
∑ Sólo el BBVA exige 21 

millones por préstamos 
personales y avalados a 
sus sociedades

trimonial. Si hay déficit es posible que 
la mujer, administradora de la heren-
cia yacente, termine solicitando el con-
curso de acreedores en el Juzgado Mer-
cantil para que así haya un orden en 
el cobro de las deudas. 

En cuanto a las indemnizaciones 
que Berkley está pagando a los afec-
tados por la actuación de Pedro Ro-
mero Candau como notario, ABC ha 
podido saber que la aseguradora del 

Consejo General del Notariado no se 
ha personado en el juzgado pero sí ha 
reclamado a la herencia yacente 6,5 
millones de euros que habría pagado 
ya a decenas de afectados de la nota-
ría. Berkley pagó 5 millones a la UTE 
que construyó parte de la Facultad de 
Educación, dinero depositado en la 
notaria en 2011 por la Universidad de 
Sevilla y que a su muerte no aparecía.  

Berkley pagó a la citada UTE cons-
tructora, aunque negoció con ella una 
quita de 500.000 euros. La póliza de 
Berkley incluye una franquicia de 
15.000 euros a pesar de que el Regla-
mento Notarial obliga a un seguro de 
responsabilidad civil para que los usua-
rios no sufran en ningún caso ningún 
perjuicio, señalaron afectados. 

Un sacerdote pide 
que le devuelvan 
2,3 millones 

El religioso A. C. O. M. se ha 
personado en el juzgado para 
reclamar a la herencia 
yacente del notario Pedro 
Romero Candau la cantidad 
de 2,3 millones. El sacerdote 
entregó ese dinero al notario 
sevillano en concepto de 
préstamo personal, sin que 
por el momento haya podido 
recuperar el dinero. Según el 
Registro Mercantil, el presbí-
tero poseía en 2004 un 13% de 
Indosuez Gestión, una 
Sociedad de Inversión de 
Capital Variable (Sicav), un 
instrumento de gestión de 
grandes patrimonios.

Pagos realizados 
La aseguradora Berkley 
solicita a los herederos 6,5 
millones por lo pagado ya  
a afectados de la notaría

VANESSA GÓMEZ Residencia universitaria San Hermenegildo, situada en la avenida de la Borbolla
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Un equipo modesto con

madera de profesional
CARLOS J. L~PEZ

Entrenador de/Univ, de SevillaSEVILLA

Siempre es gratificante llegar a
la cima, conseguir unos objeti-
vos propuestos de antemano.
Pero mils satisfactorio resulta,
si cabe, alcanzar la meta cuan-
do el trabajo viene de la mano
de la constancia y dedicaci6n.
Saborear, an delinitiva, la victo-
ria fruto de una labor bien eje-
cutada. Con estas palabras podrfa
definirse el recorrido realizado
pot uno de los clubes que for-

DIEGO CABEZA

En nuestro caso,
somos un equipo
amateur, pero
trabajamos como
uno profesional

man parte de la m~ixima cate-
gorfa del hockey hierba, el Uni-
versidad de Sevilla, que lleva
luchando con los mejores clu-

bes de Espafia m~is de dos d6ca-
das, concretamente desde que
en 1988 fuera fundado bajo el
hombre de Club Facultad de
Derecho, antes de que en los 90
naciera el Servicio de Activida-
des Deportivas de la Universi-
dad de Sevflla (SADUS) y 1o ~ebau-
tizara con el hombre de Club
Universidad de Sevflla. Resulta
curioso que la persona que
comenzara al frente de ese equi-
po contin~e, 26 afios despu~s,
comandando eada victoria sobre
el c6sped.
Hablamos de Diego Cabeza,

exjugador y apasionado de este
deporte: "Llevo en el club des-
de que comenz6. Ahora tengo
algo m~ de 60 afios y 40 de ellos
los he destinado a este depor-
te. No todos ellos he estado enlye-
nando, ya que algunos han sido
en blanco, peru puedo decir que
la gran mayorfa de ellos, sf. Yo
antes era jugador pero no era
de esos que despuntaran, aun-
que al terminar mi carrera qui-
se seguir vinculado al club", ase-
gura el t~cnico del conjunto
femenino del Universidad de
Sevilla, quien actualmente impar-
te clase en la Facultad de Cien-

cias del Deporte, concretamen-
te en la asignatura ’Fundamen-
tos del Rugby y Hockey’.
Nadie mejor que 61 puede, por
tanto, detallar el devenir de un
grupo que come~z6 a llenar sus
vitrinas en 1994, alzfindose con
el Campeonato de EspalSa a nivel
universitario. Este fue el comien-
zo de un ’goteo’ de titulos de
gran repercusi6n como el Cam-
peonato de Espafia de hockey
sala en 1999, el segundo pues-
to de la Copa de su Majestad la
Reina en este mismo afio o el
ascenso a la m~xima categorfa
nacional, an la tempomda 94/95.

Las jugadoras se someten a entrenamientos de tres horas diarias, fmto de la exigencia que tiene la competici6n.

po en
Plantilla del Universidad del Sevilla de hockey hierba femenino al completo,
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Este serfa el inicio de una fruc-
tffera ~poca en la que el conjun-
to sevillano mantendrfa la cate-
goria durante siete afios. Diego
Cabeza recuerda esta etapa con
nostalgia y conffa en que esta
situaci6n vuelva a repetirse una
d6cada despu6s: "Desde que
ascendimos por primera vez a
Divisi6n de Honor, el equipo
coge una dimimica positiva, ya
que permanecemos en la elite
del hockey hierba durante sie-
te afios hasta que volvemos a
Pr’tmera divisi6n. A partir de atff,
entramos en un momento de
alfibajos donde los fillinaos logros
han sido los dos ascensos en la
12/13 y la 14/15 para, actual-

en la m~xima categoria".
Todo ello una gran hazafia para
un equipo que subsiste gracias
al duro trabajo. "A dfa de hoy,
nuestro objetivo principal es la
permanenci~ aunque no es nada
f~cil. El salto de Primera divisi6n
a Divisi6n de Honor es muy gran-
de, donde hay entrenadores qne
se dedican profesionalmente a
afrontar los partidos, de modo
que se vuelcan en exclusiva en
esa tarea", asegura el t6cnico,
que adem~s sefiala la difictdtad
afiadida que presenta la dasifi-
caci6n, por primera vez con diez

equipos despu~s de la reduc-
ci6n de clubes que ha experi-
mentado la tabla: "Esto lo vireos
en la pasada temporada, pasan-
do de 12 a 10 equipos. Esto ocu-
lie por dos mofivos, uno de ellos
la exigencia de la competici6n
a subir el nivel y otto, la propia
situaci6n de crisis pot la que
atraviesa el pals, que obliga a
reducir el nfimero de desplaza-
mientos lejanos".

Dedicaci~n y constancia
En un deporte donde ]a mues-
tra a elegir es reducida, como es
el caso del hockey hierba~ el com-
pmmiso de las jugadoras se con-
vierte en uno de los factores de
mayor valor. ’~d principio, habia
chicas que entraban con 17 afios
y podfan refimrse con 27. Hemos
tenido campeonas olfmpicas
como Maria del Carmen Barea,
pero hay otras que pot determi-
nados motivos deciden desvin-
cularse. Es pot ello que la fide-
lidad y el amor por este depor-
te se convierte en algo crucial a
la hora de format un club com-
promefido como el Universidad
de Sevilla", asegura Cabeza, que
espera ver m~is triunfos como
los que a lo largo de 40 afios en
el equipo lleva viviendo como
jugador y entrenador.

El equipo debe mejorar en Io que queda de tempomda, con un punto de 14 posibles al inicio de la campafia.

con el t6cnico Diego Cabeza al frente.

que equipo, una
verdadera familia

Si por algo se caracteriza el
conjunto del Universidad de
Sevilla de hockey hierba es
por el compafierismo que
desprende. Si que es verdad
que pertenece a la elite de
este depor~e, actualmente en
Divisi6n de Honor, pero esto
no impide que la modestia
con la que se gestiona la
plantilla prime pot encima de
cualquier valor. Asi Io descdbe
Diego Cabeza, entrenador del
club, que ha visto a Io largo
de las cuatro d6cadas que I]e-
va en el equipo c6mo el vin-
culo entre las jugadoras los ha
Ilevado a disfrutar numerosos
titulos: "Entre nosotros existe
mucho compafierismo.

Somos una pifia. Tenemos
broncas en algunos momen-
tos, pero son parte del conflic-
to intedor de la competici6n.
Hay muy buena relaci6n entre
todos, incluso mantengo con-
tacto con jugadoras que ban
pasado por el club y ya no
est~n", asegura el t6cnico,
quien afirma que Ileg6 a
entrenar a una madre y su
hija en la misma temporada.
"Naturalmente, despu6s de
40 aSos hay momentos inolvi-
dables. Tambi6n hay derrotas
duras, pero es esa la Onica
forma de aprender y valorar
los triunfos futuros siguien-
tes", apunta Diego sobre su
relaci6n con las jugadoras.

Lucia Gonz~lez

Victoda Beares

Mafia Estibalis Rojo

Madna Cebd~n

[~ra Pampin

Marta Sgnchez

Elisa ’~mms

P~ricia Velasco

Biancca Madnucci

Romina Herrera

Ka~n Bremer

Maria Soledad Villar

Man’a Camila G6mez

~(urena Guill~n

Maria Lahera

Florencia Norbis

Candela Ochoa

Laura Velasco

Giuliana Far~uggia

Ent~enador

Portem

PorLera

Defensa

Defensa

Defensa

Defensa

Defensa

Defensa

Defensa

Mediocent~0

Mediocent~0

Mediocent~0

Delante~

Delantera

Delantera

Delante~

Delante~

Delantem

Delante~
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SADUS
COMPETICI(~N TAMBII~N HAY HUECO PARA EL TENIS DE MESA

Los deportes de raqueta siguen conquistando a los usuarios del SADUS cada temporada.

Los torneos de tenis
y p del, cerca del final
El Servicio de Actividades Deportivas de la Universidad de Sevilla
(SADUS apuesta por las modalidades de raqueta un curso

SADUS
SEVILLA

El Servido de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla alberga desde el mes de
noviembre los primeros tor-
neos de tenis y p~idel de esta
temporada, abriendo asf el cur-
so deportivo pard los amantes
de la raqueta y la paid. El SADUS,
como cada afio, organiza varios
tomeos de estas dos modali-
dades con el fin de que los
miembros de la comunidad
universitaria puedan practicar
ambos deportes de forma peri6-
dica durante el curso.
Este afio, el primer romeo que
ech6 a andar rue el tenis. El
pasado lunes 10, Carlos Luna
Oliva y Alejandro Vallecillos
Portifio inauguraban el cam-
peonato con la victoria de este
filtimo pot dos sets a cero. Tras
casi dos semanas de competi-
ci6n, el cuadro cada vez se estm-
cha m~is, aunque siguen que-
dando jugadores como el pro-
pio Alejandro Vallecillos Porti-

11o, Carlos Caslro de Pifi~ Ram6n
Marfn Aguilar o Sergio Hoyo
Rodrfguez, entre otros. Por su
parte, el p~idel inici6 su torneo
este mismo lunes, con el par-
tido que enfrent6 a la pareja
Molano-Garcfa ante De la Cor-
te-Prieto, pasando a la siguien-
te ronda del cuadro estos filti-
mos ganando por dos sets a

i--Este curso, el --~
primer tomeo que
ech6 a andar fue
el del tenis

cero. A estas alturas del cam-
peonato, De la Corte-Prieto y
Calder6n-~varez esperan rival
en semifinales, que saldr~in de
los encuentros que enfrentau
a Garcfa-Hildalgo contra Jim6-
nez-Cuerda por un lado, y a
Bah6n-Tejero y S~inchez-Mora
por otro. Por otro lado, cabe
destacar que durante la jorna-

da de hoy se disputa el I Tor-
neo de tenis de mesa de la tem-
porada 14/15, un campeona-
to que se alargar~ durante todd
la jornada y ese mismo dfa se
dictaminar~i qui~n es el primer
campe6n del ado. La fectm 1/mi-
te de inscripci6n pard poder
participar en este torneo es el
mismo viernes alas 09:00 hom.~
A1 mismo tiempo, se desarro-
llarfi el II Torneo de rugby 7,
donde los equipos participan-
tes buscan ponerse a la cabe-
za de la tabla cla~lficatoria. Pard
poder pat ticipar en este y demos
torneos que se celebran en el
Complejo Deportivo Univer-
sitario de Los Bermejales, los
miembros de la comunidad
universitaria deben, obligato-
riamente, set abonados del
SADUS, o bien tener en vigor
el Pase de Temporada 14/15.
El 18 de diciembre, pot su par-
te, dar~ comiertzo el dlfiino tor-
neo de 2014 con la disputa del
de b~isquet 3x3, en el que los
aficionados podr~in competir
en su versi6n m~is reducida.

CAMPEONATOS DE ANDALUCiA

Las preselecciones de los
CAU continSan su curso
Las preselecciones pard los Cam-
peonatos de Andalucfa Univer-
sitarios siguen su curso y, tras
varias modalidades deportivas
que ya hart realizado sus prue-
bas desde el pasado lunes 17 de
noviembre, son varias las disci-
plinas que pueden afin mostrar
sus cualidades hasta finales del
mes de noviembre. Balonmano
masculino, voleibol femenino,
baloncesto masculino, ftitbol 7
femenino y ffitbol 11 masculi-
no ya hart finalizado los proce-
sos de selecci6n.
Durante la jomada de hoy se rea-
lizar~n las pruebas de voleibol
masculino a partir de las 17:00
horas en Ram6n y Cajal, y alas
21:00, en Los Bermejales, ten-
drfi lugar la preselecci6n de balon-
mano femenino. E1 lunes 24 de

noviembre el ftitbol sala cobra
protagonismo, con la preselec-
ci6n tamo masculina, alas 15:00
horas, como [emenina, alas 21:00
en el Complejo de Los Berme-
idles. Pot fillkmo, el rugby 7 cerra-
r~i el tel6n de las preselecciones
con las pruebas masculinas el
jueves 27 de noviembre, alas
14:30, y la secci6n femenina, que
tendr~i su preselecci6n el vier-
nes 28 a partir de 13:00 horas,
ambas en el campo de c6sped
artificial de Los Bermejales.
Pard m~s informaci6n, acceder
a la p~igina web del Servicio de
Actividades Deportivas de la US:
www.sadus.us.es o a sus redes
sociales, donde se irfi informml-
do de las fechas y de posibles
cambios que se realicen en el
calendario.

Las preselecciones siguen adelante en el seno del SADUS.

HOCKEY HIERBA (F) PROXIMO DOMINGO

A seguir recuperando
sensaciones en Sant Cugat
El Club Deportivo Universidad
de Sevflla de hockey hierba via-
ja hasta Sant Cugat, en Catalu-
fia, pard enfrentarse al lfinior
EC. el domin-
go 23 alas
12:30 horas de
la maf~ana,
despu~s de
cosecbar el pti-
met empate
de la tempo-
rada en Los
Bermeiales.
Las ]ugadoras hispalenses quie-
ten seguir sumando puntos ante
un equipo catal~in que acumu-
la dos victorias y un empate en

I-EI Universidad de -j

Sevilla se enfrenta
al JOnior en t/erras
catalanas

L

las siete primeras jornadas del
campeonato.
Las chicas de Diego Cabeza hart
reeuperado moral y ~inimos tras

el buen juego
desarrollado
ante el R.S. Tenis
pese a que no
congiguieron
llevarse los dos
puntos, Ia plan-
tilla estar~ al
completo a dis-
posid6n del t~c-

nico que podr~i salir con su once
de gala en un parfido vital para
seguir escalando puestos en la
tabla clasificatoria.
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DIV. DE HONOR (F)

Las sevillanas celebmn un tanto.

El ’Uni’ quiere
convertir el buen
juego en puntos
ante el Jdnior
El Club Deportivo Universidad
de Sevilla se encuentra en la loca-
lidad catalana de Sent Cugat,
donde se enfrentar~i a partir de
las 12:30 horas de la mafiana al
Jtinior EC., en el encuentro corres-
pondiente a la octave jornada
de la Divisi6n de Honor de hoc-
key hierba femenino.
Las hispalenses, que sumaron
el primer punto de la tempora-
dala pasada jomada en Los Ber-
mejales, necesitan que esas bue-
nag sensaciones sobre el verde

se conviertan en resultados posi-
tiros. Por su parte, las catalanas
acumulan dos victories y un
empate, por 1o que se presume
un duelo igualado. Pare el mis-
mo, Diego Cabeza tiene dispo-
nible a todas sus jugadoras, por
1o que podr~ presenter esta mafia-
na su once de gala.
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I PR(~XIMO MARTES’ComunicaciSn y I

deporte’, de la mano
de la Fundaci~n
Este makes se celebran
unas jornadas sobre ’Comu-
nicaci6n y deporte’ en la
Facultad de Comunicaci6n
de la Universidad de Sevilla,
de la mano de la Fundaci6n
del club nervionense, con la
parLicipaci6n de miembros
universitarios y de la entidad.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

DEPORTES

56000

7907

Diario

84 CM² - 10%

224 €

13

España

22 Noviembre, 2014



VIVIR EN SEVILLA

24 Domingo 23 de Noviembre de 2014 | DIARIO DE SEVILLA

H
ABLANDO se entiende la gente, pero tam-
poco podemos perdernos en una cháchara
interminable sin que cojamos al toro por
los cuernos. El Puerto de Sevilla ha encen-

dido todas las alarmas para clamar por una super-
viviencia que haría más factible la prosperidad.
Dragar el río para que el río sea verdaderamente na-
vegable y la entrada de mercancías sea directa y no
de segunda, o tercera, mano. Entre las razones de

los agricultores, que las tienen, y los gritos agóni-
cos de un puerto que ahora es indiscutiblemente
improductivo, la vida sigue sin encontrar un cami-
no intermedio. En ese camino intermedio de que
ninguna de las partes lo pierda todo estaría el fiel
de una balanza que ve estupefacta esa especie de
partido de tenis en el que la pelota viaja de un lado
a otro de la red sin que, silencio por favor, nadie di-
ga hasta aquí hemos llegado, fin del partido.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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La ventana YA ESTÁ BIEN,
FIN A LAS
DISCUSIONES

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

‘JUGADORES’ EN EL
TEATRO CENTRAL
20:00 · AVENIDA JOSÉ DE GÁL-
VEZ, 6 Pau Miró escribió y diri-
ge esta obra, donde cuatro
hombres se sienten desplaza-
dos: el mundo ha cambiado y
no lo entienden. Tragicomedia
que después de su éxito en
Teatre Lliure, presenta su ver-
sión en castellano a cargo de
los actores Jesús Castejón,
Luis Bermejo, Ginés García Mi-
llán y Miguel Rellán. 17 euros.

Cicus
20:00 Representación de Des-
conocidos, dirigida por Julio
Fraga. C/ Madre de Dios, 1. 5
euros, 3 euros reducida.

Museo de Bellas Artes
13:00 Engranajes Culturales
organiza la visita Del Greco a
Zurbarán. De la mano del dise-
ñador Cañavate, se revelarán
las historias que encierran los
diseños y modelos de los cua-
dros del Museo de Bellas Ar-
tes. 6,50 euros. www.engrana-
jesculturales.com.

La Fundición
La compañía Ñía representa
Escondid2, para niños de 2 a 6
años a las 12:00 (adultos 9 eu-
ros, niños 6; adulto más niño
menor de 3 años 10 euros). A
las 20:00, Albanta Teatro pone
en escena Cádiz en mi cora-
zón. Postales de un viaje impo-
sible. (13 euros, 10 reducidas).
C/ Habana, 18.

Concierto
12:00 La Banda Municipal de
Sevilla ofrece un recital en el
Círculo Mercantil (C/ Sierpes,
65) bajo el título La fuerza de
la imaginación.

Ruta de Ishtar
20:00 La empresa dedicada la
organización de eventos para
singles realiza una ruta inspirada
en la capitulación de la Sevilla
almohade. Paseo por los Jardi-
nes de la Buhaira y almuerzo.
www.ishtarsingles.com.

Museo de la Autonomía
Visitas guiadas a la casa de
Blas Infante. Sesiones a las
10:00, 11:30 y 13:00. Avda.
Blas Infante, entre Coria del
Río y La Puebla del Río.

Una buena razón
para ir al dentista

María Ortega

La visita al dentista es temida por
muchos. Encontrar una buena ra-
zón para hacerlo no siempre re-
sulta fácil. Que parte del dinero de
la factura vaya destinado a mejo-
rar la salud bucodental de los más
desfavorecidos es una de ellas. La
Clínica Acedo & Martín, reciente-
mente inaugurada en la Carretera
de Carmona y especializada en
odontopediatría, ha puesto en
marcha esta iniciativa que comen-
zará tratando a niños de El Vacie.

Ser emprendedor a la vez que
solidario en tiempos de crisis es,
cuanto menos, complicado. Paco
Acedo y Carlos Solano, dos jóve-
nes odontólogos que suelen acudir
a diferentes voluntariados, han
aunado su profesión con la acción
social mediante la puesta en mar-
cha de iniciativas pioneras entre
las pequeñas empresas sevillanas.

Estos dos socios llevaban alre-
dedor de un año participando con
la Fundación Gota de Leche en los
programas de desayunos y excur-
siones con los jóvenes del asenta-
miento chabolista. “Los niños son
muy agradecidos y cariñosos”, co-
menta Solano. Ambos decidieron
ampliar su colaboración con esta
institución, y en su nueva clínica
ya cuentan con una ficha de un

paciente llamado Gota de Leche,
al que destinarán una parte de la
facturación mensual. Acedo expli-
ca que las revisiones y los trata-
mientos para cubrir las necesida-
des básicas de los más pequeños
no son excesivamente caros y, por
tanto, intentarán que muchos re-
sidentes de El Vacie puedan pasar
de forma gratuita por el centro.

Los odontólogos, implicados en
sensibilizar a la sociedad sobre las
carencias de los colectivos en ries-
go de exclusión social, han em-
prendido otro proyecto que tras-
pasa fronteras. Así, se han com-
prometido con la Asociación de
Amigos del Pueblo Saharaui de
Sevilla a que alguno de los docto-
res de su clínica viaje, al menos
una vez al año, a los campamentos
de refugiados. “La idea es que,
además de realizar los tratamien-
tos pertinentes, podamos llevar a
cabo tareas de prevención y for-
mación”, cuenta Solano, quien es

consciente de la dificultad de em-
prender este programa. Los vuelos
chárter al Sahara, señala el odon-
tólogo, salen con muy poca fre-
cuencia y ni siquiera la asociación
suele saber cuándo se van a ofer-
tar. La idea de tener este contacto
directo con los refugiados saha-
rauis fue motivada por la Asocia-
ción Por la Equidad en la Salud,
presidida por el odontólogo uru-
guayo Joaquín Doldán y en la que
Solano participaba activamente.

Acedo afirma que no han pues-
to en marcha estos proyectos pa-
ra captar clientela en la clínica:
“Me siento orgulloso y me gusta
lo que hacemos”. Sin embargo, el
odontólogo admite que es impor-
tante “que el que nos visite sepa
que parte de lo que está pagando
va destinado a acciones socia-
les”. Para estos dos emprendedo-
res, que además de socios son
amigos, la transparencia con el
paciente es fundamental.

● Dos odontólogos

destinan una parte

de los ingresos de

su nueva clínica a

proyectos solidarios

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Paco Acedo y Carlos Solano en su clínica de la Carretera de Carmona, 6.
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VIVIR EN SEVILLA
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P
OR muy exagerado que sea lo que dijo el al-
calde respecto a la relación interactiva en-
tre Sevilla y Cayetana, por muy demostrado
que esté lo que Sevilla era para ella y muy en

cuarentena que haya que poner lo de qué va a que-
dar de Sevilla tras la muerte de la duquesa, lo cier-
to es que la hemorragia de cariño que el pueblo se-
villano le ha demostrado resulta incuestionable. No
se recuerda una demostración de afecto como la re-

cibida por el cuerpo presente de la duquesa tanto
en la vigilia de Dueñas como en la afluencia de gen-
te en el respeto de un Salón Colón que a veces pare-
ció insuficiente para tan caluroso adiós. Ciertamen-
te exageró el alcalde cuando dijo que no se com-
prendería Sevilla ni su paisaje sin la aportación de
la presencia ducal, pero que hemos perdido un per-
sonaje irrepetible resulta absolutamente demostra-
do y que su día después es otra cosa.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana ASIMILANDO
EL DÍA
DESPUÉS DE
CAYETANA

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

DISTINCIÓN PARA EL
ARTISTA ANTONIO LÓPEZ
13:00 · C/ LARAÑA Antonio Ló-
pez recibe la medalla de la Fa-
cultad de Bellas Artes de Sevi-
lla en el acto de celebración
del día de su patrona, Santa
Isabel de Hungría, en la Igle-
sia de la Anunciación.

La Fundición
21:00 Representación de la
producción de la compañía Al-
banta Teatro, Cádiz en mi cora-
zón. Postales de un viaje impo-
sible. De 10 a 13 euros. Casa
de la Moneda. C/ Habana, 18.

Sala Fun Club
21:30 Concierto del grupo gra-
nadino Royal Mail. Alameda de
Hércules, 86.

Teatro en La Barca
20:00 Espontangas. Teatreras
con Sarandonga en la Torre
Encendida. Radiópolis. 4 euros.
C/ Torneo.

La Galería Roja
Primera jornada del workshop

de dibujo a lápiz con Emanuele
Dascanio. Más información y
reservas en info@lagaleriaro-
ja.com y en el 955 221 200.

Jornada de ‘coworking’
10:00 La GECA pone en mar-
cha, por primera vez en Sevi-
lla, la iniciativa #Culturaconec-
ta. Un encuentro para empren-
dedores y proyectos cultura-
les. Centro Cívico Las Colum-
nas. C/ Pureza, 79.

La Casa Tomada
11:30 Taller de escritura creati-
va para niños. 10 euros. Ins-
cripciones en info@casatoma-
da.es. C/ Muro de los Nava-
rros, 66.

Alameda de Hércules
10:00 Evento de street art en el
que diferentes artistas trabaja-
rán para dar forma a una insta-
lación que construirá Mail Bo-
xes. Hasta las 20:00.

Diputación de Sevilla
IV Feria de Naturaleza y Turis-
mo Activo. Avda. Menéndez Pe-
layo, 32. Entrada gratuita. De
11:00 a 15:00 y de 18:00 a
20:00.

Un menú de manjares
para inmortalizar

Dulce Rivero

El arte culinario vive uno de sus
momentos de mayor populari-
dad gracias al interés que des-
piertan los programas de televi-
sión, la demanda en las escuelas
de hostelería y la cantidad de re-
cetarios que inundan las estan-
terías de las librerías. También
la fotografía gastronómica con-
temporánea está abriéndose pa-
so y se reivindica como una dis-
ciplina más dentro del campo de
la imagen. Julia Pupv es fotógra-
fa profesional y chef de El Sépti-
mo Plato y será quien imparta el
primer taller dedicado a esta
modalidad que se hace en Anda-
lucía, según defiende ella mis-
ma, y que se desarrollará desde
la próxima semana en el espacio
A Pie De Calle, en la Plaza Sale-
siano Don Ubaldo, 69.

A lo largo de las 15 horas que
durará el taller de Fotografía
Gastronómica Contemporánea,
Julia Pupv trasladará a los
alumnos su investigación de
más de una década para descu-
brir en qué consiste esta moda-
lidad creativa, cuál es su histo-
ria y sus técnicas y las obras de
los artistas más destacados del
panorama nacional e interna-
cional, como Martín Satí o Ma-

nolo Manosalbas, entre otros
muchos. El curso teórico-prácti-
co comenzará el próximo lunes,
día 24, y habrá otras cuatro se-
siones más, todas de 17:30 a
20:30, los días 25 de noviembre

y 1, 3 y 10 de diciembre. El mó-
dulo está dirigido a cualquier
persona que esté interesada en
ampliar sus conocimientos so-
bre la imagen culinaria actual y
aplicarlos en su ámbito profe-
sional o lúdico.

La evolución de la fotografía
gastronómica ha ido de la mano de
la que ha experimentado en los úl-
timos años la cocina y en especial
la de los grandes chefs. Éstos nece-
sitan del trabajo de los fotógrafos
para transmitir todo los matices de
los nuevos platos y el concepto que
los inspira, según comenta Julia
Pupv, que añade: “Además de la
expectación que hay por la buena
mesa, debería haber más interés
por conocer esta simbiosis, porque
en España tenemos a muchos de
los mejores cocineros y fotógrafos
de todo el mundo”.

Además de este novedoso ta-
ller, A Pie de Calle acoge a finales
de noviembre otras actividades
formativas. El curso de Fotografía
Conceptual que dirigirá Mara Le-
ón desde el próximo martes, día
25, es una de ellas. El taller servi-
rá a sus participantes para desa-
rrollar la idea por encima de la
técnica y la estética y, de esta for-
ma, acercarse al momento actual
de la fotografía contemporánea
en el que se defiende como modo
de expresión artística, dejando al
margen estereotipos de otras épo-
cas. El taller se desarrollará en se-
siones de tres horas a partir de las
12:00, los días 25 y 27 de noviem-
bre y el 2 y 4 de diciembre.

3 Inscripciones en ‘info@apiede-
callesevilla.es’, 955 192 922 y 627
797 572. Más información en ‘apie-
decallesevilla.es/cursos’

● A Pie de Calle acoge

el primer taller de

Fotografía Gastrómica

Contemporánea que

se hace en Andalucía

M. G.

La imagen que ilustra el cartel del
curso de fotografía gastronómica.

M. G.

El espacio cultural organiza también
un curso de Fotografía Conceptual.
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Luis Sánchez-Moliní

–Geógrafo... No es una vocación
muycomún.
–Uno de mis recuerdos más anti-
guos es mi madre preguntándome
por la capital de Grecia... Siempre
me han apasionado los atlas, los
mapas, viajar. Por eso me he dedi-
cado en especial a la geografía ur-
bana, al análisis de la ciudad, de
los planos. Menos mal que cuando
era niño no existía el google map,
porque no hubiese hecho otra co-
sa que brujulear por internet.
–Los mapas han ejercido una in-
dudable fascinacióndurante toda
la historia. Recuerdo aquel cuen-
to de Borges en el que unos car-
tógrafos delirantes hacen unma-
pa del mismo tamaño que el im-
perioquequierenrepresentar.
–Ahí está también Saint-Exupéry y
el capítulo del geógrafo en El prin-
cipito... Es verdad que hay una fas-
cinación por los mapas que va más
allá de los geógrafos. La construc-
ción del territorio no se hace sólo
con procesos físicos, sino también
con procesos mentales. Todos esos
códigos y símbolos que ponemos
en los mapas muchas veces expre-
san nuestra propia identidad, aun-
que no seamos conscientes de ello.
–El paisaje nos ata con lazos
fuertes... No hablamos sólo de
montes, ríos, casas, sino de
nuestrapropia alma.
–El paisaje como se entiende aho-
ra es, sobre todo, la percepción
que se tiene de él, por lo que es
normal que las cargas afectivas,
simbólicas e identitarias estén
muy presentes a la hora de su es-
tudio y valoración.
–Enelmapamundi conel quees-
tudiamosennuestrosañosesco-
lares Europa aparecía en el cen-
troyel restodelmundoera lape-
riferia, parecequeesa imagenya
esdifícil demantener¿no?
–Sí, ese mapa resumía, además,
el espíritu de la Guerra Fría. Si se
fija, EEUU y la URSS parecen muy
lejanas entre ellas, cada una en
un extremo, cuando en realidad
sólo había unos 30 kilómetros de
distancia entre los dos gigantes.
Recuerda que Mafalda, el perso-
naje creado por Quino, usaba mu-
chas veces el mapamundi para
hacer reflexiones políticas.
–Ahorayasevenmuchosmapas

que ponen al Océano Pacífico en
el centro. La representación del
mundo comienza a ser chino-
céntrica.
–Es lo que nos queda, así que hay
que ir haciéndose a la idea.
–Pienso que el hombre que ve
cómo arrasan un paisaje urbano
o natural muy querido se con-
vierte, de alguna manera, en un
mutilado. ¿Quéopinausted?
–Cuando te roban un paisaje que-
rido te roban también parte de tu

memoria. El paisaje, igual que el
patrimonio, es aquéllo con lo que
se identifica la gente, una cons-
trucción social que está en la cabe-
za de las personas, y todo cambio
drástico en el mismo tiene reper-
cusiones en las mentes de sus habi-
tantes antes que en el propio terri-
torio. Sin embargo, quisiera hacer
una reflexión: usted está hablan-
do de las personas que pierden un
paisaje, pero debería pensar tam-
bién en los paisajes que se quedan
sin personas. La principal amena-
za de un paisaje no es el impacto de
una autovía, sino quedarse sin per-
sonas, porque los habitantes son
los que lo han hecho, los que lo en-
tienden, los que le dan nombre...
Usted y yo podemos disfrutar del
paisaje de la Sierra, pero jamás lo
entenderemos como alguien que
ha vivido allí. La desaparición de

un paisaje supone un auténtico
empobrecimiento social.
–Centrémonos en el paisaje ur-
bano. Detecto dos grandes épo-
cas de destrucción en España: el
Desarrollismo a partir de los
años sesenta, que afectó sobre
todo a los cascos históricos, y la
reciente burbuja inmobiliaria,
quehaarrasadonuestro litoral.
–En algunas zonas, la destrucción
de las costas también comenzó en
los sesenta: el Mar Menor, Torre-

molinos, la Costa del Sol... Aunque
es verdad que durante la Demo-
cracia ha habido una importante
vuelta de tuerca. La destrucción
urbana fue especialmente dura en
los años sesenta y setenta. Piense
que el año en el que en Sevilla se
derribaron más edificios en su
centro histórico fue 1978. Des-
pués, con los ayuntamientos de-
mocráticos, se frenó el proceso.
–En esos momentos tan duros
para el patrimonio histórico de
Sevilla hubo una voz que se le-
vantó alta y clara en la prensa, la
del escritor Joaquín Romero
Murube, algo que quizás no se le
ha reconocidodel todo.
–Eso es cierto. De Romero Muru-
be se conoce mucho su condición
de escritor idealista de la ciudad,
pero se le ha dado poca relevancia
a esa labor de denuncia de des-

FOTOS: BELÉN VARGAS

Víctor Fernández Salinas en la escalera de la Facultad de Geografía e Historia, durante la entrevista.

“Siempre estamos con la Sevilla que
se fue y nunca con la que se está yendo”

●Especializado en el estudio de paisajes, este investigador ha sido elegido recientemente para
formar parte del comité ejecutivo de Icomos, la entidad que asesora a la Unesco en patrimonio

VÍCTOR FERNÁNDEZ SALINAS PROFESOR TITULAR DE GEOGRAFÍA DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Cuando te roban
un paisaje querido
te roban también
parte de tu
memoria”

La principal
amenaza de un paisaje
no es el impacto de
una autovía, sino
quedarse sin personas”

EL RASTRO DE LA FAMA
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trucción del patrimonio sevillano.
–¿Y toda esta destrucción urba-
na tiene de algún modo vuelta
atrás?
–No, esto no tiene ya vuelta atrás.
Si usted coge hoy La arquitectura
civil sevillana, de Francisco Collan-
tes de Terán, un libro básico para
conocer la ciudad antes de su des-
trucción, se dará cuenta de la de-
vastación que ésta ha sufrido.
Queremos compararnos con las
ciudades italianas, pero eso es im-
posible, porque nuestro casco an-
tiguo es del XIX y del XX, y del siglo
XVIII queda ya muy poco excep-
tuando los palacios y las iglesias.
Lo que podemos llamar el grano
pequeño del casco histórico ha su-
frido muchísimo, incluso hoy en
día. Nos hemos contentado con ti-
rar casas del XVIII y el XIX para
después imitarlas... Ahí está San
Bernardo. Eso sí, es una ciudad
agradable y que gusta, pero se ha
perdido mucha autenticidad. Cá-
diz, por ejemplo, aunque es menos
monumental que Sevilla, ha con-
servado unos entornos completos
del XVII y XVIII, como ciudad está
mucho mejor conservada.
–Una ciudad que se ha ido defini-
tivamente.
–En esta ciudad estamos siempre
con lo que se nos fue y nunca con
lo que se nos está yendo. Hay que
mirar hacia adelante. Hay buenos
arquitectos y personas que cono-
cen muy bien el centro histórico
en diferentes disciplinas.
–Siempre que se habla de Sevilla
se habla de su casco histórico,
pero ¿y los barrios, cómo los ve?
–Se nos ha olvidado lo cutre que
era la ciudad antes del 92, incluso
en el centro histórico. Aunque al-
gunas veces seamos muy críticos
con algunas operaciones, como la
de la Avenida de la Constitución,
es obvio que Sevilla ha mejorado
bastante en las últimas décadas.
Otra cosa es que muchas de las in-
tervenciones se podrían haber
ejecutado mejor si se hubiesen
realizado sin las prisas marcadas
por los ritmos políticos. No pode-
mos tener siempre un discurso
victimista de la ciudad, sino ser
conscientes de que Sevilla, al
igual que muchas ciudades espa-
ñolas, ha tenido un proceso de re-
cualificación muy potente en los
últimos treinta años.
–A los políticos se les llena la bo-
ca con la palabra turismo. ¿Cuá-
les son sus verdaderos efectos
sobre el patrimonio y el paisaje?
–El turismo masivo erosiona mu-
cho la autenticidad de las ciuda-
des. Sevilla, por ejemplo, ha deja-
do espacios exclusivamente para
el turismo a lo largo de todo el si-
glo XX. Ahí está, por ejemplo, el
Barrio de Santa Cruz, un espacio
para turistas al que los sevillanos
apenas vamos excepto cuando
vienen amigos de visita... Es un es-
cenario para no defraudar al turis-
ta. El problema es que, en los últi-
mos quince años, esta impostura
se ha expandido por lugares como
las calles Hernando Colón y Gar-

cía Vinuesa, el Arenal... De forma
que en Sevilla tenemos un centro
histórico dividido en dos partes:
uno de encefalograma plano, el
que se sitúa en el sur y que se dedi-
ca al turismo y al comercio; y otro
que se ubica en el norte y en el que
encontramos un mayor dinamis-
mo y efervescencia. La zona de
San Luis es la más interesante de
la ciudad, con ese polo de activi-
dades creativas que junta las tra-
dicionales como la imaginería con
otras más vanguardistas.
–Como nudo de unión entre esos

dos cascos que comenta están
las muy polémicas setas...
–La ciudad puede metabolizar las
setas y, de hecho, ya lo está ha-
ciendo. El espacio ha tenido la
suerte de que el 15-M lo tomara
como su lugar de referencia. En
general, insisto, la ciudad puede
con ese espacio. No voy a llorar
más con las setas. En estos mo-
mentos me preocupan otras co-
sas, como la Torre Pelli y el que
ahora debamos pagar otro puen-
te. Tenemos lo que queremos.
–Precisamente, el nuevo puente
está provocando un enfrenta-
miento más político que técnico
entre el Ayuntamiento, que lo
apoya, y la Junta, que se opone.
¿Cómo lo ve usted?
–Desde el punto de vista de la mo-
vilidad está claro que es necesa-
rio, como también lo será el reor-
ganizar el tráfico en toda la zona.
Lo que me preocupa de este caso,

más que la estética del puente, es
que seremos los sevillanos los que
tendremos que pagarlo.
–La inexistencia de una política
de movilidad es quizás uno de
los puntos más débiles del ac-
tual gobierno municipal... Aboli-
ción del Plan Centro, abandono
del carril bici...
–Afortunadamente el carril bici
estaba ya prácticamente finaliza-
do cuando Zoido llegó a alcalde.
Ahora bien, no se está mantenien-
do ni se están solucionando los
puntos negros que se han ido lo-

calizando a lo largo de estos años.
Pero lo que más me preocupa es lo
del Plan Centro, que hubiese sido
importante mantenerlo... Vamos
en contra del resto del mundo. En
general, este gobierno ha tenido
muy pocos recursos y no ha podi-
do hacer, como el anterior, obras
negativas. El saldo es bastante po-
bre, Sevilla está muy paradita.
–Salgamos de Sevilla. Usted ha
trabajado mucho sobre las ca-
rreteras, unas infraestructuras
que, paradójicamente, generan
y destruyen paisajes.
–El paisaje nunca se aprecia para-
do, siempre se hace en movimien-
to, aunque sea con la cabeza. In-
cluso desde las autovías y las auto-
pistas uno tiene la capacidad de
captar los valores del paisaje. Re-
cientemente hemos realizado una
guía para la Junta sobre cómo
apreciar el paisaje desde las princi-
pales vías andaluzas. Eso sí, no
niego que hay carreteras que han
afectado mucho a los paisajes, pe-
ro hay que dar la vuelta a esto y
convertirlas en recursos.
–Díganos alguna carretera que
usted recomiende para dar un
buen paseo en coche y disfrutar
del paisaje.
–Una carretera que me fascina es
la que une Lora del Río y Carmo-
na, que cruza la campiña entre lo-
mas: Carmona aparece y desapa-
rece del horizonte continuamen-
te. Lo mejor es hacerla en junio
con el girasol. También todas las
carreteras de Sierra Morena:
Constantina, el Cerro del Hierro,
San Nicolás, Guadalcanal... Algu-
nas son para perderse. Otra que
me gusta mucho es Isla Mayor,
una zona muy de moda por la pe-
lícula, sobre todo cuando los
arrozales están inundados... Es
un espejo, un paisaje alucinante.
Si se fija, todas estas carreteras es-
tán muy cerca de Sevilla y son
unas completas desconocidas.
–Recientemente ha sido elegido
miembro del comité ejecutivo del
Consejo Internacional de Monu-
mentos y Sitios Histórico-Artísti-
cos, el famoso Icomos, una orga-
nizaciónqueensudía,conelasun-
to de la Torre Pelli, fue ninguneada
en Sevilla, lo que puso a la ciudad
ante el abismo de entrar en la lista
negradelPatrimonioMundial.
–Icomos es a escala mundial la or-
ganización más importante para la
defensa del patrimonio cultural y
asesora en exclusiva a la Unesco en
esta materia, según el Convenio del
Patrimonio Mundial del 72. Nues-
tros informes sobre la Pelli fueron
muy negativos, pero Zoido supo
hacerlo bien, mover influencias po-
líticas y comprometerse a una serie
de favores. Nosotros hicimos todo
lo que pudimos y me quedé con la
conciencia muy tranquila. Final-
mente, la ciudad tomó una deci-
sión... Si la realización del rascacie-
los hubiese supuesto que Betis o Se-
villa perdiesen tres puntos enton-
ces habría habido tiros en las calles.
El debate fue en los medios de co-
municación,noenlacalle.

El turismo masivo
erosiona mucho la
autenticidad de las
ciudades. Ahí está el
Barrio de Santa Cruz”

La ciudad puede
metabolizar las ‘setas’
y, de hecho, lo está
haciendo. El 15-M lo tomó
como lugar de referencia”

EL PERFIL
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El hombre que sabía leer en los mapas

Nadie busque en Víctor Fer-
nández Salinas a un académi-
co frío y circunspecto. Más
bien, este sevillano de Bami
nacido en Málaga y recriado
en Asturias (la tierra de su pa-
dre) es uno de esos profesores
que se identifican con su ma-
teria de estudio. El plumilla lo
ha visto manejar alguna vez el
google map con la pericia de
un adolescente a los mandos
de su play. Para Fernández
Salinas, la cartografía no es
una simple impresión de lí-

batalla perdida, aunque se es-
fuerza en disimularlo, guarda
una cierta amargura: “Tene-
mos la ciudad que queremos”.
Discípulo de Emilio Murcia y
Francisco Quirós, “dos gran-
des de la Geografía en Espa-
ña”, se formó en la Universi-
dad de Oviedo, tierra a la que
vuelve cada vez que puede. De
hecho, el acento de este pro-
fesor de Geografía en la Uni-
versidad de Sevilla todavía
conserva algo del tono canta-
rín propio de aquellos lares.

neas, toponimias y símbolos, si-
no una tupida red de significa-
dos de la que se pueden extraer
conclusiones sorprendentes so-
bre el pasado, el presente y el
futuro de un territorio determi-
nado y su población. Llegó a
Sevilla hace 30 años, por lo
que, como él dice, “ya me toca
un cachito de la Torre del Oro”.
Precisamente, se hizo conocido
en los medios de comunicación
por ser uno de los principales
opositores a la construcción de
otra torre: la Pelli. De aquella
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ANDALUCÍA  i

Catedrático de Lengua Española

CARLOS MÁRMOL  SEVILLA 
Nació en Aguadulce. Ha vivido en 
Jaén y en Córdoba. Sus mejores 
amigos son de Almería y su mujer 
es malagueña. Estudió Románicas 
en Granada y antes de ser catedrá-
tico de Lengua en la Hispalense 
impartió clases en Cádiz. Estudió 
con becas y sin una vocación tras-
cendente, casi por exclusión; un 
factor que no le impidió hacer la te-
sis con Lázaro Carreter, trabajar 
con Manuel Alvar, ser académico 
de Buenas Letras y convertirse en 
el lingüista que más sabe de la va-
riante del español que hablamos en 
el Sur. Sus trabajos destilan ironía 
inteligente. Al entrevistador le en-
señó a reírse con mucha seriedad. 
Interior día. 

Pregunta.- ¿La decisión de estu-
diar lengua fue vocación o le viene 
de familia? 

Respuesta.- Ninguna de las dos 
cosas. Mi madre era analfabeta to-
tal y mi padre consiguió leer y escri-
bir lo justo para ser guardia civil. Lo 
hacía con faltas de ortografía y bas-
tantes reservas. Tampoco fui un lec-
tor precoz. Mi idea era hacer Medi-
cina, pero la beca no me hubiera 
durado tanto. Opté por Románicas. 

P.- ¿Qué es hablar bien y hablar 
mal? 

R.- Hablar es una cosa y pronun-
ciar otra. Esto es una obviedad, pe-
ro la gente no se entera. Cuando 
dicen que los andaluces hablamos 
mal se refieren a la pronunciación. 
¿Y qué es pronunciar mal? Eso no 
lo explica nadie. No podemos decir 
que una pronunciación sea mejor 
ni peor que otra, aunque importa: 
un andaluz en una situación formal 
no habla igual que con su familia. 
El criterio es social: los que cecean 
intentan despojarse de este rasgo 
pensando que no tiene prestigio. 

P.- ¿Nos movemos entonces en el 
terreno de las convenciones sociales? 

R.- Las lenguas son instrumen-
tos sociales. Es la sociedad la que 
mediante un consenso implícito di-
ce lo que es prestigioso. Hablar 
bien consiste en usar el léxico 
apropiado según la ocasión y los 
moldes sintácticos que requiere ca-
da situación comunicativa. 

P.- ¿Por qué motivo el español de 
América es más rico que el penin-
sular? 

R.- En todos sitios hay gente que 
habla bien pronunciando de dife-
rentes maneras y gente que no lo 
hace tan bien. Varía la proporción. 
En América lo que ocurre es que el 
cuidado por los usos idiomáticos es 
superior. 

P.- ¿Explica la educación la de-
gradación de nuestra lengua? 

R.- Hasta bien avanzado el siglo 

XX Andalucía tenía un 75% de 
analfabetismo, sin incluir el funcio-
nal. Mi madre sólo podía firmar 
con el dedo. Ha pasado sólo una 
generación. Nuestro progreso edu-
cativo es cualitativo, aunque toda-
vía no hemos terminado con el 
analfabetismo: hay gente incapaz 
de comprender las proposiciones 
de un texto. 

P.- ¿El andaluz existe? 
R.- Es el español que hablamos 

en Andalucía. Y lo hacemos de mu-
chas maneras diferentes desde Al-
mería a Huelva. Lo que llaman an-
daluz no es sino una suma de va-
riedades lingüísticas que se 
caracterizan por determinados ras-
gos de pronunciación y ciertas pa-
labras, aunque es difícil decir cuá-
les. En Andalucía no hay más que 
diferencias, pero eso no es malo. 

P.- Los andalucistas hicieron una 
campaña que decía: «Habla bien, 
habla andaluz». 

R.- Sí, pero no explicaban en 
qué consiste hablar andaluz. Y por 
supuesto no decían: «Habla anda-
luz, cecea». Los que defienden que 
hay que hablar andaluz, sean polí-
ticos o eruditos, buscan votos e in-
fluencia. No les importa decir men-
tiras porque no creen en lo que di-
cen, pero saben que a la gente le 
encanta oír que Andalucía es lo 
mejor del mundo. Las cuatro per-
sonas que más sabían de este tema 

eran los autores del Atlas Lingüís-
tico y Etnográfico de Andalucía 
(Alea). Uno decía que el andaluz es 
un dialecto, otro que no lo es, el 
tercero que depende y el cuarto 
que preguntárselo es absurdo. Es-
toy de acuerdo con los dos últimos: 
depende de lo que se entienda por 
dialecto y, como los lingüistas no 
nos vamos a poner de acuerdo, 
preguntarse si el andaluz lo es no 
tiene sentido. Es una suma de va-
riedades discrepantes del español. 

P.- ¿No existe un denominador 
común? 

R.- La prosodia, en la que nadie 

repara: la entonación, las pausas, 
el ritmo, determinados rasgos de 
pronunciación. Pero ni uno de ellos 
es de todos los andaluces ni tampo-
co exclusivo. Lo que sí tenemos es 
facilidad para establecer relaciones 
léxicas sobre la marcha. Ocurren-
cias expresivas que parecen gra-
ciosas. Por eso los demás nos vin-
culan con los chistes. Pero no tiene 
nada que ver: yo no soy gracioso 
en absoluto. 

P.- Hay quien quiere destrozar la 
lengua para ser políticamente co-
rrecto. 

R.- En nuestra forma de hablar 

los políticos no influyen: nadie alte-
ra su dicción por ellos ni por lo que 
digamos los profesores. Los medios 
de comunicación sí tienen esta ca-
pacidad. Su responsabilidad es má-
xima. La lengua no está para hacer 
política: sirve para comunicarse. 
Decir que hablas andaluz en vez de 
español es una barbaridad. 

P.- ¿Sin tener una lengua propia es 
correcto hablar de cultura andaluza? 

R.- El director de la academia de-
cía el otro día que la palabra cuyo 
significado más discusiones había 
provocado es cultura. Algunos le po-
nen adjetivos. Los andaluces no van 

a perder identidad lingüística por-
que no tienen ningún afán por con-
servarla. Sencillamente se irán des-
prendiendo solos de aquellos rasgos 
que consideren vulgares. El lengua-
je es el territorio de la libertad. 

P.- Nuestra clase política cree que 
para cambiar la realidad basta con 

cambiar el 
nombre de las 
cosas. 

R.- La reali-
dad no cambia 
aunque hagas 
un cambio en la 
lengua. Tras la 
presentación 
del diccionario 
leí una carta en 
el periódico en 
la que un señor 
protestaba por-
que se había in-
cluido la pala-
bra «judiada», 
aunque sin ci-
tar a los judíos. 
¿La gente va a 
dejar de usarla 
si la excluimos 
del diccionario? 
Si llevamos esta 
idea a sus últi-
mas consecuen-
cias llegará un 
día en el que no 
podremos leer 
en El Quijote 
porque tiene un 
vocabulario ar-
caico. 

P.- ¿Por qué 
hemos perdido 
la variedad de 
los registros 
orales de la len-
gua? 

R.- Se dice 
que a hablar se 
aprende hablan-
do, pero es 
mentira. Se 
aprende hablan-
do y leyendo. La 
única variedad 
de oralidad que 
por desgracia 
tiene mucha 
gente consiste 
en decir: «Ve al 
mercado por un 
kilo de café». 
Un hablante 
culto tiene mu-

chas más modalidades de usos ora-
les. Hablamos para conseguir algo. 
Hasta cuando alguien cuenta chis-
tes lo que busca es imponerse. Aun-
que sea para decir que él es el más 
gracioso, usa la lengua como un ins-
trumento de poder. 

P.- ¿Por qué hay que pedir per-
dón por usar expresiones cultas? 

R.- Por la vulgarización del dis-
curso oral. En el momento en el 
que un hablante usa un léxico que 
se sale de la mediocridad tiene que 
disculparse, entre otras cosas por-
que el receptor desconecta, no te 
sigue, te rechaza.

JESÚS MORÓN

«Decir que hablas andaluz en vez 
de español es una barbaridad»

ANTONIO NARBONA JIMÉNEZ

ENTREVISTAS IMPERTINENTES

El analfabetismo no 
ha terminado: hay 
gente que no entiende 
las proposiciones 

Los que dicen que 
hay que hablar 
andaluz sólo buscan 
votos e influencia
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S
E conmemora por estas fe-
chas el treinta aniversario 
de la declaración por la  
Unesco de la Mezquita-Ca-
tedral de Córdoba como Pa-
trimonio de la Humanidad, 

elevada desde ahora al rango de Patri-
monio de la Humanidad de Excepcio-
nal Valor Universal. Por otro lado, tam-
bién se rememora y celebra el 775 ani-
versario de la fundación —aunque 
cabría hablar para ser más exactos de 
la restauración— de la sede de Córdo-
ba. Ambas efemérides suscitan cierta 
reflexión.  

A esta catedral, que fue la segunda 
mezquita más grande del mundo des-
pués de la de La Meca, la visitan más 
de un millón de personas cada año, ci-
fra a la que se debe añadir la de los mi-
les de fieles que acuden a celebrar los 
oficios religiosos. Estamos, pues, ante 
uno de los monumentos españoles que 
recibe más visitantes. Pero ni la impor-
tancia de este edificio, ni el número de 
personas que hasta él se acercan, ex-
plican los debates que desde hace dé-
cadas se han generado sobre su uso. 
Tales discusiones, a veces, enconadas, 
y que con puntualidad inglesa cada 
poco tiempo se presentan ante los ojos 
de la opinión pública son relativamen-
te recientes, porque aún hay bastantes 
católicos cordobeses que de la mane-
ra más espontánea, porque así lleva-
mos haciéndolo toda la vida, decimos 
«que vamos a misa a la Mezquita». Creo 
que la expresión posee un hondo sig-
nificado y, desde luego, demuestra lo 
artificial de un debate que, por lo de-
más, tiene poco sentido, por cuanto por 
lo que se pleitea no debería ser mate-
ria de polémica.  

No obstante, las gentes de esta ciu-
dad, con el estoicismo que se nos atri-
buye, escuchamos o leemos la danza 
de argumentaciones y contraargumen-
taciones que pretende dar o quitar ra-
zones a los contendientes de un parti-
cular ring, donde se aboga por la con-
versión de nuestra catedral en un 
espacio ecuménico en el que musul-
manes, judíos y cristianos, puedan ce-
lebrar sus particulares ritos religiosos. 
Como el objetivo de esta columna no 
se centra en el análisis de tal proposi-
ción, no voy a entrar en su comentario, 
aunque al menos sí que quiero recor-
dar que ni en los pactos que estable-
cieron los musulmanes con los venci-
dos visigodos, ni en la legislación islá-
mica, se contempló la posibilidad del 
uso indiscriminado o conjunto por la 
población de  ningún recinto sacro, ya 
fueran mezquitas, ya templos cristia-
nos anteriores a la invasión del 711. 

En los últimos tiempos ha estalla-
do una nueva controversia, centrada 
en la reclamación por parte de ciertas 

instituciones o colectivos, de la titula-
ridad pública del inmueble que hace 
ya muchos siglos Fernando III entre-
gó al obispo y al Cabildo Catedral. El 
argumentario es tan variado como in-
consistente, pero no estaría de más re-
cordarles el contexto histórico en el 
que se produjo la merced. 

El proceso de la Reconquista tuvo, 
desde sus mismos inicios, una doble ver-
tiente, política —en cuanto que se trata-
ba de recuperar las tierras del antiguo 
reino de Toledo, de las que los monar-
cas castellano-leoneses se consideraban 

sus legítimos herederos—  y religiosa, 
pues también se pretendía restaurar la 
fe, la organización eclesiástica y los lu-
gares de culto. En consecuencia, los po-
deres cristianos, una vez conquistadas 
las tierras del Islam andalusí, iniciaron 
el proceso de organización civil, que com-
pletaron a continuación restaurando o 
creando nuevas diócesis.  

Por su parte, desde el primer cuar-
to del siglo XIII, Roma quiso implicar-
se más profundamente en esta secu-
lar lucha contra al-Andalus. Por ello en 
1218 Honorio III puso a Fernando III 
bajo su especial protección  Pero mu-
cho más eficientes fueron las bulas que 
se concedieron a los que contribuye-
sen —tanto económica como militar-

mente— en las tareas reconquistado-
ras, porque les otorgaban las mismas 
indulgencias que alcanzaban los cru-
zados que marchaban a los Santos Lu-
gares. Y, desde luego, muy eficaz resul-
tó el traspaso a la monarquía castella-
na de parte de los abundantes recursos 
económicos que poseía la Iglesia. La 
concesión de Gregorio IX en septiem-
bre de 1236 de 20.000 aúreos al rey que 
el 29 de junio de 1236 había conquista-
do Córdoba para la Cristiandad hay que 
insertarla en esta política. 

La forma más común que utilizaron 

los reyes para proteger a los nacientes 
o recuperados obispados fue por me-
dio de sustanciosas donaciones de bie-
nes que, en su mayor parte se habían 
conseguido en el proceso reconquista-
dor y que le pertenecían por derecho. 
Además, les otorgaron  privilegios y 
exenciones.  En cuanto a su conducta 
en lo que atañe a la concesión de las 
mezquitas aljamas hay que advertir 
que fue diversa. Por ejemplo,  Alfonso 
VI permitió a los moros de Toledo, tras 
la caída de la ciudad, el control de su 
aljama. Fue una disposición harto sor-
prendente para la opinión del momen-
to y mal entendida por cierta parte de 
los conquistadores cristianos, que apro-
vecharon su ausencia para convertir 

el más emblemático edificio de la an-
tigua ciudad musulmana en catedral 
de Santa María.  Por el contrario, bas-
tantes de sus sucesores, entre otros su 
nieto, Alfonso VII el Emperador, o el 
bisnieto de éste último, Fernando III, 
decidieron transformar las aljamas en 
iglesias cristianas de diverso rango. 

Su comportamiento no sólo se ajus-
taba a las normas del derecho, sino a 
la mentalidad del momento, que vio en 
Fernando III al auténtico miles Chris-
ti —que sirve a Cristo contra los ene-
migos de la fe— y al perfecto cruzado. 
Desde esta perspectiva fue el Espíritu 
Santo el que promovió y guió sus cam-
pañas guerreras, que en ciertos mo-
mentos, caso concreto de la que cul-
minó con la toma de Córdoba,  estuvo 
al margen e incluso en contra de la pru-
dente actitud de sus consejeros. Y como 
cruzado, pero especialmente como rey 
de Castilla, determinó que antes que 
el pendón real entrara en Córdoba, lo 
hiciera la cruz, y que posteriormente 
la antigua mezquita aljama fuera pu-
rificada y consagrada como iglesia en 
honor a la Virgen María Madre de Dios 
pues no es hasta 1239  cuando el tem-
plo adquiere rango de catedral. Al día 
siguiente de la consagración de la igle-
sia, 30 de junio de 1236, Fernando III 
entró en la antigua capital califal. La 
recompensa de Roma no tardó en lle-
garle de manera que don Lope de Fite-
ro, su candidato, fue consagrado en no-
viembre de 1238. Se culminó de esta 
forma la primera fase del proceso de 
restauración eclesiástica. 

 
Aljama cristianizada 
Pero era necesario dotar económica-
mente a la nueva sede, ya que sin un 
respaldo material no podría subsistir. 
La documentación muestra la extraor-
dinaria magnanimidad del Santo Rey, 
que concedió al obispo y Cabildo ren-
tas que pertenecían a la Corona, bie-
nes inmuebles en la ciudad y su terri-
torio, la villa de Lucena, los  castillos y 
villas de Tiñosa y Bella, heredades en 
Jaén... Del recinto de la antigua mez-
quita aljama, ya había tomado pose-
sión  la tarde del 29 de junio de 1236 el 
obispo que presidió la ceremonia de 
consagración. Por tanto, desde hace 
muchos siglos, la aljama cristianizada 
está en las manos de la Iglesia de Cór-
doba, bajo su atenta custodia y cuida-
do, según acaba de reconocer precisa-
mente la Unesco. Un mantenimiento 
que supone una ingente cantidad de 
dinero, cifrada en unos 20 millones de 
euros en los últimos ocho años, y un 
gran esfuerzo, que todos debemos agra-
decer. 

Y un último apunte: gracias a su in-
mediata conversión en catedral cris-
tiana la antigua mezquita de Qurtuba 
no ha corrido la desgraciada suerte de 
otros emblemáticos edificios de la ca-
pital del Estado Omeya de al-Andalus, 
como Medina Azahara. Lo recuerdo 
siempre que voy a misa a la Mezquita. 

POR GLORIA LORA SERRANO

Vamos a misa a la Mezquita 

GLORIA LORA SERRANO es profesora         

de Historia Medieval de la Universidad          

de Sevilla

Tribuna abierta

VALERIO MERINO 

cordoba.abc.es
 SÁBADO, 22 DE NOVIEMBRE DE 2014 ABC24 CÓRDOBA SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

CORDOBA

9000

4422

Diario

728 CM² - 80%

1772 €

24

España

22 Noviembre, 2014



ECONOMÍA / POLÍTICA  

Sábado 22 noviembre 201426 Expansión

Los fontaneros económicos de Podemos
PABLO IGLESIAS LES HA ENCARGADO EL PROGRAMA ECONÓMICO DEL PARTIDO/ Vicenç Navarro, catedrático de la Universidad Pompeu 

Fabra y la Johns Hopkins, y Juan Torres, de la Universidad de Sevilla, destacan por su profundo rechazo al liberalismo.

Yago González. Madrid 
Vicenç Navarro López (Giro-
nella, 1937) tiene la receta pa-
ra “terminar con el dominio 
casi dictatorial que ejercen las 
élites financieras y empresa-
riales”. La solución es “una lu-
cha de clases bilateral y bidi-
reccional, que requiere una 
enorme agitación social por 
parte de la mayoría de la po-
blación (clases medias y cla-
ses trabajadoras), exigiendo 
una reversión de las políticas 
neoliberales (promovidas co-
mo las únicas posibles), apli-
cándose políticas públicas re-
distributivas encaminadas a 
reducir las rentas del capital a 
costa de aumentar las rentas 
de trabajo”. Así lo escribió es-
te catedrático de Ciencias Po-
líticas de la Universidad Pom-
peu Fabra en un artículo titu-
lado Marx llevaba bastante 
razón, publicado en la revista 
Sistema el 21 de diciembre de 
2012. Podemos, el partido de 
Pablo Iglesias, también cree 
que el profesor Navarro lleva 
bastante razón, y por eso ha 
recurrido a él para elaborar su 
programa económico. 

No sólo a él. Navarro forma 
pareja intelectual con Juan 
Torres López (Granada, 
1954), catedrático de Econo-
mía Política de la Universidad 
de Sevilla. El pasado 6 de oc-
tubre, ambos hicieron público 
que el movimiento revelación 
en la política española les ha-
bía pedido redactar “un docu-
mento de bases para elaborar 
un programa económico de 
un futuro gobierno”. No un 
popurrí teórico y abstracto, si-
no una hoja de ruta con “las              
líneas estratégicas de actua-
ción y propuestas concretas 
de gobierno que se pudieran 
llevar a cabo en una legislatu-
ra”.  

Navarro y Torres, por lo 
tanto, son los encargados de 
dar las respuestas a muchas 
de las preguntas que hasta la 
fecha Iglesias y compañía no 
han sabido o podido contes-
tar: ¿Cómo se hará la audito-
ría ciudadana a la deuda pú-
blica? ¿Cuántos días de in-
demnización por despido fija-
ría la ley laboral que apruebe 
Podemos? ¿Cuál sería la renta 
básica que recibirán los ciuda-
danos? Y muchas otras… 

Es evidente por qué Pode-
mos ha recurrido a Navarro y 
Torres como inspiración. 
Ambos simpatizan con el 
marxismo, condenan abierta-
mente el liberalismo, defen-
dieron el movimiento 15-M 
desde sus comienzos y apun-
tan a las “élites políticas y fi-

Vicenç 
Navarro,  
de 77 años, 
catedrático  
de la 
Pompeu 
Fabra y  
de la Johns 
Hopkins 
University 
(EEUU),  
es un firme 
defensor del 
socialismo. 

sobre los bancos centrales. El 
director de su tesis fue... Juan 
Torres. 
 
Trayectoria 
Navarro, por su parte, tiene 
una trayectoria académica 
tan intensa como su activismo 
político. De familia republica-
na en la órbita del anarcosin-
dicalismo, afirmó en una en-
trevista que “politizado lo es-
tuve desde que nací”. Es noto-
ria su defensa de países como 
Cuba, China, Venezuela o las 
exrepúblicas soviéticas, ba-
sándose en índices exclusiva-
mente materiales como el ni-
vel de la sanidad o la tasa de 
mortalidad infantil, pero ob-
viando sus evidentes caren-
cias de libertades individua-
les, como la de expresión o de 
asociación política.  

Por ejemplo, Navarro elo-
gia a la Unión Soviética seña-
lando que “en los primeros 
treinta años, su evolución, no 
sólo social, sino también eco-
nómica, fue gran éxito, como 
lo demuestra que fuera capaz 
de derrotar a Alemania en la 
II Guerra Mundial”. “El siste-
ma socialista de producción 
demostró claramente su su-
perioridad”, concluye en un 
artículo en Le Monde Diplo-
matique. También afirma que 
“en la mayoría de países de 
Latinoamérica que han sido 
gobernados por partidos so-
cialistas se han conseguido 
mejoras más sustanciales pa-
ra las clases populares que en 
aquellos gobernados por libe-
rales y conservadores”. Res-
pecto a China, subraya que 
sus niveles de bienestar “se 
han deteriorado a raíz de las 
reformas liberales introduci-
das por el gobierno comunista 
en los últimos treinta años”. 

Navarro también ha escri-
to que “las reformas neolibe-
rales han deteriorado muy 
marcadamente el sistema es-
colar público”, lo que fomen-
ta “el clasismo y la desigual-
dad social”. “El sistema edu-
cativo dual (privada versus 
pública) reproduce la estruc-
tura social del país, formando 
dos tipos de ciudadanos: los 
de primera y los de segunda 
clase”, señaló en un artículo 
escrito en 2009.  

Desde 1977, Navarro es 
profesor en la Escuela Bloom-
berg de Salud Pública de la 
Universidad Johns Hopkins, 
un centro privado de Balti-
more (EEUU). La matrícula 
de esta universidad para el 
curso 2014-2015, sin incluir 
alojamiento, cuesta 47.060 
dólares (37.500 euros).

nancieras” como responsa-
bles de los problemas de Es-
paña desde la época de la 
Transición.  
 
“Terrorismo financiero” 
Han escrito varios libros a 
cuatro manos, como por 
ejemplo Los amos del poder 
(Planeta, 2012), donde de-
nuncian la existencia de un 
“terrorismo financiero” a ma-
nos de las “oligarquías”, las 
cuales perpetúan la pobreza, 
concentran el poder econó-
mico en pocas manos y “des-
mantelan la democracia”. 

En una entrevista en TVE a 
raíz de la publicación de Los 
amos del poder, Juan Torres 
aseguró que “esos grupos fi-
nancieros son terroristas por-
que matan, por su culpa mue-

ren muchos millones de per-
sonas (...) La comunidad in-
ternacional debería recono-
cer el crimen económico con-
tra la Humanidad”. Esta mis-
ma asociación del concepto 
de violencia intencional a fe-
nómenos económicos ha sido 
rescatada por el propio Pablo 
Iglesias, que varias veces ha 
dicho que “violencia también 
es cobrar 600 euros” o que 
“un desahucio es un acto de 
violencia”. En realidad, estas 
interpretaciones emanan de 
la idea marxista de la “violen-
cia de clases”. 

Si bien Navarro, Torres y 
otros intelectuales critican la 
existencia de una “casta”, un 
grupo reducido de personas 
cuyo único objetivo es favore-
cerse entre sí, el entorno de 

Podemos tampoco está libre 
de endogamia. Los mismos 
Navarro y Torres han publi-
cado artículos con Alberto 
Garzón, diputado de Izquier-
da Unida que se presentará a 
las primarias para ocupar el 
hueco dejado por Cayo Lara, 
y que se ha mostrado a favor 
de un pacto con Podemos pa-
ra concurrir a las elecciones. 

Asimismo, Torres ha cola-
borado académicamente con 
Lina Gálvez, profesora de 
Historia que forma parte del 
consejo científico de la Aso-
ciación por la Tasación de las 
Transacciones financieras y 
por la Acción Ciudadana (AT-
TAC), una plataforma alter-
mundista creada en 1998 en 
Francia a raíz de un artículo 
escrito por Ignacio Ramonet 

en Le Monde Diplomatique, 
periódico en el que también 
colabora Navarro. En los co-
mités asesores de ATTAC 
también participan, además 
de los propios Torres, Nava-
rro y Garzón, líderes de Pode-
mos como Juan Carlos Mo-
nedero o el exfiscal Carlos Ji-
ménez Villarejo.  

Por su parte, el profesor de 
Economía Aplicada de la 
Universidad de Málaga Al-
berto Montero Soler ha esta-
do esta semana bajo el foco de 
la opinión pública por la polé-
mica beca de investigación 
que concedió a Íñigo Errejón, 
uno de los colaboradores más 
cercanos de Pablo Iglesias. 
Montero Soler también es di-
rigente de Podemos y en 
2003 realizó su tesis doctoral 

Ef
e

� “En España hay clases sociales. Y es imposible entender 
qué ocurre en España sin entender el enorme dominio  
que la burguesía, la pequeña burguesía y las clases medias 
profesionales de renta alta han tenido y siguen teniendo 
sobre los aparatos del Estado”. 
 
� “Los países donde han gobernado por más tiempo 
partidos políticos comprometidos con el socialismo  
tienen mejores indicadores de salud y bienestar que 
aquellos gobernados por conservadores y liberales”. 
 
� “Hoy existe en España un dominio casi absoluto  
de los medios por parte de una ideología  
nacionalcatólica ultraconservadora”. 

“En España domina la burguesía”

Juan Torres, 
de 60 años,  
economista 
de la 
Universidad 
de Sevilla, 
ha colabo-
rado con el 
15-M y con 
la platafor-
ma ATTAC.B
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� “Los grupos financieros son terroristas porque matan, 
por su culpa mueren muchos millones de personas (...)  
El dinero mata. Debería reconocerse el crimen económico 
contra la Humanidad”.  
 
� “No hay más alternativa que acabar con el sistema  
de reserva fraccionaria y considerar el crédito como  
un servicio público esencial obligando a que la banca,  
sea privada o pública, lo gobierne bajo ese principio”. 
 

� “Solo cabe esperar que Emilio Botín descanse  
en paz pero aquí abajo deja una estela de mal hacer,  
de impunidad y de crisis provocadas por la avaricia 
bancaria de los banqueros como él”.

“El dinero mata”

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ECONOMIA

168000

32013

Lunes a sábados

965 CM² - 90%

11034 €

1,26

España

22 Noviembre, 2014

USUARIO
Resaltado



DIARIODESEVILLA | Sábado22deNoviembrede2014 11

SEVILLA

Carlos Navarro Antolín

El maestro mayor de la Catedral
se va. Alfonso Jiménez ha pre-
sentado su dimisión en una carta
dirigida al Cabildo Catedral en la
que alega “razones de edad” pa-
ra dejar de cumplir como arqui-
tecto conservador del templo
metropolitano, al que está vincu-
lado desde 1979 y donde ejerce
oficialmente como tal desde
1987. El Cabildo ha tomado cono-
cimiento de la petición y ha acep-
tado una renuncia que será efec-
tiva el próximo 31 de diciembre.
Alfonso Jiménez (Sevilla, 1946),
catedrático jubilado de la Univer-
sidad de Sevilla, ha dedicado una
buena parte de su vida profesio-
nal a implantar un programa de
conservación perpetuo del mo-
numento más importante de la
ciudad. Suyos son la gran mayo-
ría de los grandes proyectos de
restauración que han sido toma-
dos como modelo en otras cate-
drales de España y que motiva-
ron que en 2002 recogiera junto

a Teresa Laguna el Premio Nacio-
nal de Bellas Artes, en la modali-
dad de Restauración y Conserva-
ción de Bienes Culturales.

Jiménez colaboró estrecha-
mente con el canónigo Francisco
Navarro (1968-2013) en las dos
etapas del sacerdote como ma-
yordomo de la Catedral y, por lo
tanto, responsable de las finan-
zas. Navarro puso en marcha la
modernización de la gestión del
templo en torno a los fastos de
1992 al mismo tiempo que Jimé-
nez implantaba un modelo de
conservación ininterrumpido en
el que se conjugaban las grandes
obras con el mantenimiento coti-
diano. El dúo funcionó con éxito,
al igual que el arquitecto se en-
tendió siempre a la perfección
con Juan Garrido Mesa (1931-
2007), otro canónigo clave en el
pontificado del cardenal Amigo
que asumió importantes respon-
sabilidades en la diócesis.

La dimisión de Jiménez es un
paso más en la renovación de los
principales cargos de la diócesis
(curia, parroquias, conservado-
res y entidades varias) desde la
llegada de Juan José Asenjo al
Palacio Arzobispal hace cinco

años. Jiménez ha afrontado des-
de la restauración de los pilares
agrietados del trascoro (junto
con el ingeniero José Luis Manza-
nares) a la de las portadas artís-
ticas de la Catedral ennegrecidas
por el tráfico rodado de la Aveni-
da, pasando por el programa de
conservación de las vidrieras y
las capillas, destacando la recien-
temente practicada en el firme
de la Capilla Real; la reforma del
presbiterio del altar mayor para
mejorar la visibilidad de las cere-
monias, el sistema para ahuyen-
tar las palomas y evitar el efecto
corrosivo de las heces en la pie-
dra y la implantación de un siste-
ma de evaluación continúa me-
diante sensores de los movimien-
tos de la Catedral, una montaña

hueca a la que parece a veces que
sólo falta respirar. Jiménez tam-
bién ha recuperado para el públi-
co las cubiertas de la Catedral,
desconocidas y de difícil acceso
con anterioridad y que ahora son
accesibles en la denominada visi-
ta aérea, así como la restauración

y adecentamiento de los túneles
y criptas que hay bajo el Patio de
los Naranjos. Ha fomentado la in-
vestigación para conocer mejor
el templo, tanto mediante pro-
yectos liderados por él mismo co-
mo por otros científicos.

Nunca se debe olvidar su gran
pasión: la Giralda, a la que ha mi-
mado y estudiado. La Catedral
tiene también ahora un sistema
de seguridad para las grandes
concentraciones de público y un
pabellón de recepción de visitan-
tes en el que se estrenó una sala
de exposiciones de bienes mue-
bles. Suya es también la iniciati-
va de promover un foro cultural
en torno a la Catedral denomina-
do Aula Hernán Ruiz, idóneo pa-
ra dar a conocer cada año las úl-
timas investigaciones o los análi-
sis y opiniones sobre nuevos pro-
blemas de conservación.

Con dinero del propio Cabildo
en muchos casos, con fondos es-
tatales o con patrocinios priva-
dos, el equipo de Alfonso Jimé-
nez ha creado escuela en la for-
ma de concebir cómo se debe cui-
dar un monumento de un tama-
ño inigualable y donde entran en
juego distintos siglos.

El arquitecto Alfonso Jiménez dimite
como conservador de la Catedral
● Elmaestromayor del templometropolitano alega razones de edad en una carta dirigida al
Cabildo ● Esta renuncia supone un pasomás en la renovación del equipo del cardenal Amigo

VICTORIA HIDALGO

El arquitecto Alfonso Jiménez, maestro mayor de la Catedral, examinado la Giralda hace unos meses.

Junto con Francisco
Navarro ideó
un programa de
conservación perenne

Bajo su dirección
se han afrontado las
grandes obras de los
últimos veinticinco años

LA LIQUIDACIÓN DE LA QUINTA DEL CARDENAL

E
L día que un muchacho
llamado Alfonso Jimé-
nez recogió en la Real
Maestranza el premio al

mejor expediente de la Facultad
de Arquitectura, su padre quiso
que Curro Romero, presente en
la ceremonia, firmara detrás del
diploma. El Faraón de Camas
dejó el toreo en 2000, unos me-
ses después del fallecimiento de
Diodoro Canorea, el empresario

esta diócesis ocurren cosas muy
extrañas: en una misma semana
hay un cura que entrega las lla-
ves de la parroquia al vicario de
zona y un arquitecto de presti-
gio que entona el ya estoy yo en
mi casa cuando sabemos que se
encuentra divinamente y con
salud para seguir quitando jara-
magos de los pináculos e inven-
tando andamios imposibles pa-
ra auscultar esa piedra con la
que yo creo que ha llegado a ha-
blar a solas como el doctor Ro-
dríguez de la Fuente se entendía
con los lobos.

La quinta del Cardenal está
en liquidación. A cierta edad y
con cierto currículum no está
uno para admitir ciertas tute-
las. Ni para bailar con el loberío
de medio aullido. Querido don
Alfonso, lo de la edad se lo
cuenta usted a los canónigos. O
al Lagarto de la Catedral.

con el que se entendió a la perfec-
ción al negociar el número de tar-
des en el abono sevillano. Tres o
cuatro en la Feria y una en San Mi-
guel. Sin Diodoro, Romero no se
veía. El ciclo estaba liquidado. No
lo retiró un toro, sino la interpre-
tación precisa de la coyuntura.

Ironía del destino, al maestro
mayor de la Catedral no lo quita
su edad de los andamios del tem-
plo, sino que ya no tiene a Fran-
cisco Navarro a su lado, su parti-
cular Canorea con el que confec-
cionaba el programa de obras de
cada año como Curro y Canorea
pactaban cada temporada. La ve-
jez que esgrime don Alfonso en su
carta se merece un tururú de
grande como la Catedral y su su-
cursal del Salvador (convertida
en museo con tienda en la puerta
principal) juntas. Con Jiménez se
va la última gran referencia de un
pontificado de casi 30 años. En

LA CAJA
NEGRA

5

cnavarro@diariodesevilla.es

CARLOS

NAVARRO

ANTOLÍN
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FELICITACIONES

ENVÍENOS UNA FOTO ORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca a Diario
de Sevilla, Sección Agenda, C/ Rioja 14, C.
P: 41001 o a agenda@diariodesevilla.es.
Recuerde enviar estos datos de lunes a
viernes, adjuntar una fotocopia del DNI
del remitente y un teléfono.

María Luisa
Amodeo Torres
(70 años) Pasa un
feliz cumpleaños
en compañía de tu
esposo, hijo y nietos

Eduardo Moro
Rodríguez (57 años)
Estoy muy feliz de
ser tu hermano.
No cambies.
Felicidades. Besos

ASAFA POWELL
(32 años)
Atleta

VINCENT CASSEL
(48 años)
Actor

MILEY CYRUS
(22 años)
Cantante y actriz

Segundo Festival de Cortos
y Salud Mental de Asaenes
La Asociación de Familiares, Allegados y Perso-
nas con Trastorno Mental Grave (Asaenes) ha
organizado, con los hospitales Virgen del Rocío y
Virgen Macarena, la segunda edición del Festival
de Cortos y Salud mental. Hasta el 15 de marzo.
3Más información en ‘www.asaenes.org’

EN PERSONA

Rafael Ayerbe
Escritor

C. Rocha

El joven escritor Rafael Ayerbe
pasó sus primeros años entre He-
liópolis y Reina Mercedes, ya que
estudió en el colegio Claret y, pos-
teriormente, en la Facultad de
Biología de la Universidad de Se-
villa. Por este motivo, el protago-
nista de su primera novela, Los nú-
meros de la fe, es un sacerdote que
se hace pasar por estudiante de la
Facultad de Matemáticas, tam-
bién en este campus de la Hispa-
lense. Su objetivo es desvelar el
enigma creado por unos profeso-
res de origen griego, en una histo-
ria que aúna el misterio y la reli-
giosidad en la Sevilla de 1998.
Aunque debuta en el género nove-
lístico, Ayerbe tiene diez años de
experiencia como escritor, aun-
que se ha prodigado más en el ám-
bito poético. “Un profesor del Cla-
ret me animó a empezar poemas y
pequeños relatos y, con el tiempo,
me inscribí en algunos certáme-
nes”, recuerda. De esta manera,

su obra fue incluida en algunas
antologías hasta que su gusto por
la lectura de narrativa hizo que
comenzara con las novelas. Des-
pués de moverla durante cerca de
un año, la editorial Nowevolution
se hizo con los derechos de Los nú-
meros de la fe, que se lanzó a prin-
cipios de septiembre y se presen-

tó en Fnac Sevilla y, poco después,
en el centro que esta multinacio-
nal tiene en la plaza de Callao, en
Madrid. La intención de este joven
autor es continuar con su trabajo
en un laboratorio biotecnológico
y dedicar cada vez más tiempo a
su afición por la escritura, “que se
ha convertido casi en un oficio”.

Un científico escritor en Reina Mercedes

La IV Feria de la Naturaleza y el Turismo Activo, que comenzó el viernes, encara su tercera jornada en el Pa-
tio de la Diputación de Sevilla (Avda. Menéndez Pelayo, 32). Entre las muchas entidades presentes, destaca la
granja escuela San Buenaventura situada en Alcalá de Guadaíra y gestionada por la asociación Paz y Bien.

Aunque escribe
desde los 16
años, este joven
sevillano publicó
en septiembre su
primera novela.
En ‘Los números
de la fe’, aúna
matemáticas y
religiosidad en
una historia que
se desarrolla en
la ciudad natal de
este biólogo de
formación

ANTONIO PIZARRO

Provincia

M. G.

Feria de la Naturaleza y el Turismo Activo en la Diputación

Centro.Zaragoza,
13(954228866),San Ju-
lián,1(954382809),Plaza
Encarnación,22
(954224535),Amador de
los Ríos,31 (954421153),
Arjona,4 (954221824)

Triana-Los Remedios.
Pedro Pérez Fernández,16
(954455340), Juan Díaz de
Solís ,12 (954330249),Re-
públicaArgentina,10
(954276687),Santa Ceci-
lia,13 (954331978)

Norte-Macarena. Ca-
rretera Carmona,
14(954413808)

Zona Sur. ,Avda.de
Hytassa,6 (954631196)
,Los Gavilanes,38Acc. A,

(954631029) ,Chucena,
36(954672006),Avda.de
Jerez,96 (954690075),
Castillo de Constantina,4
(954610437),Mesina,8
(954127448),Colombia,
10 (954621208).

Nervión-San Pablo.
Gran Plaza,6
Acc.(954636085),Avda.
Eduardo Dato,24
(954632591), Luis Monto-
to,85 (954580798),Polí-
gono San Pablo,Barrio C,
c/ Jerusalén,35
(954519121).

Zona Este. Urbano Orad,
9 Edificio Navieste 4
(954406496),Avda.Ciu-
dad de Chiva,26
(954510720);Avda. Juan

XXIII,Blq.Romegosa
(954655461).

22.00A 9.30 HORAS

Centro. Amador de los
Ríos,31 (954421153).
Sur. Castillo de Constanti-
na,4 (954610437);Mesi-
na,8 (954127448);Colom-
bia,10 (954621208).
Triana. RepúblicaArgen-
tina,10 (954276687).
Nervión. Luis Montoto,
85 (954580798);Pol. San
Pablo,Barrio C, calle Jeru-
salén,35 (954519121).
Este.Avda.Ciudad de Chi-
va,26 (954510720);Avda.
Juan XXIII,Blq.Romegosa
(954655461).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Aguadulce. De 9:30 a
22:00: c/ San Bartolomé,16.
Alcalá de Guadaíra.De
9:30 a 22:00: c/Nuestra Seño-
ra delAguila,53; c/ Santander,
20; c/ Malasmañanas,59.De
22:00 a 9:30: c/ Pepe Luces,
20B.
Alcalá del Río. De 9:00 a
9:00: c/ Asunción,9.
Arahal. De 9:30 a 9:30:Polig.
Vereda de Osuna,34.
Aznalcázar. De 22:00 a
9:30: c/ Ntro.Padre Jesús,6.
Aznalcollar. De 9:30 a 9:30:
c/ 28 de febrero,12.
Balolatosa. De 22:00 a
9:30: c/ 28 Febrero,1.
Benacazón. De 9:30 a 9:30:
c/ Real,42.
Brenes. De 9:30 a 9:30: c/Ja-
cinto Benavente,62.
Bollullos de la Mitación.
De 9:30 a 9:30: c/ Larga,27.
Bormujos. De 9:30 a 22:00:
c/ 28 de Febrero,6.
Burguillos. De 9:30 a 22:00:
Avda.Alclde José Cuesta Go-
doy.
Camas. De 9:30 a 9:30: c/
Santa María de Gracía,64.
Cantillana. De 9:30 a 9:30:
c/ Murillo,17
Carmona. De 9:30 a 9:30: c/
SantaAna,2.
Casariche. De 9:30 a 22:00:
c/ Nuestra Señora de la Encar-
nación,27.
Castilleja de la Cuesta De
9:30 a 9:30: c/ Real,157.
Castilleja de Guzmán. De
9:30 a 22:00: c/ Doctor Fle-
ming,49.
Cazalla de la Sierra. De
9:00 a 9:00: c/ Plzuela,16.
Constantina. De 9:30 a
9:30: c/ Mesones,1A.
Coria del Río. De 9:30 a
9:30:c/ Carretero,178.
Dos Hermanas. De 9:30 a
22:00: c/ Mariana de Pineda,
1.De 9:30 a 9:30: c/Antonia
Díaz,30.
Écija.De 9:30 a 9:30:Avda.
MaríaAuxiliadora,7.De 9:30
a 22:00:Ronda Las Huertas,
esq. c/ Mezquita.
El Castillo de las Guardas.
De 9:30 a 9:30: c/Arroyo s/n.
El Coronil. De 9:30 a 9:30: c/

Martínez Benjumea,3.
El Cuervo. De 9:30 a 9:30:
Avda.de Jerez,70.
El Saucejo. De 9:30 a 9:30:
c/Travesía Écija-Olvera,9.
ElViso delAlcor. De 9:30 a
22:00: c/ La Muela,20.
Espartinas. De 9:30 a 22:00:
c/ Federico Leal Castaño,11.
Estepa. De 20:30 a 20:30: c/
Jaen,20.
Fuentes deAndalucía. De
9:30 a 9:30: c/ Lora del Río,
22.
Gelves. De 9:30 a 22:00: c/
Almeria,13.
Gerena. De 9:00 a 9:00:Pla-
za de la Lonja,3.
Gilena. De 9:30 a 22:00: c/
La Cruz,28.
Gines. De 9:30 a 22:00:Plaza
de España 6B.
Guillena.De 9:30 a 9:30: c/
Becquer,25.
Herrera.De 9:30 a 23:00: c/
Dehesas,1.
Hinojos.De 22:00 a 9:30: c/
Sevilla,3.
Isla Mayor. De 9:30 a 9:30:
c/Rafael Beca,72.
LaAlgaba. De 9:00 a 9:00:
Plaza de España,14.
La Campana. De 9:30 a
9:30: c/ Larga,22.
La Lantejuela. De 9:30 a
23:00:Plaza de España,4.
La Luisiana. De 9:30 a 9:30:
Avda. Andalucía,20.
La Roda deAndalucía. De
9:30 a 23:00: c/ Sevilla,9.
Las Cabezas de San Juan.
De 9:30 a 21:00:Plaza de
América,5.De 21:00 a 9:30: c/
Juan Marín deVargas,10.
Lebrija. De 9:00 a 9:00: c/
Tetuán,4.
Lora del Río. De 9:30 a
9:30:
Avda.de Prim,2-4.
Los Corrales. De 9:30 a
9:30: c/Antonio Machado,94.
Los Palacios yVillafran-
ca. De 9:30 a 9:30: c/ Muñoz
Seca,37.
Mairena delAlcor. De 9:30
a 9:30: c/Ancha,59.
Mairena delAljarafe. De
9:30 a 9:30:Ciudad Expo.
Marchena. De 9:00 a 9:00:
c/ San Pedro,27.

Montellano. De 9:30 a 9:30:
PlazaAndalucía,21
Morón de la Frontera. De
9:30 a 9:30:c/ Coca de la Piñe-
ra,2.
Olivares. De 9:30 a 22:00: c/
Padre Jesús Nazareno,2.
Osuna. De 9:00 a 9:00: c/Ca-
pitán,20.
Palomares del Río. De 9:30
a 22:00:Urb. La Laguna,11.
Paradas. De 9:30 a 9:30: c/
Puebla,5.
Pedrera. De 9:30 a 22:00: c/
Santo Cristo,1.
Pilas. De 9:30 a 22:00 : c/ Zo-
rrilla,1.
Puebla de Cazalla. De 9:30
a 9:30: c/ Luchador,2.
Puebla del Río. De 9:30 a
22:00:Avda. Isla Mayor,15
Salteras. De 9:30 a 22:00: c/
Las Moreras,17.
San José de la Rinconada.
De 9:30 a 9:30: c/ Madrid,47.
De 9:30 a 22:00: Avda.Cristo
de la Resurreción,15.
San Juan de Aznalfara-
che. De 9:30 a 22:00:c/ 28 de
Febrero.
Sanlúcar la Mayor. De 9:30
a 22:00:Plaza del Zambullón,
19
Santiponce. De 9:30 a 9:30:
c/ Pablo Iglesias,15.
Tocina. De 9:30 a 9:30: c/
Hospital,12.
Tomares. De 9:30 a
22:00:Avda.de laArboleda,
12.
Umbrete. De 9:30 a 22:00:c/
Baldomero Muñoz,72.
Utrera. 24h:c/ Cristo de los
Aflijidos,64.De 9:30 a 22:00:
c/ Álvarez Hazañas,4.
Valencina de la Concep-
ción.De 9:30 a 22:00: c/Ale-
gría,10.
Villamanrique de la Con-
desa. De 22:00 a 9:30: c/
Concejo,2.
Villanueva delAriscal. De
9:30 a 22:00:Plaza RafaelAl-
berti, 5.
Villanueva del Río y Mi-
nas. De 9:00 a 9:00: c/ Juan
GómezTorga,17
Villaverde del Río. De 9:00
a 9:00: c/ Pablo Picasso,4.
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Ch. R. SEVILLA

Marcelino Menéndez y Pelayo la
consideraba una de las más gran-
des poetisas de la lengua castella-
na. Precursora también del femi-
nismo en España, Gertrudis Gó-
mez de Avellaneda (Camagüey,
Cuba, 1814-Madrid, España,
1873) fue una mujer entre dos cul-
turas, entre dos continentes, cuyos
restos descansan en el cementerio
de San Fernando de Sevilla. La pri-
mera poeta cubana no sólo fue una
de las voces más relevantes del XIX
cubano sino también del Roman-
ticismo español.

En el bicentenario de su natali-
cio, que se cumple ahora, la Uni-
versidad Internacional de Anda-
lucía (UNIA) quiere contribuir al
conocimiento y a la difusión de
su obra con un Curso de Otoño
que se celebrará, a partir del
miércoles y hasta el próximo
viernes, en su sede del monaste-
rio de la Cartuja de Sevilla. Este
foro académico, que lleva por tí-

tulo Una escritora entre dos mun-
dos: Gertrudis Gómez de Avellane-
da en su bicentenario (1814-
2014), está dirigido por la inves-
tigadora y profesora de la Univer-
sidad de Granada Milena Rodrí-
guez Gutiérrez, autora de la an-
tología poética Otra Cuba secreta.
De Gertrudis Gómez de Avellaneda
a Reina María Rodríguez (2011).

Milena Rodríguez explica que
Gómez de Avellaneda fue tam-
bién una destacada novelista
–“su obra Sab, de 1841, es consi-
derada la primera novela aboli-
cionista publicada en español” –,
una importante dramaturga y la
autora de una significativa co-
rrespondencia amorosa publica-
da póstumamente. “Mantuvo es-
trechos vínculos con Andalucía y
se la considera la primera autora
hispanoamericana residente en
España, así como una gran de-
fensora de los derechos de la mu-
jer”, continúa.

Para la directora del curso, el
objetivo es “proponer acerca-
mientos a las diversas facetas de la
obra de esta escritora: la poesía, la
narrativa, el teatro, la correspon-
dencia; así como también abordar
algunos de los aspectos más des-
tacados y actuales de la misma,
como la presencia del feminismo

o la dimensión transatlántica”.
Además, la cita profundizará en
los estrechos vínculos que mantu-
vo con la Sevilla, “ciudad donde
residió y adonde fueron traslada-
dos sus restos desde Madrid”.

Otros especialistas que integran
el profesorado de este curso son
Teodosio Fernández (Universidad
Autónoma de Madrid), Brígida
Pastor (Consejo Superior de Inves-
tigaciones Científicas), María Ca-

ballero (Universidad de Sevilla),
la periodista Edith Checa y la poe-
ta Aurora Luque. La matrícula, cu-
yo coste es de 8 euros, puede rea-
lizarse a través de la página web de
la UNIA hasta mañana lunes.

La UNIA conmemora el bicentenario
de Gertrudis Gómez de Avellaneda
Enterrada en Sevilla, esta
autora cubana fue una
pionera del feminismo y de
la literatura abolicionista

La profesora de la

Universidad de Granada

Milena Rodríguez

Gutiérrez dirige el curso

D.S.

Retratada por Federico de Madrazo.
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ElCentreArianyponea
debatelaéticaylaempresa

La XXI Jornada de Estudio para Empresarios congregó ayer a expertos
académicos y profesionales para abordar el tema

MARGALIDA RAMIS

«Hay una opción preferencial
por lo miserable, mientras que
ocultamos sistemáticamente los
casos más honrados que aconte-
cen». Así lo puso de manifiesto el
profesor de Antropología de la
Universidad Cardenal Herrera-
CEU Higinio Marín, quien pro-
nunció la conferencia
‘La ética o sobre cómo
dirigir y dirigirse’ en el
marco de la XXI edición
de la jornada de Estudio
para Empresarios del
Centre Universitari
Ariany, en el colegio
Llaüt de Palma.

Bajo el lema ‘Econo-
mía y empresa: perspec-
tivas, retos y estrate-
gias’, los cuatro ponen-
tes expusieron su visión
desde su propia especia-
lidad. El profesor Higi-
nio Marín incidió en la
«falta de humanidad»
de las instituciones occi-
dentales. Apostó por
«repoblar de humani-
dad las instituciones de
las sociedades desarro-
lladas», una tarea que,
en su opinión, es, sobre-
todo, cultural. Su po-
nencia y la del catedráti-
co de Organización Em-
presarial de la
Universidad de Sevilla,
Julio García del Junco,
pusieron las notas más
filosóficas de la jornada.
El catedrático disertó sobre ‘La
gestión de equipos de alto rendi-
miento’. Reivindicó la «calidad
humana del coordinador en me-
dio de un mundo globalizado
donde todo es copiable». En su
opinión, «la marcha del equipo
depende de la calidad humana
del líder».

Situación económica
La vertiente más económica de

la jornada la aportaron el profe-
sor del departamento de Econo-
mía del IESE Business School, Ja-
vier Díaz-Giménez, quien habló
de la ‘Situación, retos y perspec-
tivas de la economía española’; y
el consejero delegado del banco
Popular, Francisco Gómez, con
una conferencia titulada ‘La ban-
ca en el entorno actual’. Ambos
coincidieron en señalar que la
economía española está en la
senda de la recuperación. Mien-

tras el primero la analizó en el
contexto global, de un mundo en
el que las economías emergentes
crecen mucho más rápido para
avanzar a Europa y Estados Uni-
dos; el directivo de Banco Popu-
lar se centró en la evolución de la
economía estatal.

El president del Govern, José
Ramón Bauzá, que asistió a la

inauguración de la jor-
nada, destacó que Ba-
lears ha sido la comuni-
dad «más reformista» de
España a la hora de apli-
car medidas para salir
de la crisis económica, y
reiteró que las Islas cre-
cerán en 2015 «por enci-
ma» del 2 %. Atribuyó a
su Govern los buenos
datos macroeconómicos,
los cuales «no son fruto
del azar, ni de aparición
espontánea, sino fruto
de muchísimo trabajo y
sacrificio». El rector de
la UIB, Llorenç Huguet,
por su parte, apostó por
la «colaboración efecti-
va» entre universidad y
empresa.

Las jornadas, organi-
zadas por Francisco
Bouthelier, contaron con
la asistencia de la presi-
denta del Consell, Maria
Salom; del alcalde de
Palma, Mateo Isern; y de
la presidenta de CAEB,
Carmen Planas, y su an-
tecesor, Josep Oliver.Beltrán, García del Junco, Huguet, Bouthelier, Bauzá, Salom, Planas y Marín, en la inauguración de las jornadas. � Foto: PILAR PELLICER

Julio García del Junco
Catedrádico de la Univ. de Sevilla

«Los coordinadores
deben tener
capacidad autocrítica»

El catedrático de Or-
ganización Empresa-
rial de la Universi-
dad de Sevilla enu-
meró las cualidades

que deben tener los coordina-
dores para que los equipos fun-
cionen mejor. «Nunca humillar
en público, ser franco, autocon-
trolar y reconocer lo que hacen
bien las personas», dijo, al
tiempo que emplazó a los líde-
res a someterse a evaluaciones
y a poner en práctica su capaci-
dad autocrítica.

Higinio Marín
Profesor de Antropología

«La sociedad no es
capaz de digerir la
basura moral»

«El sistema genera
basura moral y cre-
emos que es capaz
de gestionarla, pero
es tal la cantidad

que no puede», aseguró el pro-
fesor de Antropología de la
Universidad Cardenal Herrera-
CEU, quien sostiene que «nada
es capaz de sustituir a la moral
ciudadana». En este contexto,
señaló que el egoísmo «no es el
motor de la prosperidad econó-
mica» y reivindicó Educación
para la Ciudadanía.

Francisco Gómez
Consejero delegado del Banco Popular

«Hay que apostar
por la pequeña y
mediana empresa»

El consejero delega-
do del Banco Popu-
lar reconoció la recu-
peración de la eco-
nomía española, si

bien puntualizó que hay que
ser prudentes. En relación a Ba-
lears, destacó la «evolución fa-
vorable» de su economía en los
últimos dos años y el aumento,
en los últimos meses, de la in-
versión extranjera a través de la
compra de inmuebles. Su
apuesta pasa por el apoyo a la
pequeña y mediana empresa.

Javier Díaz-Giménez
Profesor de Economía

«Las democracias de
Occidente no han
evitado la corrupción»

«Las democracias
occidentales no han
podido evitar la co-
rrupción», por lo
que, «la única dife-

rencia con China es que en este
país no hay libertad de opinión,
que no es poco», dijo el profe-
sor del IESE, quien puso sobre
la mesa la evolución de las eco-
nomías emergentes. Según su
opinión, «lo mejor que le puede
pasar a Europa es ser la Suiza
del nuevo mundo, un país rico
e irrelevante».

Mujeres en Igualdad reconoce
la trayectoria de Carmen Riu

M.R.

La asociación Mujeres en
Igualdad rindió ayer ho-
menaje a la copresidenta
de la cadena hotelera Riu,
Carmen Riu, en el marco
del II Foro Mujeres en el
Sector Turístico, que se ce-
lebró ayer con la responsa-

bilidad social corporativa
como eje principal.

La directora del Institut
Balear de la Dona, Isabel
Llinàs, quien participó en
el acto, animó a la creación
de empresas lideradas por
mujeres «como agentes de
un cambio social necesa-
rio». Destacó el cambio la-

boral que, a su juicio, se
producirá en las dos próxi-
mas décadas, y que «modi-
ficará el concepto actual
que tenemos de mercado
laboral». El acto contó con
la participación de mujeres
que ocupan cargos en la
empresa privada y en dife-
rentes instituciones. Bennásar, Riu, Plaza, Durán, Llinàs y Estarás, en el foro de Mujeres en Igualdad. � Foto: M.À.C.
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La mitad de la
poblacMn mundial

respira aire
contaminado,

porque 1as urbes
se han convertido

en contenedores de
millones de parffculas

tOxJcas. Cambiar la
situaciOn depende de

nosotros. ?or Marisol
Guisasola

S
i vives en Las Palmas de Gran Canaria, Arrecife de
Lanzarote o Marbella tienes suerte, Seg~n un informe
de la OrganizaciOn Mundial de la Salud (OMS), que 
catalogado el aire de 46 ciudades espafiolas, esas son
yen ese orden , las que ~enen el aire m~is limpio.

En cambio, no eres tan aformnada si resides en La Lfnea de la
ConcepciOn, la ciudad m~is contaminada de Espafia, seguida
de Toledo, Malaga y Barcelona, Resulta llamativo que, de las
urbes analizadas, solo nueve presentman niveles aceptables
de partfculas en suspension (PM), que es lo que se ha medido,
Se trata de una mezcla t0xica de polvo, cenizas, hollln, metal,
cemento y polen muy perjudicial. Y lo es atln m~is si proliferan las
PM 2,5, que son lO0 veces m~is finas que un cabello humano
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y tienen mayor capacidad para penetrar en los pulmones.
Pero ¢c0mo se generan? El trafico, las centrales t~rmicas, las
calefacciones, el refinado del petrdleo, las incineradoras, los

avtones, el trail.co marftimo y cualquier otra act~vidad humana
que implique la combusti6n de carburantes de origen f6sil son
los pt~ncipales culpables de estas emisiones contamtnantes.

Y no se trata de un asunto menor, kas altas concentraciones

de PM 2,5 en las urbes se asocian con el aumento de muertes
pot infarto, ataques cerebrales y problemas respiratorios. In
mutables al maquillaje de datos, las estadisticas ~nd~can una
relacidn cada vez mas esl~eeha entre contaminaci6n atmosf~rica
y enfermedades cardiovasculares, ictus, infecciones respira-
torias, enfermedad pulmonar

obstmctiva crdnica (EPOC),
cancer de pulmdn, alergias...
Afortunadamente, los vigilantes
del aire de la OMS, armados
con m~todos y tecnolog~as
cada vez mals sofisticados
(incluidos sat~lites y retina-

dos sistemas de medicidn),
detectan cadavez mejor a estos
asesinos silenciosos, tanto en
zonas rurales como urbanas.

NIi¢,!OS, LOS
AFECTADOS
Como su sistema inmuni
tario y sus pulmones no es-

tan del todo desarrollados,
los mas pequefios son mas
vulnerables a este proble
ma, En su caso, aumenta
el riesgo de enfermedades
de las vias respiratorias in-
feriores, como bronquitis,
bronquiolitis, neumonfa o
asma. "Los nifios respiran,
proporcionalmente, ires
veces mas cantidad de aire
que un adulto. Ademas, los
beb~s que van en carritos
estan al nivel de los tubos de
escape de los coches y, en
consecuencia, se yen mas

afectados", explican las doc
toras Rocfo Roman y Maria

Pablo Romero, profesoras
de la Universidad de Sevilla
y autoras de un estudio so
bre los efectos de la conta
mtnactOn.
Las mujeres embarazadas
tambi~n son espectalmen
te sensibles. De hecho, la
contaminact6n ambten
tal ha sido relacionada con
bajo peso al nacer y partos
prematuros. Y esos nifios
son mas proclives a pade
cer trastornos respiratorios,
cerebrales y dtgestivos en
la infancia y mayor riesgo
cardiovascular y de diabe
tes al llegar a la edad adulta.
Incluso. puede aumentar la
incidencia de autismo en
personas que han estado
expuestas a aire t6xico en el

periodo fetal, segt~n un es
tudio de la Univ. de Pittsburg
(EE.UU.)

"Las consecuencias son
mucho mas graves de lo que
se pensaba y tienen gran im
pacto en la salud mundial, La
poblaci6n deberfa porter su
granito de arena; por ejemplo,
cogiendo menos el coche y
mas el transporte pfiblico, y
presionando a los responsa
bles politicos para que tomen

medidas eficaces con ~’~’4
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&COMO NOS EST/~. MATANDO?
Muertes asociadas a contaminacion atmosfOrica en~

34cerebralesaCCidentes vasculares

26~ cardiopatiasisquemicas

cardiopatias
isquOmicas

accidentes vasculares enfermedad cancer infecciones
cerebrales (que pulmonar de agudas de
incluyen ictus y obstructiva pulmOn las vias

accidentes isqu~micos crOnica (EPOC) respiratorias
transitorios) bajas en

nifios

enfermedad pulmonar
22~ obstructiva cr6nica

(EPOC)

12~ infeccionesagudas~’~de las vias respiratorias ~
bajas en nitros

6~ cancer de pulmdn ~

~’~’4 el objetivo de mejorar la
calidad del aire", apunta Maria
Neira, directora del Depar-
tamento de Salud Pfiblica y
Medio Ambiente de la OMS.

En Espafia, mientras tanto,
estamos a la cola de Europa
en adopci0n de medidas. Es
m~is, un trabajo de la Agencia
Emopea de Medio Ambiente
de 2012, sefialaba a nuestro
pars como el finico de la UE
que suspend/a en los niveles de

Nuestro pais
se encuentra
a la cola de la

Unibn Europea
en la calidad

del aire.

emisiOn de tres de los cuatro
principales gases contaminan

tes: diOxido de azufre, Oxidos
de nitr0geno, compuestos or
g~nicos volfitiles y amoniaco.

AVISO ALA
POBLACION
Adem~s, el clima del que
disfrutamos en nuestro pars
influye bastante; sin dud&
para peor. Los anticiclones
que se producen en zonas de
tiempo soleado y estable (sin
viento ni nubes que disipen el
humo del ~Kfico) favorecen la
contaminaci0n atmosf~rica.

Seg~n Ecologistas en Ac-

ciOn, la Comunidad de Madrid

ha superado este afio 38 ve-

ces los niveles de aviso a la
poblaciOn, frente a los 27 de
2013. Pero el problema no es
exclusivo de la capital. Espa-
fia es[~i salpicado de pumos
que han sobrepasado, este
verano, las tasas permitidas.
"Las autoridades sanitarias han
registrado cerca de 20.000
fallecimientos prematuros
pot enfermedades asodadas

a contaminaciOn atmosf~rica,
1o que supone ocho veces m~.s
que las muertes pot acciden-
tes de tr~fico", dice el Informe
Anual de la Calidad del Mre de
esta organizaci0n ecologist&
Adem~.s de las partlculas en
suspension, el di0xido de ni

trOgeno, el ozono lroposfOrico

y el di0xido de azufre (SOs),
esta organizaci~n menciona
tambi~n otro agente pe]igroso:
e] benzopireno. Se ixata de un
cancerfgeno que, pot primera
vez en Espafia, ha registrado
un nivel preocupante, sobre
todo en la zona de la Plana de
Vic (Barcelona). Los expertos
atribuyen el aumento de este
contaminante a la quema de
mateda org~a~ica para producir
combustible. Esto ha alarmado
tanto alas autoridades que est~i

previsto que se incrementen las
mediciones en todo el Estado.

Pero la contaminaci0n
atmosf~rica no afecta solo a

’~ () I mtlierho~ 122 de no~iembre de 2014
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Peligro dentro de casa
Los paises mds pobres de Asia y el Sur del Pacifico
registran una pesada carga: 3,3 millones de muertes

prematuras por contaminaciOn en el hogar (debido al
empleo de fuegos bajos y cocinas de carbon, lera y
biomasa), que se suman a los 2,6 millones de muertes
prematuras por contaminaciOn en exteriores.
"Mujeres, ancianos y niros son los m&s afectados,
porque pasan macho tiempo dentro de casas real
ventiladas. El cambio a m~todos m~.s limpios evitaria
millones de muertes en estos grupos tan vulnerables",
explica la doctora Flavia Bastreo, subdirectora general
de la OMS para la Sal ud de la familia, la mujer y el ni rio.

la salud de las personas, al
camhio climfitico o al futuro
de la vida en el planeta. Un
esmdio del Observatorio de
Sostenibilidad en Espa~a (OSE)
indica que las bajas laborales,
los costes en sm~idad, la inci-
dencia dafiina en los cultivos e,
incluso, en el patrimonio histS-
rico atribuidos alas emisiones
tOxicas producen una p~rdida
del 4,7% en nuestro PIB.

NUEVAS
SOLUCIONES
Mientras la mayoria de los
gobiernos del mundo siguen
alerrados a la antigua teorfa
de que reducir las emisio
nes afecta negativamente a
la economfa, la idea de que
implantar soluciones m~is eco-
lOgicas aumenta el bienestar
y crea mas riqueza empieza
a difundirse carla vez m~s.

China -el pals con mayor
crecimiento en las ires tilti
mas d~cadas y, junto a Estados
Unidos, el m~s contaminante
del mundo-, ha reconocido

Implantar
soluciones
ecolbgicas
aumentaria

el bienestar y
crearia riqueza.

que los costes sanitarios y
medioambientales asociados
a sus m4todos de producci6n

De hecho, China y Estados
Unidos acaban de firmar en
Pekin un importante acuerdo

la pr6xima d~cada.
El informe Better Clima

re, Better Gmtuth, publicado
pot la Global Comrmssion on
the Economy and Climate, no
puede estm m~is de acuerdo.
Sus firmantes declaran que
inverlir en tecnologfas menos
contaminantes reestructurar/a
la sociedad y la economia, y
redundar/a en un crecimiento
econ0mico mayor y mas sos
tenible. "AsL saldr/amos del
enfoque viciado de repartir
la carga de la contaminaci6n

ra internacional para set los
primeros en eficiencia y alia
tecnologia", explican.

"Copenhague ha aumentado la
calidad de su aire con medidas
que favorecen el transporte
pdblico. Si todos los parses
adoptaran una actitud proac-
ttva, la salud de la poblaci0n
mundial mejorada claramente",
concluye Marfa Neira. ̄

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

REVISTA

1509000

715845

Semanal

1701 CM² - 300%

78750 €

48-51

España

22 Noviembre, 2014



                                                                                                     

 

 

 

 

Dirección de Comunicación  

 

 

 

 

 

 

 

EDUCACIÓN  



Cinco DíasSábado 22 de noviembre de 20148 Fin de semana 22 y 23 de noviembre de 2014

Economía&Profesionales
Información las 24 horas en CincoDias.com

parara directamente al nivel europeo
EQF 7 y no solamente al nivel máster
del marco español (Meces). Esta opo-
sición ha estado liderada por el Cole-
gio de Ingenieros Industriales y la Fe-
deración de Asociaciones de Ingenieros
Industriales, a la que se sumó la Unión
Profesional de Colegios de Ingenieros
y los funcionarios de la Federación de
Cuerpos Superiores de la Administra-
ción Civil del Estado.

Quien, por el contrario, mostró ayer
su satisfacción por la aprobación de este
real decreto fue el Colegio de Ingenie-
ros de Caminos. “Con la normativa
sobre la homologación –explica un co-
municado del organismo–, se culmina
un largo proceso de gestiones llevadas
a cabo por el Colegio de Ingenieros de
Caminos para trasladar a las autorida-
des, instituciones y empresas la nece-
sidad de promulgar una norma que
haga posible la correspondencia a
máster de los títulos en el ámbito in-
ternacional, lo que implica consecuen-
cias positivas para los profesionales y
las empresas de nuestro país”.

Educación confía en culminar
la homologación en nueve meses

El Gobierno inicia
el proceso para
equiparar los
títulos pre-Bolonia

Parque eólico de Iberdrola en Escocia.

“Por fin se consigue un
logro que tanto hemos es-
perado y que tan necesa-
rio es para que podamos
ejercer nuestra profesión
en igualdad de condicio-
nes que el resto de cole-
gas”. Con estas palabras,
el presidente del Colegio
de Ingenieros de Cami-
nos, Juan Antonio Santa-
mera, comentó la aproba-
ción del real decreto
sobre la homologación de
los títulos anteriores al
Plan Bolonia. El presiden-
te del Instituto de la Inge-
niería de España, Manuel
Moreu, subrayó que el
paso siguiente es la apro-
bación “cuanto antes” de

otra normativa que esta-
blezca la equivalencia al
EQF-7. “No hemos conse-
guido esta equiparación
directa, pero rechazar este
paso no sería lógico”, dijo.

Por su parte, la presi-
denta de la Federación de
Cuerpos Superiores de la
Administración Civil del
Estado, Elena Vicente, se-
ñaló que el texto definiti-
vo, por lo que ha trascen-
dido, “provocará el des-
concierto de los profesio-
nales”. “Se darán casos de
personas que ganan opo-
siciones y que luego se
descubrirá que no tenían
las titulaciones suficien-
tes”, insistió Vicente.

Solución a una larga
espera con matices

El Consejo de Ministros aprobó el
viernes un real decreto que fija el
procedimiento que se seguirá a
partir de ahora para la homologa-
ción y equivalencia de todas las
titulaciones anteriores a la entra-
da en vigor del Plan Bolonia.

GABRIELE FERLUGA Madrid

L
os 140 títulos universitarios an-
teriores a la introducción en Es-
paña del sistema de educación

previsto por el Plan Bolonia tendrán por
fin su equiparación al marco actual. El
Consejo de Ministros aprobó el viernes
el Real Decreto sobre Homologación de
Planes de Estudios que marca el inicio
del procedimiento para llegar a decla-
rar las antiguas diplomaturas, licen-
ciaturas e ingenierías como corres-
pondientes a técnico, grado y máster.

La normativa asigna a la Agencia Na-
cional de Evaluación de la Calidad y la
Acreditación (Aneca) la tarea de exa-
minar todas las carreras, una por una,
y redactar un informe en el que evaluará
su equivalencia con los 2.800 títulos de
grado y 3.500 de máster existentes, en
un plazo de nueve meses. Lo hará a tra-

vés de 58 comisiones compuestas por
académicos, representantes de colegios
profesionales y de las facultades. Una
vez terminada su labor y remitido el in-
forme vinculante al Ministerio de Edu-
cación, este a su vez presentará una pro-
puesta al Consejo de Ministros para su
aprobación definitiva.

Precisamente la complejidad de este
procedimiento fue uno de los elemen-
tos que, desde que el proyecto de real
decreto se presentó oficialmente en
marzo, desató la oposición de la mayoría
de una de las profesiones más golpea-
das por la falta de equiparación, la de
los ingenieros. A través de sus repre-
sentantes, estos profesionales señalaron
las dificultades a la hora de buscar tra-
bajo fuera de España, debido a que sus
títulos no pueden competir en igualdad
de condiciones con los de sus homólo-
gos extranjeros.

La crítica principal que realizaron a
este real decreto, sin embargo, fue que
este no prevé ninguna equivalencia di-
recta de los títulos españoles al marco
europeo EQF (por sus siglas en inglés),
el único que, en su opinión, podría ga-
rantizar la competitividad de estos pro-
fesionales en el extranjero. Lo que los
ingenieros pidieron fue que se les equi-

CARLOS MOLINA Madrid

En 2013, España alcanzó un
máximo histórico en la llega-
da de turistas extranjeros, con
60,6 millones. En solo un año
ganó 3,5 millones de visitan-
tes. Ese récord se va a quedar
corto en 2014. En octubre, los
principales destinos recibieron
5,9 millones de turistas, un
7,8% más, lo que supone el
nivel más alto de la serie his-
tórica iniciada en 1999.

En el acumulado hasta oc-
tubre, las entradas se han ele-

vado a 58,3 millones, lo que re-
presenta un 7,5% más y que en
diez meses España ha ganado
otros cuatro millones.

El análisis por mercados
muestra cómo la gran mayo-
ría ha experimentado creci-
mientos, con la excepción de
Rusia, en caída libre desde la
imposición de sanciones por
parte de la UE y de la depre-
ciación del rublo, lo que ha en-
carecido los viajes a España
(Turespaña lo estima en 500
euros por turista). En octubre
bajó un 23% y entre enero y

octubre lo hizo un 8,7%. Ese
deterioro ruso se ha visto com-
pensado por el auge de los
mercados asiáticos, que han
crecido un 20% hasta superar
los dos millones de visitantes.

El primer emisor sigue sien-
do Reino Unido, que no se ha
visto afectado por la aprecia-
ción del euro sobre la libra es-
terlina, con un crecimiento en
la llegada del 5,6% hasta al-
canzar una cuota cercana al
24%. Francia desbanca a Ale-
mania como segundo merca-
do emisor, al crecer casi un

12% en diez meses y situarse
en 9,4 millones de turistas
frente a los 9,3 de los alema-
nes. La estadística de la Se-
cretaría de Estado de Turismo
constata que la demanda de
los países nórdicos sigue fuer-

te, con un alza anual del 5,2%,
y la recuperación del merca-
do italiano, en caída libre du-
rante el último año, de la que
se ha visto beneficiada en gran
medida Madrid, el principal
destino de ese mercado.

Por comunidades autóno-
mas, Cataluña ha crecido con
fuerza (7,1%) por la mayor lle-
gada de franceses ante la pro-
ximidad geográfica y eso le ha
llevado a tener una cuota del
25,7% sobre el total. Dicho de
otra manera, que uno de cada
cuatro turistas extranjeros
que elige España como desti-
no de sus vacaciones va a Ca-
taluña. En segundo lugar, ya
a cierta distancia, figura Ba-
leares, con 11,1 millones (un
2,4% más) y Canarias, con 9,4
millones, un 10,7% más.

Los turistas extranjeros si-
guen prefiriendo mayorita-
riamente el alojamiento ho-
telero (un 63% así lo asegura),
aunque el no hotelero (muy li-
gado al fenómeno de los apar-
tamentos turísticos no regla-
dos) crece a tasas más eleva-
das. Entre enero y octubre, el
hotelero subió un 5,5% y el no
hotelero, un 10,9%.

La llegada de visitantes extranjeros crece un 7,8%
y augura un cierre cercano a los 65 millones

Dos turistas consultan un plano en el centro de Madrid. REUTERS

Un octubre récord para el turismo
anticipa un nuevo máximo anual
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El Gobierno establece un plazo de nueve meses
para homologar a Bolonia las licenciaturas e
ingenierías
MADRID, 21 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo de Ministros ha aprobado este viernes el Real Decreto sobre Homologación de Planes
de Estudios y Títulos de Carácter Oficial yValidez en Todo el Territorio Nacional por el que se inicia
el procedimiento de adaptación y equiparación de los títulos universitarios de diplomatura, licencia e
igeniería, anteriores al Plan Bolonia, a los nuevos títulos de Técnico, Grado, Master y Doctorado.

   El texto aprobado establece un plazo de seis meses (con una posibilidad de interrupción de tres)
para que las comisiones encargadas de realizar las equiparaciones completen el catálogo de los 140
títulos universitarios que ofertaba el anterior espacio universitario.

   Además, el Real Decreto establece un procedimiento (de un máximo de nueve meses) para
establecer las correspondencias de títulos extranjeros al marco español, de modo que una vez
realizado el reconocimiento para una titulación concreta de cada universidad los siguientes que lo
soliciten obtendrán el reconocimiento de forma inmediata.

   La secretaria de Estado de Educación, Universidades y Formación Profesional, Montserrat
Gomendio, ha explicado que la medida pretende poner solución a una "laguna normativa" que se
había producido por la falta de homologación, desde que en 2007 se introdujo el nuevo marco de
referencia europeo en la universidad española.

   "Era una asignatura que en España teníamos pendiente --ha explicado Gomendio-- a nivel
internacional teníamos un problema sin solventar desde entonces, porque no quedaban claras las
correspondencias entre las titulaciones españolas y extranjeras. Esto obstaculizaba que los españoles
pudieran trabajar en el extranjero y que los extranjeros pudieran estudiar o trabajar en España".

   Así, durante los siete años de vacío normativo, los profesionales españoles que participaban en
concursos públicos en el extranjero o trabajaban en otros países, encontraban dificultades para
obtener el reconocimiento de sus estudios conforme al nivel que tienen en España.

   De este modo, se espera que, además de solventar los conflictos por la falta de reconocimiento y
correspondencia de los títulos españoles en el extranjero y los de estudiantes y trabajadores de otros
países en España, la tarea de establecer la correspondencia con las titulaciones de otros países sirva
también para fomentar la movilidad de estudiantes y trabajadores, que en España es "particularmente
baja", según han indicado fuentes del Ministerio.

DISTINTA ADAPTACIÓN A BOLONIA EN ESPAÑA

   Las mismas fuentes han explicado que la adaptación al Plan Bolonia en España se realizó de forma
distinta a la mayoría de los países del marco común europeo, de forma que, mientras en aquellos los
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títulos de grado duran tres años y los masters duran dos, de forma general (a excepción de algunas
titulaciones), en España los títulos de grado duran, a excepción de algunas titulaciones específicas,
cuatro años y los masters uno.

   Igualmente, apuntan que procedimiento para establecer las correspondencias entre títulos aprobado
por Real Decreto no basará el reconocimiento en el número de años estudiados sino en función de los
contenidos impartidos y las competencias adquiridas.

   Esto se debe a que, según han explicado desde el Ministerio, la adaptación al Plan Bolonia en
algunos casos se realizó eliminando contenidos de las licenciaturas de cinco años para que el grado
durara los cuatro años reglamentarios y, en otros casos, lo que se hizo fue condensar los mismos
contenidos de la titulación antigua a un tiempo menor.

   Para ello, el Ministerio ha creado un total de 58 comisiones de las distintas áreas de las titulaciones
para empezar a realizar los trabajos de estudio de los curriculos de cada titulación, tras los cuales
realizarán una declaración vinculante que será aprobada en Consejo de Ministros.

   De hecho, pese a que el compromiso del Real Decreto es terminar el procedimiento durante el
2015, las correspondencias de cada titulación irán aprobando de forma oficial conforme termine el
procedimiento de cada una de ellas y es posible que en enero estén listas las primeras, según han
indicado desde el ministerio.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Educación

Los ingenieros de caminos celebran la
aprobación del Real Decreto de homologación
de títulos
MADRID, 21 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El Colegio Oficial de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos ha celebrado la aprobación en
Consejo de Ministros del Real Decreto sobre Homologación de Planes de Estudios y Títulos de
Carácter Oficial y Validez en Todo el Territorio Nacional, que según han explicado ha sido "tan
esperado" por el colectivo profesional.

   El presidente de la institución profesional, Juan Antonio Santamera, ha explicado ha subrayado lo
"necesario" de la medida para que los ingenieros españoles titulados antes de la aplicación del Plan
Bolonia "puedan ejercer la profesión en igualdad de condiciones que el resto de colegas de otros
países".

   La formación de los ingenieros de Caminos, Canales y Puertos del plan antiguo corresponde a los
300 créditos exigidos o a cinco años de estudios para lograr el nivel de Master del marco común
europeo. Sin embargo, la ausencia de legislación que desarrollara la aplicación del nuevo marco
universitario a las titulaciones obtenidas en España antes de 2007, dificultaba el reconocimiento de
los títulos de profesionales españoles cuando optaban a contratos o concursos en otros países, según
han explicado.

   En el caso de los ingenieros de caminos, canales y puertos, "al tratarse de una profesión regulada, la
medida de correspondencia del título de Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos al nivel de Master
es trascendental para el reconocimiento profesional en el extranjero", según ha explicado el colectivo
profesional.

   Por otra parte, ha recordado su implicación en el proceso de impulso del Real Decreto, con la
colaboración de grupos empresariales y asociaciones profesionales y ha valorado la aprobación de la
medida como un logro del "trabajo" que tendrá "consecuencias positivas" para los profesionales y
empresas del país.

   Aún así, con la aprobación de la norma no quedan automáticamente homologados los títulos de
ingeniero, sino que el Real Decreto establece el procedimiento para que todos los títulos del catálogo
de estudios universitarios anterior a Bolonia queden homologados al nuevo espacio de educación en
el plazo máximo de nueve meses.

   En este sentido, fuentes del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, han explicado que la
correspondencia de las titulaciones se irán aprobando de forma oficial tan pronto concluya el
correspondiente estudio de la ANECA para cada una de ellas.

   Además, las misma fuentes han indicado que las comisiones encargadas de estudiar las
homologaciones comenzarán a trabajar por aquellas que el ministerio considera que hay "más
demanda" o urgencia y entre las que podrían figurar las ingenierías y otras profesiones reguladas
como las del sector sanitario.
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EMPLEO

Alumnos de la Escuela de Ingenieros de la Universidad de Sevilla estudian en la biblioteca prepar~ndose para unos ex~menes. Las ingeniedas, entre las carreras con m~ts futuro laboral. / ~w~ua_ OtaEaO

UNIVERSIDAD Y EMPRESA

Los traba os m is
demandados en 2024
JUAN
TORROBA

C6mo hemos cambiado. ,~Cu~intos de
nosotros habremos dicho esto algu-

na vez en nuestra vida? Vemos c6mo el
tiempo pasa cada vez m~is r~pido. Vivi-
mos en una vor~igine en la que sin dar-
nos cuenta pasan los dfas, las semanas y
los meses. De vez en cuando, paramos a
respirar yvemos con detenimiento la ra-
pidez con la que pasa la vida. Nos en-
contramos a punto de terminar el afio
2014 yya, quien m~is o quien menos tie-
ne planes para el afio siguiente, por 1o
que pensar a diez afios vista no es algo
nada descabellado.

Pensemos por un segundo en c6mo
ha cambiado el pais, y cada uno de noso-
tros desde el afio 2004, es decir, diez afios
atr~is, los6 Luis Roddguez Zapatero gan6
las elecciones generales en el rues de mar-
zo, Manuel Chaves revalid6 victoria en
Andalucia; el Betis termin6 esa tempora-
da clasific~indose para la Champions Lea-
gue y el Sevilla para la UEFA. La tasa de
desempleo rondaba el 11 por ciento...

2Cmintas personas en 2004 decidie-
ron esmdiar arquitectura a la vista la bo-
nanza de las construcciones? ~Cmintos

universitarios y no universitarios hubie-
ran pagado por saber qu~ tipo de traba-
los se iban a demandar en 20147 En
Alumni Global Search, la plataforma de
empleo para universitarios y reci~n li-
cenciados, hemos observado las tenden-
cias del mercado y hacia d6nde se diri-
gen. Nuestro grupo de profesionales se
encuentra a diario en contacto directo
con las empresas que esffm demandan-
do universitarios y nos muestran una
clara tendencia a la contrataci6n de per-
files tecnol6gicos, de medicina y salud y
tambi6n relacionados con la comunica-
ci6n y las finanzas. Asi podemos ver c6-
mo a pesar de las elevadas tasas de de-
sempleo, hay carreras como Matemati-
cas, Ingenietia Industrial o Inform~tica
cuyo porcentaje de paro es mlnimo.

Nos encontramos en la era digital,
donde nos encaminamos hacia un mun-
do en el que las aplicaciones necesitan y
van a seguir necesitando cubrir numero-
sos puestos de trabajo. Las empresas no
buscan solamente desarrolladores de
apps para m6viles, sino que buscan opti-
mizar recursos por medio de la inform~i-
fica. Poco a poco vamos conociendo m~
sobre las Smart Cities, es decir, ciudades
inteligentes que por medio de |a tecnolo-
gia van consiguiendo un ahorro energ6ti-
co y una optimizaci6n de recursos.

Por otro lado, el ser humano se en-
cuentra cada vez m~is centrado en la
imagen y su importancia de cara al ex-
terior. La salud es el sector que avanza
a medida que la investigaci6n y las nue-
vas tecnologlas 1o permiten. Carreras
como la Ingenieria Biomddica buscan
pot medio del conocimiento te6rico y
pr~ictico de los sistemas electr6nicos,
mejorar la resoluci6n de problemas
m6dicos.

En Alttrnni Global Search hemos pro-
porcionado perfiles de lo m~ls variado
para empresas rdacionadas con los vi-

Nos encaminamos hacia un mundo
en el que las aplicaciones tecnol6gicas
necesitar n cubrir puestos de trabajo

II

Licenciados en Matemdticas,
Ingenierias, Finanzas e Inform6tica,
los peoqles que m6s ofertas reciben

deojuegos: arquitectos, traductores o
ingenieros son ejemplos de un sector
que est~i creciendo a un ritmo mucho
m~ls elevado que la industria musical y
la cinematogr~tfica, siendo un genera-
dor de empleo a corto y medio plazo.

La instantaneidad de Intemet ha lle-
vado a una reconversi6n dd mundo del
periodismo, llev(mdole a un lento pro-
ceso de adaptaci6n alas nuevas tecno-
log/as. Muchos de los periodistas que
conocemos se est~ln reconvirtiendo al
periodismo empresarial, es deck, a los
departamentos de comunicaci6n. El
marketingy la comunicaci6n corporati-
va son dos sectores que necesitan per-
sonal cualificado para conseguir la ma-
yor visibilidad posible de las empresas.

Por tiltimo no quiero delar pasar la
ocasi6n para destacar |a importancia de
los idiomas. En 2014 nos encontramos
ante la necesidad de hablar como mfni-
mo ingl6s de forma lluida. Este requisi-
to es indispensable para poder aspirar a
puestos de relevancia en las empresas.
Estamos atendiendo a la necesidad de
hablar una tercera lengua para destacar
por encima del resto de candidatos.

No sabe[nos qu6 pasar~i dentro de
diez afios. Lo que si es cierto es queen
Alumni Global Search hemos compro-
bado c6mo las contrataciones ban au-
mentado con respecto al afio 2013. Los
perfiles antes mencionados de Mate-
m~iticas, lngenierias, Finanzas e lnfor-
m~itica son los que meiores ofertas re-
ciben. Las empresas buscan fomentar
el talento, por eso mismo buscan ofre-
cer a este tipo de estudiantes y reci6n
licenciados un plan de carrera intere-
sante para desarrollarse dentro de la
empresa y adaptarse alas necesidades
que vaya marcando el mercado segOn
pasen los afios.

Socio Fundador de Alumni GIobaI Search
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JAVIER UCEDA I COORDINADOR GRAL. INICIATIVA UPM LA CIUDAD DEL FUTURO

<<No es tan s61o la UPM. Traba’amos con
firmas y universidades internacionales 

Javier Uceda, catedrfitico de Tecnologia
Electx6nica de la Universidad Polit6cnica
de Madrid y rector de esta universidad en
el periodo 2008-2012, es coordinador ge-
neral de la Iniciativa La Ciudad del Futu-
ro desde 2013.

~Por qud tanto interns en 1o urbano?
~Por qu6 escuchamos continuamente
propuestas sobre ciudades m~s inteli-
gente~ ciudades refits sostenibles?

Itoy, m~is de150 por ciento de la po-
blaci6n del planeta vive en ciudades y es-
ta tendencia va a incrementarse en los
pr6ximos afios, de manera queen unos
pocos to-dos una gran mayoria de las per-
sonas vivirfin en entornos urbanos. $61o
en China, durantelos pr6ximos diez afios,
250 rniSones de personas se desplazaran
del campo alas ciudades, 1o que supone
abordar cambios fundamentales, aun-
que s61o sea constntir viviendas para alo-
jar a esa poblaci6n. Por tanto, si la mayo-
rfa de las personas vivimos y trabajamos
en las ciudades, la mayorfa de las cues-
tiones que afectan alas personas van a
ocurrir en los entomos urbanos.

Desde una perspecfiva global, los re-
tos pa~cen enormes. ~C6mo hacer fren-
te a estos desattos?

Es cierto, los retos son enormes y se-
rfa muy atrevido pot mi parte proponer
soluciones en unas pocas palabras, pero
si tengo claro que 6stas, las posibles solu-
clones a los grandes desaffos a los que
nos enffentamos, no van a salir de extra-
polar a la escala adecuada las soluciones
actuales: Es necesario reformular los pro-
blemas, desarrollar modelos basados en
la utilizaci6n exhaustiva de datos, algu-
nos de ellos, no disponibles en el pasado,
como los que se obtienen del an~ilisis de
las redes sociales, los operadores de las
infraestrucmras -comunicaciones, agua,
electricidad...- o los que disponen las ad-
ministxaciones pfiblicas.

~Cdmo es la respuesta de las ciuda-
des espafiolas a todos estos temas?

Las ciudades europeas en general y
las espafiolas en particular est~in muy
sensibilizadas sobre la necesidad de tra-
bajar para hacer los entornos urbanos
mils sostenibles. Se ha creado la Red Es-
pafiola de Ciudades Inteligentes (RECI),
a la que pertenecen un ndmero impor-
tante de ciudades espafiolas de mils de
150.000 habitantes, yen la que se corn-
patten experiencias y se establecen pro-
tocolos para el desarrollo de proyectos en

El profesor Javier Uceda, en una imagen tomada mientras pronunciaba una conferencia sobre ’Los desafl’os de las ciudades del futuro’. / EL CORREO

-Andaluda
tiene
excelentes
universidades
con una
gran
actividad en
los temas
de la ciudad-

el ~hnbito de las Smart Cities. Algunas ciu-
dades andaluzas, caso de Mfilaga y otras,
llevan afios trabajando intensamente y
con excelentes resultados en la incorpo-
raci6n de nuevos conceptos y servicios
aplicables a los entomos urbanos.

~Por qu~ la iniciatlva La Ciudad del
Futuro en la UPM?

La UPM lleva trabajando desde hace
bastante tiempo en muchos de los temas
candentes relacionados con las ciudades.
Nuestros departamentos -institutos y
centros de investigaci6n- trabajan en ur-
banismo, energfa, tratamiento de resi-
duos, movilidad urbana, infraestructu-
ras, comunicaciones, servicio$ avanza-
dos de todo tipo, etc6tera, pero
observ;ibamos cierta fragmentaci6n en
los proyectos y un grado muy limitado de
colaboraci6n interdisciplinar. Pot ello de-
cidimos, hace dos afios, lanzar una ini-
ciativa que busca reforzar el enfoque
mulfidisciplinar de los problemas urba-
nos, fomentando la cooperaci6n interna
y reforzando nuestra actividad en co|a-
boraci6n con empresas y administracio-
nes ptiblicas.

~ resultado ~oncreto?
Muchos. Hemos comenzado este cur-

so -2014/2015- un nuevo Mfister Inter-
nacional en City Sciences, impartido en
ingles y con ttna fuerte presencia Lqtema-
cional entre el profesorado y los estudian-
tes. Estamos desarrollando el concepto
de ciericia de las ciudades yen esto, si
puede decirse, somos parte de los pione-
ros. Otto ejemplo, estamos asesorando a]
Banco Europeo de Inversiones en un pro-
yecto de investigaci6n a tres a~os -Asci-
met- en la selecci6n de indicadores que
perrnitan la valoraci6n de los proyectos
con la efiqueta de Smart Cities en ciuda-
des del Mediterr~ineo. Podrla darle una
lista m~ts larga de resultados, pero desa-
fortunadamente me extenderia en exce-
so. Si quieren les invito a visitar nuestra
web -wwmcityoflhefuture-uprttes- don-
de pueden encontrar m~s informaci6n.

a trabajar para las ciudades espafiolas?
En absoluto, tenemos una vocaci6n

global desde su concepcidn. Tenemos
una ime~sa actividad en proyectos de los
Programas Marco de ]a UE, actualmente

Horizonte 2020, pero tambi6n estamos
trabajando en propuestas con otras tmi-
versidades y empresas en todo el mundo.
Un ejemplo puede set la colaboraci6n
con las universidades de Sao Paulo y
Campinas, junto a empresas como Tele-
f6nica o Indra, con las que se est~i traba-
jando para el establecimiento de proyec-
tosy laboratorios conitmtos en temas de
ciudad. Tambi6n hemos establecido ca-
nales de cooperaci6n con universidades
chinas, en particular con la universidad
de Tongji, con la que organizaremos un
congreso internacional sobre ciudades
en 2015.

~Y en Andalucia~
Andalucia tiene excelentes universi-

dades con gran actividad en los temas de
ciudad. Tradicionalmente hemos tenido
muchas y variadas relaciones, asi como
iniciativas coniuntas, pero en este mo-
mento no puedo deckle cufiles de los pro-
yectos de la Iniciativa Ciudad del Futuro
est~ln relacionados con universidades y
empresas andaluzas, aunque La Ciudad
del Futuro es un espacio abierto que bus-
ca fomentar la cooperaci6n.
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